
ТОЛЬКО В «РГ» У банковских 
карт национальной 
платежной системы 
появятся новые 
возможности

Идите с «Миром»

Игорь Зубков

В БЛИЖАЙШЕЕ время крупнейшие банки могут на-
чать выпуск кобейджингового варианта карт «Мир» 
(работающего в двух платежных системах), чтобы ими 
можно было расплачиваться не только дома, но и за 
границей. До конца года «Мир» можно будет загрузить 
в телефон через один из популярных сервисов бескон-
тактной оплаты по мобильному приложению. Об этом 
«Российской газете» рассказал Владимир Комлев, ге-
неральный директор Национальной системы платеж-
ных карт (оператор платежной системы «Мир»).

Владимир Валерьевич, уже многие бюджетники и пенси-
онеры получили карту «Мир» вместо карт Visa и 
MasterCard. Как идет процесс перевода?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: С конца июля эмиссия нарастает бы-
стрыми темпами: бывают недели, в течение которых 
банки выпускают свыше миллиона карт. Сей-
час мы приближаемся к отметке 20 миллионов 
карт. 

С МЕСТА СОБЫТИЙ Вчера 
в Испании решалась 
судьба Европы

Каталония: 
1001 вопрос 
референдума

Екатерина Добрынина, Барселона

ЕСЛИ референдумы объявляют — значит, это зачем-ни-
будь нужно. Если их насильно отменяют — значит, нужны 
они были вдвойне. Вопрос лишь, к чему такие запреты 
приводят и так ли они выгодны запрещающим. Это хоро-
шо понимаешь, попав в гущу событий вокруг референду-
ма о независимости Каталонии. Вчера голосование в 
Барселоне все-таки состоялось, невзирая на попытки 
Мадрида его запретить, а участников с организаторами — 
штрафовать и задерживать.  Еще утром сторонники отде-
ления распространили в соцсетях призыв не фотографи-
ровать работу избирательных комиссий, чтобы полиция 
не могла определить, где идет голосование. Вчерашний 
рассвет я встретила в очереди. Вернее, в плотной толпе, 
собравшейся вокруг одного из избирательных участков 
в центре Барселоны. Рассвет был дождливым, 
толпа — мирной, но встревоженной, а исход ре-
ферендума не предсказуемым. 

Михаил 

Пиотровский: 

Частные 

музеи меняют 

культурный 

ландшафт 

России

Взлет и падение 

«ВИМ-Авиа » —

как в России 

рождаются 

и погибают 

крупные компании

Яков Миркин: 
Пожалуйста, 
поверьте в нас, 
поверьте
в предпринимателей
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Финансы В Госдуму внесен проект бюджета на 2018—2020 годы

Книга 
для первого чтения

Роман Маркелов

Ч
исло микрозаймов, кото-
рые клиент может полу-
чить в одной микрофинан-

совой организации (МФО), стало 
ограниченным. Кроме того, в 
определенные рамки попало и 
число продлений договора на ми-
крокредит в течение года.

Такие нормы вступают в силу 
с 1 октября. Они содержатся в ба-
зовом стандарте по защите прав 
клиентов МФО, утвержденном 
Банком России 22 июня. Его раз-
работали сами участники рынка. 

Чтобы не допустить закреди-

тованности клиента, базовый 
стандарт ограничивает число ми-
крозаймов, которые он может по-
лучить в одной МФО. Планка 
устанавливается на десяти ми-
крокредитах (на срок до 30 дней) 
в год. Продлить договор можно 
будет максимум семь раз.

С 1 января 2019 года эти тре-
бования ужесточатся: в одной 
МФО клиенту невозможно будет 
получить больше девяти займов 
в год, а количество продлений до-
говоров уменьшится до пяти. Эти 
правила не распространятся на 
POS-микрокредиты, а также на 
небольшие микрозаймы до трех 

тысяч рублей с коротким сроком 
возврата.

Стандарт обязывает микро-
кредиторов записывать и хра-
нить переговоры с клиентом фак-
тически по всем каналам связи — 
стационарному и мобильному 
телефону, а также sms и перепи-
ску в Интернете. Такую информа-
цию микрофинансовые органи-
зации будут хранить минимум 
полгода, а бумажную документа-
цию, так или иначе связанную с 
общением с клиентом, — не менее 
года. Эта норма будет 
применяться с 2018 
года.

Татьяна Замахина

П
роект федерального 
бюджета на ближай-
шую трехлетку в по-
следний раз посту-
пил в Госдуму «в бу-

маге». Документ и сопроводи-
тельные материалы в пятницу 
принесли из кабмина представи-
тели фельдъегерской службы в 
двух больших сумках. Первое 
чтение документа пройдет 27 
октября.

Более чем 10 тысяч страниц 
проекта бюджета вызовут в ни-
жней палате парламента тради-
ционные споры. Коррективы в 
основной финансовый план по-
пытаются внести не только 
представители оппозиционных 
фракций — о поправках преду-
предило и парламентское боль-
шинство.

Начиная со следующего года 
бюджет больше не будут торже-
ственно проносить по зданию на 
Охотном Ряду — разве что в виде 
«флешки». Основной финансо-
вый документ будет поступать в 
цифровом виде. Последние в 
истории сумки с бюджетом по-
казались главе профильного ко-
митета Андрею Макарову «тяже-
лыми». Непростым будет и под-
готовка к принятию вкупе с об-
суждением на «пленарках». В 
общей сложности у Госдумы на 
работу над проектом есть 60 
дней. Депутаты собираются го-
товить документ к рассмотре-
нию на ежедневных заседаниях. 
В дни пленарных заседаний чле-
нам комитета для этого придет-
ся жертвовать обеденным пере-
рывом или задерживаться на ра-
боте.

В бюджетный процесс будут 
вовлечены Счетная и Общест-
венная палаты, куда документ 
уже отправили для анализа. Ко-
нечно же, депутаты спросят мне-
ние регионов и экспертов. По 
ключевым бюджетным направ-
лениям в Госдуме уже начали 
проводить слушания.

Обсуждение параметров до-

кумента на заседаниях бюджет-
ного комитета начнется 16 октя-
бря — уже после получения отзы-
вов на него. Бюджет будет дора-
батываться в тесном контакте с 
правительством. На первой 
встрече депутаты профильного 
комитета заслушают министра 
финансов и главу Центробанка.

Андрей Макаров как главный 
приоритет проекта назвал со-
хранение макроэкономической 
стабильности. Он обратил вни-
мание на то, что по сравнению с 
2017 годом ожидается рост до-
ходов. По прогнозам кабмина, в 
2018 году они составят 15,257 
трлн (в рублях рост по отноше-
нию к 2017 году составит 3,6%), 
в 2019 году — 15,555 трлн и в 
2020 году — 16,285 трлн рублей. 
Расходы в 2018 году составят 
16,529 трлн,  в  2019 году — 
16,374, а в 2020 году — 17,155 

млрд. Постепенно сокращается 
и дефицит. «Вес» этого базового 
показателя в ВВП будет умень-
шаться с 1,3 процента в 2018 
году до 0,8 процента в 2020-м. А 
это фактически сделает россий-
скую казну сбалансированной 
по доходам и расходам.

Экономику ожидает доволь-
но устойчивый рост, добавил 
первый вице-спикер нижней па-
латы Александр Жуков. Это 2,1—
2,3 процента в ближайшие три 
года. Достижением он назвал и 
сохранение низкой инфляции, 
которая заложена в размере 4 
процента.

Глава правительства ранее 
напутствовал Думу и кабмин: 
бюджет должен быть выстроен 
под решение действительно при-
оритетных задач и сбалансиро-
ван по расходам и доходам с уче-
том реальных возможностей. 
Кроме того, должны быть учте-
ны основные социальные обяза-
тельства государства. Задачи ли-
дера намерена выполнить «Еди-
ная Россия». Дорабатывая доку-
мент, во фракции намерены до-
биться перераспреде-
ления средств в пользу 
приоритетов. 

ДОКУМЕНТЫ Что изменится в нашей жизни

Октябрь. Вступает в силу

2
Минимальный 
размер оплаты 
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с Нового года 
вырастет почти 
до 9,5 тысячи 
рублей
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Кудрин: Сейчас 
самое время 
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к облигациям
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«Принцесса 
цирка» 
открыла 
новый сезон 
Московского 
театра мюзикла 
на новом месте
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Марио 
Фернандес: 
Никогда 
в жизни
не перейду 
в «Спартак»

ИТОГИ

Проект бюджета в последний раз пронесли по Думе в сумках — отныне он будет поступать «в цифре».

Маргарита Симоньян
о том, 
почему власти США 
взялись за «дубину»
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Акцент

 В проекте бюджета оказалось 
более 10 тысяч страниц

В России начнут блокировать сайты, через которые дистанци-
онно продают алкоголь

Предоставлять бесплатный дальневосточный гектар на землях 
охотничьих хозяйств  будут по новым правилам

Билеты в океанарии  и аренду томографов  освободили от нало-
га на добавленную стоимость

Главврачи и их заместители больше не смогут возглавлять ме-
дучреждения до глубокой старости

Россиянам разрешили выезжать за границу с долгом  в три раза 
большим, чем раньше, до 30 тысяч рублей. Но это послабление 
касается не всех, планка задолженности по алиментам остается 
прежней

На Байкале запретили вылов омуля. Исключение не сделали  
даже для рыбаков-любителей. 

ЧТО ЕЩЕ ВСТУПАЕТ В СИЛУ
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Австралийский доллар  45,5201
Азербайджанский манат  34,1236
Армянский драм**  12,1298
Белорусский рубль  29,5357
Болгарский лев  35,0069
Бразильский реал  18,2311

Венгерский форинт**  22,0086
Вон Республики Корея***  50,7493
Гонконгский доллар* 74,2721
Датская крона*  91,9954
Доллар США  58,0169
Евро  68,4483

Индийская рупия**  88,7651
Казахстанский тенге**  17,0075
Канадский доллар  46,6862
Киргизский сом**  84,4005
Китайский юань*  87,3656
Молдавский лей*  32,9174

Новый туркменский манат  16,5772
Норвежская крона*  73,0250
Польский злотый  15,8911
Румынский лей  14,8849
СДР  81,9042
Сингапурский доллар  42,7318

Таджикский сомони*  65,9658
Турецкая лира  16,3276
Узбекский сум****  71,9010
Украинская гривна*  21,8150
Фунт стерлингов  77,8529
Чешская крона*  26,3103

Шведская крона*  71,4160
Швейцарский франк  59,8051
Южноафриканский рэнд*  43,0284
Японская иена**  51,6096

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 30.09.17
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ДИСКУССИИ

РОСТОВЩИКАМ СБИЛИ АППЕТИТ
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АВТОМОБИЛИ Европротоколу 
расширят лимит 

Без ГАИ — дороже

Владимир Баршев

ГОСДУМА приняла в первом чтении поправки в закон 
об ОСАГО, которые расширяют лимит возмещения по 
так называемому Европротоколу. Речь идет о случаях, 
когда участники аварии оформляют ее без участия 
ГИБДД. 

Напомним, что сегодня такая возможность есть толь-
ко в том случае, если пострадали две машины, водители 
которых застрахованы по ОСАГО. Еще одно условие — в 
аварии нет пострадавших. Кроме того, оба участника не 
должны иметь возражений по обстоятельствам ДТП. При 
этом при оформлении ДТП по Европротоколу сейчас 
установлен лимит возмещения ущерба в размере 50 ты-
сяч рублей. 

Поправки, вне-
сенные минфином и 
одобренные в пер-
вом чтении депута-
тами, расширяют 
лимит покрытия до 
100 тысяч рублей. То 
есть в два раза. Так-
же убирается усло-
вие о том, что оба 
участника ДТП не 
должны иметь воз-
ражений по обстоя-
тельствам соверше-
ния аварии. То есть если оба участника аварии утвержда-
ют, что ехали на зеленый сигнал светофора, они также 
могут оформить ДТП по Европротоколу, и уже страхов-
щикам предстоит решать кто был из них прав, а кто нет. 

Но вот беда, расследовать обстоятельства ДТП стра-
ховщики не могут. Это требует выявления свидетелей, 
запросов с камер видеонаблюдения — все то, что могут 
выполнять сотрудники МВД, но на что не имеют права 
частные лица. А страховщик в данной ситуации — просто 
частное лицо. Поэтому, как предполагает глава Россий-
ского союза страховщиков Игорь Юргенс, страховщики 
просто не смогут определить, кому производить выпла-
ту. Учитывая негативную судебную практику, страхов-
щики при наличии таких противоречивых показаний вы-
нуждены будут платить по 50 процентов каждому участ-
нику ДТП. Это приведет к тому, что реальные потерпев-
шие не будут получать возмещение ущерба в полном 
объеме, а виновники ДТП будут получать неоснователь-
ное обогащение.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев принял 
премьер-министра Киргизии

Первый официальный
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев надеется, что но-
вое правительство Кирги-

зии во главе с Сапаром Исаковым 
будет придерживаться преемст-
венности политического курса, 
направленного на дружеские от-
ношения с Россией.

Глава российского кабинета 
министров в пятницу принял при-
летевшего с официальным визи-
том киргизского коллегу, который 
вступил в новую должность в кон-
це августа и в первую очередь на-
правился для установления кон-
тактов в Москву. Причем впервые 
в истории председатель прави-
тельства Киргизии приехал в Рос-
сию с официальным, а не рабочим 
визитом.

— Надеюсь, что в деятельности 
вашего правительства будет обес-
печена надлежащая преемствен-
ность того курса, который в по-
следние годы проводила ваша 
страна, а этот курс был действи-
тельно направлен на всемерное 
развитие отношений с Россий-
ской Федерацией, — заявил Медве-
дев. — Собственно, этих позиций 
как раз придерживается и прези-
дент вашей страны, с которым мы 
неоднократно эти вопросы обсу-
ждали.

Исаков отметил, что отноше-
ния России и Киргизии вышли на 
более качественный уровень бла-
годаря усилиям, предпринимае-
мым лидерами двух стран. «Я хо-
тел бы особо отметить, что прави-
тельство Кыргызстана сегодня 
принимает максимальные меры 
по реализации принятых догово-
ренностей по итогам государст-
венного визита нашего президен-
та в Российскую Федерацию», — 
сказал он.

— Мы придаем очень большое 
значение перспективам наших 
двусторонних отношений. И, как 
вы выразили надежду, что наше 
правительство должно продол-

жить тот курс, который уже уста-
новился, выражаю готовность и го-
ворю, что мы, новое правительст-
во, будем прикладывать и дальней-
шие усилия к более глубокому со-

трудничеству между нашими стра-
нами, — заверил Сапар Исаков.

Интервью с премьер-министром 
Киргизии читайте на стр. 10

ЗАКОНОПРОЕКТ

Размер МРОТ 
вырастет 
на 22 процента

МИНИМАЛКУ 
УВЕЛИЧАТ

Тарас Фомченков

С 1 ЯНВАРЯ 2018 года размер 
минимальной зарплаты (МРОТ) 
вырастет на 21,7 процента до 
уровня в 9 тысяч 489 рублей. Пра-
вительственный законопроект 
внесен в Государственную Думу. 

В результате повышения 
МРОТ его размер составит 85 
процентов от прожиточного ми-
нимума. При этом через год ми-
нимальная зарплата снова выра-
стет и уже сравняется с ним.

Исходя из данных статистики 
за апрель 2017 года, а также по 
оценке Минтруда России, «чи-
сленность работников с заработ-
ной платой ниже прожиточного 
минимума трудоспособного на-
селения в целом по Российской 
Федерации составляет 4 миллио-
на человек, из них 1,6 миллиона 
человек в бюджетной сфере», — 
говорится в пояснительной за-
писке к документу.

Также законопроект устраня-
ет правовую коллизию, по кото-
рой, с одной стороны, МРОТ при-
меняется только для регулирова-
ния оплаты труда и определения 
размеров пособий по временной 
нетрудоспособности, по бере-
менности и родам, а также для 
иных целей обязательного соци-
ального страхования. А с другой, 
в ряде кодексов содержатся нор-
мы о применении МРОТ для реа-
лизации публично-правовых 
обязательств. Предлагается раз-
меры выплаты соответствующих 
компенсаций по публично-пра-
вовым обязательствам устанав-
ливать правительством.

Повышение МРОТ — благо-
приятный фактор для ликвида-
ции социального неравенства, 
уверен профессор Финансового 
университета при правительстве 
Российской Федерации Борис 
Хейфец.

«Хотя некоторые эксперты и 
сомневаются в правильности 
оценок прожиточного миниму-
ма, когда он считается в целом 
по стране. Потому что понятно, 
что тех денег, которых будет 
вполне хватать на жизнь в рай-
онном центре, может абсолютно 
не хватать для жизни в Москве 
или другом городе-миллионни-
ке», — считает эксперт «Россий-
ской газеты». 

ИНИЦИАТИВА

Для нефти 
могут ввести 
новый налог

ВОЗЬМУТ 
ЗА РЕЗУЛЬТАТ

Тарас Фомченков

УЖЕ через несколько дней зако-
нопроект о налоге на добавлен-
ный доход (НДД) в нефтяной отра-
сли, возможно, будет вынесен на 
рассмотрение правительства, за-
явил на Международном форуме 
науки и технологии вице-премьер 
Аркадий Дворкович. 

Предполагается, что внедре-
ние такого налога будет стимули-
ровать к привлечению инвести-
ций в отрасль, так как взимать его 
будут не с количества добытой не-
фти, а с дохода от продажи сырья.

На данный момент замечания 
по документу носят в основном 
технический характер, констати-
ровал Аркадий Дворкович. «Сей-
час работаем над устранением, 
чтобы эти замечания были учте-
ны в тексте закона. Это можно 
сделать в течение нескольких 
дней и вынести готовый законо-
проект на заседание правительст-
ва», — обозначил он ближайшие 
планы.

Такой налог нужен уже очень 
давно, считает ведущий эксперт 
Союза нефтегазопромышленни-
ков Рустам Танкаев. 

«В прежней системе, которая 
работает с 2005 года, было очень 
много нарушений, в ее результате 
часть месторождений стала 
просто нерентабельной», — кон-
статировал он. 

«А этот новый налог направ-
лен на налогообложение не объ-
ектов нефтедобычи, а ее результа-
тов. Шаг, безусловно, очень пра-
вильный. Но главное — как он бу-
дет применяться», — считает эк-
сперт. 

КОШЕЛЕК 
Бизнес начал 
поднимать 
зарплаты

ДОЖДАЛИСЬ

Ирина Жандарова

РАБОТОДАТЕЛИ продолжают 
увеличивать зарплату сотрудни-
ков — уже 79 процентов компа-
ний пересмотрели ее размер.

Об этом говорится в исследо-
вании компании EY. В среднем 
размер зарплаты увеличился на 
7,2 процента. 

«Постепенное восстановле-
ние экономики России положи-
тельно отражается и на рынке 
труда. По результатам исследо-
вания EY процент роста заработ-
ных плат превысил официаль-
ный уровень инфляции, что го-
ворит о росте реального дохода 
работников», — отмечает пар-
тнер EY Екатерина Ухова. Пре-
мии по итогам года выплатили 
91 процент организаций. 

Однако работодатели пока не 
готовы к серьезным решениям 
об увеличении численности со-
трудников. Одним из наиболее 
ярких трендов в трудовой сфере 
можно признать увеличение 
доли сотрудников, работающих 
на дому. В зависимости от зани-
маемой должности доля работа-
ющих на дому составила от 21 до 
27 процентов. «Прежде всего это 
связано с развитием цифровых 
технологий», — считает Екатери-
на Ухова. 

Больше всего в 2017 году на 
надомную работу перешло руко-
водителей среднего и высшего 
звена — 8 процентов. Среди спе-
циалистов надомников прибави-
лось на 3 процента. Популяриза-
ции работы вне офиса мешает 
сложность контроля за сотруд-
никами, работающими удален-
но, и недостаточным уровнем их 
самоорганизации.

Пакет наиболее популярных 
льгот для сотрудников пока не 
претерпел изменений. Больше 
всего работники рады, если ком-
пания оплачивает мобильную 
связь — 93 процента. И  полис до-
бровольного медстрахования — 
93 процента, а также предостав-
ляет корпоративное авто — 80 
процентов и платит за питание — 
59 процентов.

Президент Владимир Путин сменил руководство Красноярского края

Пришел сибиряк

Кира Латухина

В 
конце недели глава го-
сударства продолжил 
обновление кадров. В 
пятницу Владимир Пу-
тин принял отставку 

губернатора Красноярского края 
Виктора Толоконского и назна-
чил Александра Усса временно 
исполняющим обязанности гла-
вы региона до вступления в дол-
жность лица, избранного губер-
натором. Уссу о своем решении 
президент сказал лично, на 
встрече в Кремле.

Напомним, что на прошлой 
неделе сменилось руководство 
Самарской и Нижегородской об-
ластей, а также Ненецкого авто-
номного округа. Заявление об 
уходе написал глава Дагестана 
Рамазан Абдулатипов, но пока о 
том, что его отставка принята, не 
сообщалось.

Виктор Толоконский объявил, 
что уходит со своего поста, еще в 
среду, на внеплановом совеща-
нии с кабмином и депутатами. 
Усс, которого президент выбрал 
ему на смену, бессменно руково-

дил парламентом края с 1998 
года. Он признался, что предло-
жение возглавить регион было 
неожиданным, но отказаться 
было бы «не по-мужски».

В субботу врио главы региона 
заявил о желании баллотиро-
ваться на выборах. «Надеюсь, я 
пришел надолго, но решать будет 
президент страны и краснояр-
цы», — сказал он журналистам. «Я 
намерен работать не на предвы-
борную кампанию, кому мне что 
доказывать, меня в крае и так 
знают, а на результат», — подчер-
кнул Усс. Досрочные выборы 
глав регионов пройдут в единый 
день голосования 9 сентября 
2018 года.

«Главная задача — чтобы Кра-
сноярский край набрал высоту и 
избавился от крена провинци-

альности. У нас мощные люди, 
сильнейшие природные ресур-
сы, крупные базовые предприя-
тия. Но нам надо подтянуть ма-
лый и средний бизнес, вдохнуть 
жизнь в села», — заявил врио гла-
вы региона. Среди среднесроч-
ных задач он назвал подготовку к 
зимней Универсиаде-2019, а из 
ближайших выделил проблемы 
уборки урожая и коррективы в 
бюджет.

Усс родился в 1954 году в де-
ревне Новогородка Краснояр-
ского края, окончил юрфак Крас-
ноярского госуниверситета, за-
нимался наукой, работал в адми-
нистрации края, в том числе был 
заместителем губернатора. В 
1993—1995 годах — депутат Сове-
та Федерации, в 1998—2001 годах 
— член Совета Федерации. С 1998 

года занимал пост председателя 
Заксобрания Красноярского 
края.

Толоконский был губернато-
ром три года — с сентября 2014 
года, а врио он стал в мае того же 
года. Родился он в Новосибирске, 
окончил Новосибирский инсти-
тут народного хозяйства и аспи-
рантуру в Новосибирском госу-
дарственном университете. В 
1981—1991 годы работал на руко-
водящих должностях в Новоси-
бирском облисполкоме, в 1991—
1993 годы был заместителем 
председателя горисполкома. За-
тем до 1999 года был мэром Но-
восибирска, с января 2000 года 
по сентябрь 2010 года — губерна-
тором Новосибирской области, 
после чего стал полпредом прези-
дента в Сибирском федеральном 
округе.

Любопытно, что Усс уже про-
бовал избираться губернатором, 
в сентябре 2002 года соперничал 
с Александром Хлопониным на 
выборах. Победил Хлопонин, но 
крайизбирком дважды отказался 
признать выборы состоявшими-
ся из-за нарушений. Тогда Путин 

принял политиков в Кремле и на-
значил Хлопонина и.о. главы ре-
гиона. Спустя несколько дней его 
утвердила в должности краевая 
комиссия.

Президент занимался не толь-
ко региональными делами: в пят-
ницу на оперативном совещании 
с постоянными членами Совбеза 
РФ обсудил ситуацию в Сирии, а 
также давление на российские 
СМИ за рубежом. Состоялось де-
тальное обсуждение сирийской 
проблематики, в особенности 
положения дел вокруг Дейр-эз-
Зора, в том числе с учетом визи-
та главы государства в Турцию, 
сообщили в пресс-службе Крем-
ля. Затрагивалась также тема 
продолжающегося и порой нара-
стающего давления на россий-
ские СМИ в некоторых странах. 
Была отмечена неприемлемость 
таких действий в их отношении. 
Участники обсудили и внутри-
российские вопросы, связанные 
с социально-экономическим 
развитием.

О своем решении президент сказал 
Александру Уссу лично, 
на встрече в Кремле.

Акцент

 Главная задача — 
чтобы регион набрал высоту 

Новый премьер Киргизии первым делом направился для установления контактов в Москву.

При противоречи-
вых показаниях 
страховщики будут 
платить по 50 про-
центов каждому 
участнику ДТП
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ШКОЛА Стали известны 
15 лучших учителей 
страны

Урок 
на 100 баллов

Татьяна Павловская, Краснодарский край

В ФИНАЛ конкурса «Учитель года-2017» вышли 15 пе-
дагогов. Среди них — учителя математики, информатики, 
истории, обществознания, русского языка и литерату-
ры, географии, биологии, физкультуры и начальных 
классов.

В рамках конкурса учителя проводили открытые уро-
ки и мастер-классы. Высшая оценка — как на ЕГЭ — 100 
баллов.  Иван Смирнов, учитель биологии московской 
школы № 171, начал занятия со слайда. На экране — Кра-
сная книга. Есть в этой книге так называемые черные 
страницы. В ней перечислены уже исчезнувшие виды. 
Например, стеллеров баклан, кавказский зубр, закавказ-
ский тигр... У учителя Смирнова есть авторская рабочая 
тетрадь — «Черная книга Черного моря», разработанная 
по материалам собственных экспедиций. Он показывает 
ее детям: «Вот этого вида уже нет, этого — тоже»...

— Для меня важно помочь детям понять, как сделать, 
чтобы стало лучше, — поясняет учитель.. 

В числе лауреатов и 28-летний Константин Диянов, 
преподаватель истории и обществознания из Омской об-
ласти. Константин — учитель в третьем поколении и уже - 
кандидат исторических наук. 

«У нашего Константина Сергеевича осталось 14 со-
перников. Будем держать за него кулачки и пожелаем по-
беды любимому учителю », — написали в соцсетях его 
ученики из сельской Нововаршавской гимназии.

Сегодня победители встречаются с учениками центра 
для одаренных детей «Сириус», затем им предстоят со-
стязания в «Образовательном проекте». После этого бу-
дут определены пять лучших. А в Москве в День учителя 
— 5 октября — определят абсолютного победителя .

КСТАТИ
По данным международного исследования TALIS, средний 
возраст учителей в России — 52 года. 85 процентов учителей 
— женщины. И это существенно больше, чем в среднем по 
странам, принимавшим участие в исследовании (68%). В 
Японии, например, женщин в школах только 40 процентов. 
Молодых педагогов у нас примерно столько же, сколько и в 
среднем по странам. По словам министра образования и 
науки Ольги Васильевой, у нас около миллиона учителей до 
35 лет. А вот доля педагогов от 50 до 59 лет — почти 30 
процентов. Это гораздо выше, чем в других странах. При-
мерно 95 процентов учителей имеют педагогическое обра-
зование, и большинство преподает один предмет. В евро-
пейских странах 53 процента учителей ведут сразу не-
сколько дисциплин.

Подготовила Ирина Ивойлова

Акцент

 Отношения России и Киргизии вышли 
на более качественный уровень, уверен Исаков

Читайте также: Участники массовых ДТП 
получат прямое возмещение ущерба по ОСАГО 
rg.ru/art/1453870

КСТАТИ
Аналитическое агентство «Автостат» выяснило, сколько 
иномарок в России, а также их долю в различных регионах. 
Всего в России насчитывается более 25 миллионов инома-
рок. Это примерно 60 процентов от всего парка легковых 
машин в стране. 
Рекордсмен по иномаркам — Калининградская область  — 
95,5 процента от автопарка области. На втором месте — 
Приморский край — 93,6 процента. 
Приверженцами отечественного автопрома традиционно 
остаются Северо-Кавказские регионы. Меньше всего ино-
марок в  Дагестане — 23,4 процента. На втором месте Чеч-
ня — 27,1 процента. Третье место занимает Ингушетия. 
Здесь иномарок всего 29,2 процента.
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ОРУЖИЕ Пневматические 
пистолеты, винтовки 
и ружья приравняют 
к огнестрельным

О «пневмате» 
надо сообщить

Иван Петров

В ПЯТНИЦУ стало известно о желании Росгвардии за-
претить в России свободный оборот пневматического 
оружия. Об этом на брифинге ведомства рассказал на-
чальник лицензионно-разрешительного главка Росгвар-
дии генерал-майор полиции Леонид Веденов.

По его словам, предусматривающие новый порядок 
поправки в закон об оружии уже разрабатываются спе-
циалистами Росгвардии. «Мы намерены завести оборот 
пневматического оружия в управляемый режим», — ска-
зал Веденов, уточнив, что имеет в виду режим, близкий к 
правилам пользования огнестрельным оружием. 

Планируется, что пневматическое оружие желающие 
все так же смогут приобрести без лицензии, но обяза-
тельным станет его регистрация в органах Росгвардии.

По словам Леонида Веденова, сегодня пневматиче-
ское оружие широко доступно. «Оно продается даже в 
сувенирных магазинах, что позволяет его владельцам 
свободно применять его в отношении людей», — отметил 
представитель Росгвардии. 

Генерал напомнил о двух инцидентах, произошедших 
в школах Москвы и Подмосковья в 2014-м и текущем 
году. В обоих случаях ученики с пневматическим оружи-
ем пришли в учебные заведения.

За отказ зарегистрировать «пневмат» согласно зако-
нопроекту будет установлена административная ответ-
ственность. В целом регистрация будет носить добро-
вольный характер, но будут установлены временные 
рамки (предположительно, год или два), после которых 
за отсутствие регистрации будут наказывать. 

При этом пейнтбольного, страйкбольного и других 
подобных типов спортивного оружия поправки не ко-
снутся, заверили в Росгвардии.

ЗДОРОВЬЕ В 2018 году 
на здравоохранение 
выделят больше денег 

Добавили 
на таблетки

Марина Гусенко

ЗАРПЛАТЫ врачей в 2018  году вырастут, а пациентов 
будут лучше лечить. На 21,7 процента (или 332 миллиар-
да рублей) увеличится подушевой норматив в здравоох-
ранении.

Об этом сообщила на встрече с депутатами глава мин-
здрава Вероника Скворцова. А подтверждение этих слов 
можно найти в проекте бюджета Фонда обязательного ме-
дицинского страхования (ОМС), внесенного в Госдуму. 

Подушевой норматив — это  сумма, которая выделяется 
в системе обязательного медицинского страхования на од-
ного человека в год, прикрепленного к медучреждению.  
«Субвенции позволят повысить подушевой норматив до 
10 812,7 рубля»,— сказала министр. На субвенции регио-
нам будет из фонда ОМС  выделено 1,87 триллиона рублей.

Как пояснили «РГ» в фонде ОМС, повышение среднего 
подушевого норматива в рамках системы обязательного 
медицинского страхования позволит увеличить все основ-
ные расходы для пациентов как на медикаменты, так и на 
расходные материалы, в том числе и на обеспечение ле-
карственными препаратами в рамках ОМС.

Это позволит выполнить указы президента и повысить 
зарплату медработникам: врачам до уровня 200 процен-
тов от средней зарплаты по региону, а среднему медперсо-
налу — до 100 процентов средней по региону зарплаты. 

Важно отметить еще одну возможность, открывшуюся 
перед пациентами, зарегистрированными в системе обя-
зательного медицинского страхования. Рост среднего под-
ушевого норматива поможет переводу некоторых видов 
высокотехнологичной медицинской помощи в специали-
зированные виды, доступные широкому кругу медоргани-
заций, а значит, и пациентам, как, например, перевод в 
ОМС экстракорпорального оплодотворения (ЭКО).

Ожидается, что  доходы бюджета фонда ОМС в 2018 
году составят 1887,9 миллиарда рублей, на 2019 год — 
1992,9 миллиарда, на 2020 год — 2138,5 миллиарда. И уве-
личатся они в 2018 году на 1,8 процента, в 2019 году — на 
5,3 процента, в 2020 году — на 8,5 процента. Рост будет свя-
зан с увеличением фонда заработной платы — в 2018 году, 
например, на 555 миллиардов рублей. 

КОНТРОЛЬ Эльвира Набиуллина: Несправедливо, когда государcтво выделяет 
огромные деньги, а собственники банков остаются при своих активах

Ответить рублем 
Игорь Зубков

Б
анк России хочет усилить 
возможности для привлече-
ния банкиров к субсидиар-

ной ответственности при спасе-
нии банков за счет Фонда консо-
лидации банковского сектора.

«Абсолютно несправедливо и 
создает неправильные сигналы 
и стимулы, если государство вы-
деляет большие деньги, а собст-
венники банков... остаются при 
своих больших активах в других 
сферах», — заявила глава Банка 
России Эльвира Набиуллина в 
эфире телеканала «Россия 24». 

По закону банкиры могут ли-
шиться своего личного имуще-
ства (компаний, акций, недви-
жимости) в случае банкротства 
банка, однако при санации воз-
можности привлечь их к субси-
диарной ответственности нет. 
Новый порядок финансового 
оздоровления через прямые ин-
вестиции ЦБ РФ в капитал лишь 
предполагает полное «прекра-
щение обязательств» банка пе-
ред топ-менеджментом (от пред-
седателя правления до замести-
телей главного бухгалтера) и 
контролирующими лицами. 

По этой норме временная ад-
министрация «Открытия» уже 
списала в пользу банка деньги 
со счетов руководства банка. А 
собственник другого санируе-
мого по новой схеме банка — 
Бинбанка — согласился поста-
вить на его баланс ряд дополни-
тельных активов, подтвердила 

Набиуллина.  Это уменьшит 
«дыру» в балансе, которая, по 
предварительным оценкам, мо-
жет составить до 350 миллиар-
дов рублей. 

Эльвира Набиуллина также 
подтвердила намерение продать 
Бинбанк и банк «Открытие» 
частным инвесторам через раз-
мещение их акций на бирже по-

сле завершения процедуры фи-
нансового оздоровления. 

«Мы как раз хотим сделать 
эти банки публичными, чтобы 
было публичное размещение, 
чтобы массовым инвесторам это 
было интересно», — заявила она. 

Материальное стимулирова-
ние менеджмента Бинбанка и 

«Открытия» будет нацелено на 
скорейший вывод этих банков 
на рынок, сообщила глава Банка 
России. В советы директоров са-
нируемых банков ЦБ планирует 
максимально широко привле-
кать независимых директоров.

Что касается запрета выезда 
за рубеж недобросовестным бан-
кирам, то эта идея продвигается с 

трудом. Как сказала Набиуллина, 
министерства приходится убе-
ждать в важности такой меры. 
При этом она признала, что «най-
ти юридические механизмы 
очень сложно». Они не должны 
«нарушать законные права гра-
ждан о свободе передвижения».

Расширение субсидиарной 
ответственности укладывается в 
масштабную структурную ре-
форму банковского сектора, ко-
торую проводит ЦБ, отмечает 
руководитель направления «Фи-
нансы и экономика» Института 
современного развития Никита 
Масленников. В текущем виде 
банковский сектор неадекватен 
задачам экономического роста: 
характерно, что прибыль бан-
ков, которая за 8 месяцев соста-
вила уже почти триллион ру-
блей, сформировалась преиму-
щественно за счет роспуска ре-
зервов, оживления потребитель-
ского кредитования и комиссий 
за услуги. Тогда как корпоратив-
ное кредитование в августе со-
кратилось на 4,6 процента к ана-
логичному периоду прошлого 
года. В последние годы доля бан-
ковских кредитов в инвестициях 
не превышает 8—10 процентов. 

МЧС

РФ, Беларусь 
и Казахстан — 
за спасение 
без границ 

БЕДА НА ТРОИХ

Тимофей Борисов

СПАСАТЕЛИ Казахстана, Бело-
руссии и России будут учиться 
прогнозировать ЧС. Причем се-
минары будут проводиться ди-
станционно ежеквартально. Все 
ректоры учебных заведений си-
стемы МЧС России посетят Бе-
лоруссию для обмена опытом. 
Также Россия и Белоруссия без-
возмездно обучат на базе своих 
учебных заведений казахских 
водолазов. 

Такие договоренности были 
достигнуты в ходе 5-го заседа-
ния Совместной коллегии МЧС 
Белоруссии, России и МВД Ка-
захстана. Помимо подписания 
совместных протоколов, обмена 
опытом, просто переговоров в 
дружеской атмосфере професси-
оналы трех стран решили и не-
сколько практических вопросов.

В частности, казахская сторо-
на высказала просьбу к россий-
ским коллегам поделиться опы-
том ликвидации селей и при-
слать им методички по борьбе с 
этим видом стихии. В перерыве 
на кофе-брейк подчиненные гла-
вы МЧС России из профильного 
департамента гражданской за-
щиты выполнили эту просьбу, и 
методички были пересланы из 
Москвы в Астану по электрон-
ной почте. МЧС поделилось са-
мым передовым опытом в ликви-
дации недавнего крупного опол-
зня в Кабардино-Балкарии. Ка-
захским коллегам очень важны 
наши наработки, поскольку сход 
селей для наших соседей — также 
большая проблема.

По итогам совещания коллеги 
Владимира Пучкова, белорус-
ский глава МЧС Владимир Ва-
щенко и казахский глава МВД 
Калмуханбет Касымов подписа-
ли протокол, предполагающий 
углубление взаимодействия в 
научно-технической области. 
Наши страны активизируют так-
же и все виды приграничного со-
трудничества. 

Книга 
для первого чтения

 Так, надо повысить 
МРОТ до уровня прожи-
точного минимума, 

дать регионам достаточно денег 
на «майские указы» президента, 
сохранить средства на поддер-
жку аграриев и добавить финан-
сов на развитие села.  Важно так-
же добиться выравнивания бюд-
жетной обеспеченности регио-
нов. «Единороссы» также рас-
считывают ко второму чтению 
добавить средства на техниче-
ские средства реабилитации ин-
валидов.
Еще одним приоритетом для 
«ЕР» является дискуссионный 
вопрос об индексации пенсий ра-
ботающим пенсионерам. Полно-
стью индексация пенсий всем ра-
ботающим пенсионерам вряд ли 
возможна, но ее могут вернуть 
для инвалидов данной категории, 
рассказал первый заместитель 
руководителя фракции «Единая 
Россия» в Госдуме Андрей Исаев.

В Госдуме ожидается традици-
онный спор — оппозиционные 
фракции будут доказывать, что 
денег надо добавить по ряду на-
правлений, а в бюджетном коми-
тете станут убеждать коллег, что 
их пожелания не обеспечены 
деньгами. «Единороссы» призва-
ли другие фракции работать с 
имеющимися доходами, опти-
мально их расписав по расход-
ным статьям. Но парламентские 
оппозиционеры уже пошли в от-
каз, заявив, что не поддержат 
проект. Так, коммунисты не на-
шли структурных реформ, ЛДПР 
не устраивают темпы роста эко-
номики, а «справороссам» на-
столько все не нравится, что они 
выступят с альтернативным до-
кументом.

Акцент

 Временная администрация 
«Открытия» уже списала 
в его пользу деньги со счетов 
руководителей банка

МЕЖДУ ТЕМ

Отказ от прививок не скажется 
на оплате больничных 

В Комитете Госдумы по охране здоровья не поддержали идею вве-

сти изменения оплаты больничных родителям, которые отказа-

лись от вакцинации детей. Не нашло поддержки и предложение 

ограничить права непривитых детей при поступлении в вузы. Об 

этом сообщил председатель комитета Дмитрий Морозов.

Ранее в минздраве сообщили, что обсуждается идея возможного 

ограничения выплат по больничным. Но это не окончательное ре-

шение, а одна из обсуждаемых мер, и что было бы эффективне по-

ощрять за сделанные в срок прививки.

О том, что вакцинация важна, заявил и Морозов. «Я акцентирую 

внимание всех на том, что надо усиливать профилактическую ра-

боту, объяснять людям, входить в коммуникацию. Прививки нуж-

ны, но также нужна и особая ответственность в этом вопросе, осо-

бенно когда стоит вопрос о прививках детям, которые имеют ал-

лергические заболевания, или больных детях», — считает он.

Подготовила Ирина Невинная

МНЕНИЕ

На фоне снижения ставок по банков-

ским депозитам россиянам стоит при-

смотреться к облигациям — столь же 

надежным и более доходным, заявил 

глава Центра стратегических разрабо-

ток (ЦСР) Алексей Кудрин в ходе Яр-

марки финансовых и биржевых услуг 

Finfair Московской биржи. 

По оценке главы ЦСР, ставки по депо-

зитам сегодня составляют 4-6 процен-

тов, в то время как доходность гособ-

лигаций — около 8 процентов.

Напомним, минфин в этом году впер-

вые приступил к выпуску облигаций 

федерального займа для населения. 

Это трехлетние бумаги с выплатой ку-

понного дохода два раза в год. При 

этом ставка по первому купону соста-

вит 7 процентов годовых, а по шестому 

— 10,1 процента. ОФЗ-н для населения 

финансовое ведомство продает через 

Сбербанк и ВТБ 24.

Если же выбирать среди акций, то но-

вичкам Алексей Кудрин посоветовал 

вкладывать свободные средства в 

компании первого эшелона. Хорошим 

инструментом для инвестиций, по его 

мнению, являются и индивидуальные 

инвестиционные счета. 

Подготовил Игорь Зубков

1 КОММЕНТАРИЙ

Минфин в следующие три года намерен 

снизить зависимость федерального 

бюджета от колебаний на внешних рын-

ках. При этом «дыра» в бюджете уже в 

2018 году должна сократиться почти в 

два раза, а впоследствии он может стать  

бездефицитным. 

Далее ведомству неизбежно придется 

решать задачу бюджетного стимулиро-

вания долгосрочного роста экономики 

— сейчас документ в этом плане нейтра-

лен и скорее просто создает для него 

точку опоры.

Уровень доходов бюджета все эти три 

года будет расти номинально — по отно-

шению к общему объему экономики 

они, напротив, сократятся. Это произой-

дет из-за прогнозируемого сокращения 

нефтегазовых доходов к ВВП из-за сни-

жения доли самого нефтегазового сек-

тора и возвращения мировых цен на 

нефть на сбалансированный уровень, 

отмечается в пояснительной записке. 

По мнению минфина, тот самый уровень 

— это 40 долларов за баррель нефти рос-

сийской марки Urals. К этой отметке 

нефть может вернуться к концу 2018 

года, когда завершится соглашение об 

ограничении добычи сырья в формате 

ОПЕК+.

Поэтому среднегодовые цены на нефть, 

заложенные в бюджет на следующую 

трехлетку, довольно консервативны — 

43,8 доллара за баррель в 2018 году, 41,6 

доллара — в 2019-м, 42,4 доллара — в 

2020-м. Подобная динамика нефти не-

избежно приведет к ослаблению курса 

рубля, экспорт сырья снизится, а импорт 

в Россию, напротив, вырастет. Как про-

гнозируют в минфине, в 2018 году сред-

негодовой курс доллара может соста-

вить 64,7 рубля (в 2017-м — 59,4 рубля). К 

2020 году ожидается номинальное 

ослабление российской валюты до 

уровня 68 рублей за доллар.

Доходам бюджета, не связанным с не-

фтью и газом, в следующие три года об-

ещан символический рост — с 9,7 про-

цента ВВП в 2017 году до 9,8 процента в 

2020-м. Фактически их уровень подни-

мется вместе с прогнозируемым общим 

ростом экономики: благодаря ему 

должны увеличиться поступления от 

внутренних налогов (НДС, налога на 

прибыль и акцизов). На показатель поло-

жительно повлияет и общее улучшение 

их администрирования и собираемо-

сти, рассчитывают в минфине. 

Также заложены доходы и от приватиза-

ции госактивов, но за три года поступле-

ния от нее составят только 36,6 милли-

арда рублей. 

Среди мер повышения доходов есть до-

статочно радикальные — с 1 июля 2018 

года предлагается снизить порог бес-

пошлинного ввоза товаров, заказанных 

населением в зарубежных интернет-

магазинах, с 1000 до 20 евро. 

По расчетам ведомства, это принесет 

бюджету 30 миллиардов рублей в 2018 

году, в 2019 и 2020 году — по 60 миллиар-

дов рублей. Расходы бюджета в следую-

щие три года также будут сокращаться 

— с 18,1 процента ВВП в 2017 году до 15,6 

процента к 2020 году. 

Все еще сравнительно высокий дефи-

цит бюджета в 2018 году минфин плани-

рует покрывать из Фонда национально-

го благосостояния (ФНБ), с которым с 

начала следующего года сливаются 

остатки Резервного фонда. Вторым 

источником станут госзаимствования. 

Как ранее говорил министр финансов 

Антон Силуанов, с 2019 года ведомство 

рассчитывает не трогать ФНБ для фи-

нансирования дефицита бюджета, пу-

стив на эту цель только госзаймы. 

По проекту бюджета общий госдолг 

России вырастет за три года с 15,2 до 

17,6 миллиарда рублей, в его структуре 

будут преобладать внутренние займы. 

Далее деньги из ФНБ будут уходить на 

софинансирование добровольных пен-

сионных накоплений населения и в 

бюджет Пенсионного фонда.

Что касается курсов валют, то базовый 

сценарий предполагает, что в 2017-2020 

годах курс доллара ожидается в районе 

64,8 рубля за доллар.

Одно из основных нововведений бюд-

жета на следующую трехлетку — начало 

полноценной работы бюджетного пра-

вила. Допдоходы от продажи нефти и 

газа по цене сверх 40 долларов за бар-

рель будут направляться не на расходы, 

а в резерв. Таким образом, в бюджете 

определяется предельный объем рас-

ходов, что должно повысить эффектив-

ность всей бюджетной политики. 

Вкупе с повышением собираемости на-

логов эти меры помогут снижению 

структурного дефицита бюджета. Оно 

создаст все условия для перехода к рав-

новесию в экономике, что, по идее, 

должно заложить будущую модель ее 

инвестиционного рост.  

Если говорить о стимулировании дол-

госрочного роста экономики, то струк-

тура бюджета в этом плане скорее ней-

тральна, говорит эксперт группы иссле-

дований и прогнозирования Аналити-

ческого кредитного рейтингового 

агентства (АКРА) Дмитрий Куликов. По 

его словам, в перспективе бюджету 

предстоит решать также вопрос пере-

балансировки текущих доходов из-за 

старения населения, а также вопрос от-

ношений федеральной казны и регио-

нальных бюджетов.

Главное, считает Куликов, — это изоля-

ция структуры доходов бюджета от ди-

намики нефтяных цен (в том числе на 

это и работает бюджетное правило). 

«Тогда объемы обеспечения госуслуга-

ми населения будут более предсказуе-

мы», — отмечает аналитик. По его про-

гнозу, цены на нефть к 2021 году будут 

расти примерно до 52—56 долларов за 

баррель. 

Однако гораздо более консервативные 

расчеты минфина Куликов называет 

«логичной перестраховкой», учитывая 

слишком завышенные ожидания от цен 

на нефть при установке бюджетного 

правила несколько лет назад.

Подготовил Роман Маркелов

Названы курсы доллара и 
евро к 2018 году — прогнозы 
экспертов на сайте
rg.ru/art/1454412

Акцент

 Минфин планирует снизить 
порог беспошлинного ввоза 
товаров из зарубежных 
онлайн-магазинов до 20 евро
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В скором будущем придется регистрировать на только огне-
стрельное, но и пневматическое оружие.

ЗА ГРАНЬЮ

Коллектор
угрожал
убийством
детей

ФОТО 
ЗА РАМКАМИ

Виталий Ахмеров, 
«Российская газета», Ульяновск

В УЛЬЯНОВСКЕ задержан 
представитель микрофинансо-
вой организации, подозревае-
мый в рассылке родственникам 
должников фотографий их жи-
вых детей и внуков в траурных 
рамках.

Уроженец Ульяновской обла-
сти Рустам Мавлютов задержан 
по подозрению в вымогательст-
ве, сообщает Главное следствен-
ное управление СК РФ по Санкт-
Петербургу. По мнению следова-
телей, он причастен к «делу кол-
лекторов», которые в 2017 году 
неоднократно вымогали у петер-
буржцев, бравших займы, день-
ги, «многократно превышающие 
суммы долга». Злоумышленники 
угрожали убийством не только 
потерпевшим, но и их малолет-
ним детям, применением наси-
лия, уничтожали и повреждали 
имущество, распространяли све-
дения, позорящие потерпевших 
и их близких, поясняют следова-
тели.

В правоохранительные орга-
ны обратилась пенсионерка, ко-
торой коллекторы прислали 
фото четырехлетней внучки в 
траурной рамке. Как выясни-
лось, женщина за несколько ме-
сяцев до этого взяла заем, кото-
рый вернула с задержкой, поэто-
му к долгу насчитали пени в 40 
тысяч рублей. Тогда-то ей и нача-
ли поступать угрозы. Траурное 
фото внучки стало последней ка-
плей, заставившей женщину 
обратиться в полицию. Следова-
тели уверены, что пенсионерка — 
не единственная жертва коллек-
торов.

Подозреваемый в вымога-
тельстве Рустам Мавлютов за-
держан в Ульяновске и этапиро-
ван в Санкт-Петербург. Для него 
избрана мера пресечения в виде 
заключения под стражу. Согла-
сно части 2 статьи 163 УК, подо-
зреваемому грозит до семи лет 
тюрьмы.

Напомним, что в 2016 году в 
Ульяновске другой коллектор 
бросил в дом одного из должни-
ков бутылку с зажигательной 
смесью, двухлетний внук дол-
жника получил тяжелые ожоги.
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ИНТЕРНЕТ 

АЛКОГОЛЬ СЛИЛИ ИЗ СЕТИ

Татьяна Шадрина

С 1 ОКТЯБРЯ в России разре-
шено блокировать сайты, через 
которые дистанционно продают 
алкоголь. Сама продажа спир-
тного таким способом уже давно 
запрещена. Но есть те, кто этим 
пренебрегает.

Механизм блокировки давно 
отработан. Роспотребнадзор бу-
дет обращаться в суд и на осно-
вании его решений станет вно-
сить ресурсы, нарушающие за-
кон, в Единый реестр запрещен-
ных сайтов. 

Чтобы не было долгих судеб-
ных разбирательств, эксперты 
считают, нужно уточнить ряд по-
нятий. Граница между продажей 
через Интернет и дистанцион-
ной продажей возникает в мо-
мент самой купли-продажи то-
варов. Продажа через Интер-
нет — это когда приехал курьер, 
привез чайник и покупатель сна-
чала посмотрел товар, а потом 
заплатил деньги. А когда покупа-
тель заранее заплатил за товар, 
то это дистанционная продажа. 

Сейчас есть ГОСТ торговли 
по терминам и определениям. И 
там как раз прописано, что ди-
станционный способ торговли — 
это когда сделка совершена до 
того, как покупатель познако-
мился с товаром. Получается, 
если на ресурсе предлагают за-
платить через Интернет за спир-
тное, а потом приехать его за-
брать, есть риск быть заблоки-
рованным. А вот сайты, которые 
вывешивают анонс продажи ал-
коголя у себя, не подпадут под 
блокировку, пояснил «РГ» руко-
водитель кластера e-commerce 
Ассоциации электронных ком-
муникаций (РАЭК) Иван Кургу-
зов. Ведь никто же не оплачивает 
товар заранее. 

При этом большая часть 
крупных магазинов, которые 
раньше торговали спиртным ди-
станционно, уже прекратили до-
ставлять на дом товары с граду-
сом, констатировал он. 

Ведь позиция Роспотребнад-
зора в вопросе торговли спир-
тным довольно жесткая: все, что 
продается через Интернет, — ди-
станционная продажа. Теперь и 

небольшим ресурсам стоит заду-
маться над тем, что продавать 
через Интернет. 

Тем более что с 1 октября Ро-
скомнадзору дано право блоки-
ровать сразу и «зеркала» (ко-
пии) сайтов с незаконным кон-
тентом. То есть продавец не смо-
жет создать копию ресурса и 
продолжать работать под рас-
крученной торговой маркой. 

Но эти поправки в Федераль-
ный закон «Об информации, ин-
формационных технологиях и о 
защите информации» внесены 
для того, чтобы свести к миниму-
му число пиратских ресурсов, 
торрент-трекеров. 

Еще с 1 октября поисковые 
системы обязаны прекращать 
выдачу ссылок на «пиратские» 
ресурсы, а также их «зеркала», 
заблокированные по решению 
Мосгорсуда. 

ПЛАСТИКОВЫЕ КАРТЫ

«МИР» ПРИШЕЛ 
В НОВЫЕ МАГАЗИНЫ

Игорь Зубков

ПРОДАВЦЫ обязаны с 1 октя-
бря обеспечить покупателям 
возможность расплатиться кар-
той «Мир», если их оборот за 
предшествующий год достигал 
40 миллионов рублей.

Эта норма введена поправка-
ми в закон о защите прав потре-
бителей. Они учитывают массо-
вый выпуск карт «Мир», кото-
рыми до середины следующего 
года должны быть обеспечены 
все бюджетники страны, а затем 
и пенсионеры, а также быстрое 
расширение сети приема карт в 
магазинах.

До 1 октября обеспечивать 
прием карт «Мир» должны были 
продавцы с оборотом свыше 
120 миллионов рублей. При 
этом с 1 июля прием карт «Мир» 
уже обязателен в том случае, 
если продавец принимает к 
оплате карты Visa и MasterCard.

«40 миллионов — это хоро-
ший оборот, банки, как правило, 
охотятся за такими клиентами и 
наперебой предлагают поста-
вить POS-терминалы», — отме-
чает президент «ОПОРЫ Рос-
сии» Александр Калинин. «По-
скольку договора банковского 
обслуживания долгосрочные, 
издержки на перенастройку 
этих устройств легли на бан-
ки, — сказал он «РГ». — Для них, 
впрочем, это не стало пробле-
мой, поскольку комиссии за 
транзакции довольно высокие. 

Определенные расходы при-
шлось понести лишь тем торго-
вым точкам, которые сами ку-
пили терминалы, чтобы сэконо-
мить на банковском обслужива-
нии, но их немного — около 5 
процентов».

Количество POS-терминалов, 
по данным Банка России, уже 
превысило 1,9 миллиона еди-
ниц — оно растет на 200—300 ты-
сяч ежегодно, еще стремитель-
нее увеличивается количество 
безналичных операций с исполь-
зованием банковских карт — в 
2015 году оно составило 9,5 мил-
лиарда, в следующем — уже пре-
высило 14 миллиардов, а по ито-
гам этого года приблизится к 20 
миллиардам. Новые требования 
несколько ускорят этот процесс.

Закон разрешает продавцам 
не принимать национальные пла-
тежные инструменты, если у тор-
говой точки отсутствуют для это-
го технические возможности — 
нет сотовой связи или доступа в 
Интернет. Контролировать, как 
соблюдается требование о предо-
ставлении покупателям возмож-
ности использовать националь-
ные платежные инструменты, бу-
дет Роспотребнадзор в ходе пла-
новых и внеплановых проверок. 
Именно туда надо обращаться, 
если у продавца есть терминал 
для приема карт, но он не обслу-
живает карты «Мир».

Кстати, с середины сентября 
в метро Санкт-Петербурга нача-
ли использовать бесконтактные 
карты «Мир». Стоимость прое-
зда, сообщает портал банки.ру, 
не отличается от обычной цены, 
а использовать как проездной 
можно карту «Мир» любого 
банка-эмитента. Главное, чтобы 
она имела функцию бесконтак-
тной оплаты — как у простой 
карты «Мир», так и кобейджин-
говой, например, «Мир-
Maestro».

Продолжение темы: о новых 
возможностях карты «Мир» 
читайте на с. 1, 5.

ЛЬГОТЫ

ДЕЛЬФИНОВ И ТОМОГРАФЫ ОСВОБОДИЛИ ОТ НАЛОГА 

Тарас Фомченков

В 
цену входных билетов и 
абонементов на посещение 
зрелищно-развлекатель-

ных мероприятий и аттракцио-
нов в океанариумах больше не 
будет входить налог на добавлен-
ную стоимость (НДС).

Передача медицинских изде-
лий, имеющих регистрационное 
удостоверение, по договорам 
финансовой аренды (лизинга) с 
правом выкупа также будет ос-
вобождена от этого налога. Так 
как, по сути, передача медизде-
лий в лизинг равнозначна их ре-
ализации, которая давно осво-
бождена от налогообложения 
НДС. Изменения в Налоговый 
кодекс вступили в силу с 1 октя-
бря. 

Новым федеральным зако-
ном океанариумы добавлены в 
уже имеющийся список органи-
заций, осуществляющих дея-
тельность в сфере культуры и 
искусства. В нем, напомним, 
присутствуют театры и киноте-
атры, концертные организации 
и коллективы, а также театраль-
ные и концертные кассы, цирки, 
библиотеки, музеи и выставки. 

Кроме этого к организациям 
в сфере культуры и искусства 
относятся дома и дворцы куль-
туры, клубы, дома (в частности, 
кино, литератора, композито-
ра), планетарии, парки культу-
ры и отдыха, лектории и народ-
ные университеты, экскурсион-
ные бюро (за исключением ту-
ристических экскурсионных 
бюро). И также заповедники, бо-
танические сады и зоопарки, на-
циональные парки. А еще при-
родные парки и ландшафтные 
парки. 

Что же касается освобожде-
ния от НДС процесса передачи 
медицинских изделий в лизинг, 
то эта поправка была иницииро-
вана правительством, чтобы об-
легчить доступ негосударствен-
ных организаций, предоставля-
ющих услуги в социальной сфе-
ре. 

С 1 января 2017 года с рос-

сийского рынка исчез ряд им-
портных медицинских изделий, 
которым не успели заменить ре-
гистрационные удостоверения в 
Росздравнадзоре. По состоянию 
на конец июня 2017 года на рас-
смотрении ведомства до сих пор 
находятся еще несколько тысяч 
заявок на регистрацию изделий, 
которым сейчас запрещен обо-
рот на российском рынке.

То, что билеты в океанариу-
мы освобождены от НДС, вовсе 
не означает, что цены на них по-
низятся, считает Давид Капиа-
нидзе, руководитель налоговой 
практики BMS Law Firm. 

« С э к о н о м л е н н ы е  та к и м 
образом средства вполне могут 
пойти на другие расходы учре-
ждений, — считает эксперт. — Что 
касается медицинских изделий, 
то это благоприятно для сферы 
здравоохранения в целом, так 
как облегчит доступ негосудар-
ственных организаций к предо-
ставлению услуг в социальной 
сфере». 

РОСТОВЩИКАМ СБИЛИ АППЕТИТ

Октябрь. Вступает в силу

Кроме того, каждая ми-
крофинансовая органи-
зация должна будет 

принимать жалобы и обращения 
от клиентов. Срок их рассмотре-
ния не сможет превышать 15 ра-
бочих дней. Стандарт также не 
допускает давления на клиента с 
цельюсклонить его к выбору 
определенной услуги или заклю-
чения нового договора займа на 
худших условиях для возврата 
первоначального. Документ так-
же запрещает премировать ра-
ботников МФО исключительно 
за выдачу займов без учета их 
фактического возврата.

«Заметная часть норм базо-
вого стандарта направлена на 
повышение информированно-
сти потребителя», — отметил за-
мдиректора саморегулируемой 
организации МФО «МиР» Анд-
рей Паранич. По его словам, вы-
полнить требования стандарта 
сможет практически любая ми-

крофинансовая организация.
«Требования стандарта мо-

гут уменьшить доходность неко-
торых компаний, но массового 
ухода с рынка из-за его действия 
мы не ожидаем», — говорил Анд-
рей Паранич. 

Это уже второе ограничение 
для МФО в этом году. С января 
они не вправе начислять про-
центы после того, как их сумма 
достигнет трехкратного разме-
ра суммы займа. А если возник-
нет просрочка, то микрофинан-
совая организация может начи-
слять должнику проценты толь-
ко на непогашенную часть дол-
га. И прекратить это делать, как 
только проценты достигнут дву-
кратного размера этой суммы.

Так что с новыми ограниче-
ниями, надеются эксперты, 
меньше будет должников по зай-
мам «до зарплаты» как офф-
лайн, так и онлайн. 

Что удивительно. Как уже пи-

сала «РГ», больше всего микро-
займов в Интернете берут те, у 
кого уровень жизни выше сред-
нероссийского. И объем этих 
кредитов стремительно растет. 
Эту тенденцию зафиксировали 

эксперты аналитического цен-
тра микрофинансовой компании 
«Займер». По их подсчетам, ли-
дерами роста чаще всего бывают 
северяне из промышленно раз-
витых регионов. 

Как ни странно, но больше всего микрозаймов берут те граждане, чей доход выше среднероссийского.

Поcмотреть на дельфинов дешевле не удастся, но отмена НДС на билеты 
может пригодиться владельцам океанариумов для развития бизнеса.

Акцент

 То, что билеты в океанариумы 
освободили от НДС, 
вовсе не означает, 
что цены на них сразу снизятся 

Продавец 
в Интернете 
не сможет создать 
копию и продолжать 
работать под рас-
крученной маркой 

Не принимать «Мир» 
разрешили только 
торговым точкам 
без сотовой связи 
или доступа 
в Интернет

КОНТРОЛЬ

За границу пустят с долгом до 30 тысяч

С 1 октября вступил в силу закон, увеличивающий в три раза минимальную план-

ку долга, при котором судебный пристав может ограничить выезд за границу.

Теперь долговой порог для неплательщиков составит не 10 тысяч, а 30 тысяч ру-

блей. По мнению президента Союза туристических агентств Сергея Голова, те-

перь выехать из страны сможет заметно большее число платежеспособных 

россиян, так как новая сумма долгового порога вполне адекватна. 

«Накопить долг в 10 тысяч рублей в нашей стране легко: не погасил несколько 

штрафов ГИБДД, не заплатил за парковку в центре Москвы, и пожалуйста — ни-

какой Турции», — замечает эксперт.

Однако для некоторых граждан запретительный размер долга останется прежним. 

Не удастся покинуть страну с долгом на уровне 10 тысяч рублей по алиментам, по 

возмещению вреда здоровью, вреда в связи со смертью кормильца, при взыска-

нии имущественного ущерба и морального вреда вследствие преступления. 

Во всех перечисленных случаях пострадавшая сторона обычно крайне нужда-

ется в средствах, и даже небольшие суммы являются существенными.

КАДРЫ

Главврачей отправят 
на пенсию

Главврачи и их заместители больше не 

смогут возглавлять медучреждения 

до глубокой старости. Им придется 

оставлять руководящую работу после 

65 лет.

Об этом говорится в законе, который 

вступил в силу с 1 октября. Впрочем, 

могут быть и исключительные случаи. 

Общее собрание или конференция 

работников медорганизации могут 

походатайствовать, чтобы начальни-

ку продлили срок руководящей рабо-

ты до момента, как ему исполнится 70 

лет. А тот, в свою очередь, может про-

длить трудовую жизнь своему заму — 

тоже до его 70-летия.

«Это позволит увеличить обновляе-

мость кадров, — считает президент 

Лиги пациентов Александр Савер-

ский, — главным образом, на феде-

ральном уровне. В регионах сменяе-

мость в медицине и так высокая».

Подготовила Марина Гусенко
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ЗЕМЛЯ 

«ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЕ ГЕКТАРЫ» 
НЕ ПОМЕШАЮТ ОХОТЕ

Елена Березина

РАСШИРЕН перечень основа-
ний для отказа в предоставлении 
бесплатного «дальневосточного 
гектара».

Теперь отказать заявителю 
смогут, если испрашиваемый зе-
мельный участок расположен в 
границах охотничьих угодий, ко-
торые используются организа-
циями или индивидуальными 
предпринимателями. 

С 1 октября эти поправки в 
закон о «дальневосточном гекта-
ре» вступили в силу. Власти ре-
гионов теперь вправе отказать в 
предоставлении земли в преде-
лах охотугодий, которые исполь-
зуются бизнесом, если предпри-
ниматели против, а также уста-
навливать максимальный раз-
мер площади таких территорий.

На середину сентября подали 
заявки свыше 101 тысячи гра-
ждан, а более 29 тысяч получили 
землю в пользование. «Мы ви-
дим большой интерес россиян к 
этому проекту. Понятно, что 
этот интерес будет конвертиро-
ваться в непосредственное полу-
чение «дальневосточного гекта-
ра» постепенно. Все-таки полу-

чение земли — ответственный 
шаг. Нужно понимать цели и за-
дачи — для чего берется участок, 
проанализировать затраты, по-
смотреть, какими мерами под-
держки можно воспользоваться 
при освоении своего «дальнево-
сточного гектара», — говорит ми-
нистр по развитию Дальнего 
Востока Александр Галушка.

Всего по программе сегодня 
доступны более 170 миллионов 
гектаров земли - практически 
треть всего Дальневосточного 
федерального округа. Это стало 
возможно благодаря снятию 
ряда ограничений по предостав-
лению территорий. Так, после 
принятия поправок появилась 
возможность взять участки в ле-
сах и в охотугодьях. Стали до-
ступны 17 процентов закрытых 
ранее Роснедрами территорий. 
В целом площадь новых «разре-
шенных» земель составила бо-
лее 12,6 миллиона гектаров за-
щитных лесов, а также около 57 
миллионов гектаров охотугодий. 
Так, только свыше семи миллио-
нов гектаров включены в про-
грамму в Хабаровском крае. 

«Мы провели серьезную ра-
боту по сокращению зон «нель-
зя». Например, площадь защит-
ных лесов, закрытая для предо-
ставления «дальневосточного 
гектара», сократилась более 
чем на 465 тысяч гектаров. Пло-
щадь охотугодий, на которых 
нельзя выделять землю, по 
предложениям охотпользовате-
лей мы сократили на 6,8 милли-
она гектаров», — рассказал гу-
бернатор Хабаровского края 
Вячеслав Шпорт. По разным 
оценкам, на Дальнем Востоке 
могут быть открыты более 120 
миллионов гектаров.

ЭКОЛОГИЯ 

НА БАЙКАЛЕ ЗАПРЕТИЛИ 
ЛОВИТЬ РЫБУ 

Нина Егоршева

НА БАЙКАЛЕ ввели запрет на 
вылов омуля. Исключение не 
сделали даже для рыбаков-лю-
бителей.

Правда, вовсе без деликате-
сной рыбы россияне не останут-
ся — в холодное время года остав-
лена возможность для рыбалки со 
льда Байкала удочкой.

Ограничения необходимы, 
чтобы предотвратить исчезнове-
ние популяции омуля, пояснили в 
Росрыболовстве. В запретную 
зону попадают реки, впадающие в 
Байкал, территории на расстоя-
нии менее полкилометра вправо, 
влево и вглубь от устьев этих рек с 
15 августа по 31 октября. В другое 
время при добыче омуля корен-
ные народы могут использовать 
сети, но определенного размера.

Вылов омуля запрещают в на-
шей стране не впервые. Такие же 
меры для сохранения и восста-
новления запасов омуля вводи-
лись в 70-е годы прошлого века. 
Это сработало. После паузы, ко-
торая растянулась на шесть лет, 
промысловые уловы доходили до 
2,2 тысячи тонн в год. Однако на-
чиная с 2004 года количество 
омуля в Байкале снова пошло 
вниз. В 2015 году официальный 
вылов стал менее тысячи тонн.

Среди возможных причин со-
кращения популяции байкаль-
ского эндемика эксперты называ-
ют изменение путей миграции 
омуля, а также браконьеров. Не 
менее сложная ситуация сложи-
лась и с искусственным воспроиз-
водством омуля. И поэтому на 
этот раз установлены четкие вре-
менные рамки, когда будет дейст-
вовать запрет. В Северо-Байкаль-
ском рыбопромысловом районе 
ограничения вводятся с 20 авгу-
ста по 15 ноября, в реке Верхняя 
Ангара — с 10 сентября по 15 ноя-
бря, в реке Кичера — с 20 сентября 
по 15 ноября, включая их прито-
ки и протоки. Запретные сроки 
также установлены на закреплен-
ных рыбоводных участках и пре-

доставленных для промышленно-
го рыболовства. 

Ранее было объявлено, что за-
прет будет действовать на протя-
жении трех лет. В этот период бу-
дет проводиться мониторинг си-
туации с популяцией омуля. Пре-
зидент РФ Владимир Путин уже 
заявил о необходимости трудоу-
стройства населения прибай-
кальских поселков в связи с вве-
дением запрета.

«То, что биомасса омуля в Бай-
кале достигла критической от-
метки, — это факт. Мы не говорим, 
что омуля нет совсем, но если не 
принять меры, ситуация будет с 
каждым годом ухудшаться», — го-
ворит председатель Комитета по 
природным ресурсам, собствен-
ности и земельным отношениям 
Госдумы Николай Николаев. По 
его мнению, проблема возникла 
не только из-за снижения эффек-
тивности работы байкальских 
рыбоводных заводов, но и из-за 
недостаточных мер по охране 
рыбных ресурсов Байкала. «Нуж-
но, чтобы не получилось, что за-
конопослушные предпринимате-
ли и граждане лов прекратят, а 
браконьеры как ловили, так и бу-
дут ловить», — подчеркнул Нико-
лаев, добавив, что он уже неодно-
кратно предлагал одновременно 
запретить продажу омуля и его 
икры. В этом случае контролиро-
вать будет значительно легче.

ЦИФРА
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ГОДА
будет действовать на Байкале 
запрет на вылов омуля, 
но зимой со льда рыбачить 
все-таки разрешили
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На землях, 
где ведется охота, 
гектары будут выде-
лять лишь с согла-
сия бизнеса, кото-
рый их использует
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Компании Назначение Герхарда Шредера на ключевой пост в «Роснефти» 
усиливает позиции компании как в Германии, так и в Европе

Фактор Шредера
Алексей Мухин

Г
лавная новость внеоче-
редного собрания акцио-
неров «Роснефти» — на-
значение председателем 
совета директоров Гер-

харда Шредера, одного из самых 
влиятельных лоббистов Герма-
нии, политика международного 
уровня.

Тот резонанс, который был 
вызван в Берлине перспективами 
устройства на работу в «Ро-
снефть» экс-канцлера, говорит 
сам за себя. Его противники воз-
мущались, опасаясь конкурен-
ции на новом уровне, а сторонни-
ки принимали это решение с по-
ниманием. 

Однако, по сути, оппоненты 
«Роснефти» констатировали уси-
ление позиций компании в Евро-
пе вообще и в Германии в частно-
сти. Появление сильного конку-
рента не может не вызвать беспо-
койства. Тем более что герман-
ская экономика сегодня — крайне 
привлекательная площадка для 
многих интересантов, включая 
США. Скорее всего, именно они и 
развернули антишредеровскую 
кампанию. Впрочем, она не увен-
чалась успехом.

Бывший канцлер считается 
архитектором восточной поли-
тики ФРГ, подразумевающей 
стратегическое сотрудничество с 
Россией в области энергетики. 
Шредер всегда был выразителем 
интересов немецкого бизнеса, 
связанного с Восточным комите-
том немецкой экономики и ори-
ентированного, в первую оче-
редь, на энергодиалог с Россией. 
Идеологию Шредера наиболее 
точно выражает его знаменитый 

афоризм: «У России есть альтер-
натива Европе. Но не наоборот». 
К. Вестфаль из немецкого Фонда 
науки и политики говорит даже о 
«факторе Шредера» в российско-
германских отношениях.

Приход Герхарда Шредера на 
пост главы совета директоров «Ро-
снефти» поможет вернуть режим 
доверия в отношениях между Мо-
сквой и Берлином, будет способ-
ствовать развитию европейского 
бизнеса компании и расширению 

ее присутствия в Европе. За по-
следние годы «Роснефть» увели-
чила поставки нефти в ФРГ с 12,9 
млн тонн в 2012 году до 22,5 млн 
тонн в 2016-м. Компания является 
акционером трех крупных нефте-
перерабатывающих заводов Гер-
мании, которые считаются одни-
ми из лучших в Европе. Только в 
прошлом году объем переработки 
нефти на этих НПЗ увеличился на 
18%, до 12,7 млн тонн: «Ро-
снефть» заняла третью позицию 
на рынке нефтепереработки ФРГ.

Благодаря успешной работе 
топ-менеджмента «Роснефти» 

растет роль компании в трансна-
циональном бизнесе — и это объ-
ективный факт.

Однако это глобальный, край-
не сложный бизнес, который ча-
сто не совпадает с политически-
ми циклами и который трудно 
оценить в простых и понятных 
всем категориях. Тем не менее 
«Роснефть» очевидно прошла ос-
новные этапы инсталляции в ме-
ждународное бизнес-сообщест-
во. И, что особенно важно, на 

всех ключевых для российского 
государства направлениях ком-
пания играет первую скрипку.  

В Китайской Народной Респу-
блике, несмотря на скептицизм 
некоторых экспертов, происхо-
дит вытеснение Саудовской Ара-
вии с позиций основного постав-
щика энергоресурсов, и в 2017 
году эта тенденция, судя по расче-
там «Роснефти», только усилится. 
Кроме того, Китай в лице компа-
нии «Хуасинь» стал соакционе-
ром российской компании, что 
скрепило, так сказать, инвестици-
онные узы между странами.

В Индии «Роснефть» — один 
из значимых инвесторов стра-
ны: недавно была завершена 
сделка по выкупу компанией 
49,13% акций Essar Oil Ltd. В ре-
зультате «Роснефть» вышла на 
один из самых бурно развиваю-
щихся в регионе рынков и при 
этом решила вопрос о том, куда 
поставлять  венесуэльскую 
нефть. Эксперты признали, что 
это был удачный шаг на площад-
ки Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона со стороны российской 
компании.

Кроме того, «Роснефть» ак-

тивна в Индонезии, Вьетнаме и 
других странах АТР, используя 
свои преимущества при освое-
нии растущего азиатского рынка.

Проекты в Северной Африке 
(в частности, с компанией Eni на 
египетском месторождении 
Зохр) и на Ближнем Востоке так-
же успешно реализуются, что го-
ворит об усилении геополитиче-
ского влияния России в этих ре-
гионах. Особенно перспектив-
ными выглядят проекты в Ирак-
ском Курдистане — работа «Ро-
снефти» там только началась, но 
уже ведутся переговоры о строи-

тельстве газопроводной системы 
в ускоренном режиме.

При этом нельзя не отметить, 
что новая дивидендная политика 
«Роснефти», конечно, должна 
понравиться всем ее акционе-
рам — 50% по МСФО. В целом 
«Роснефть» подтверждает свой 
статус эффективной междуна-
родной компании, которая реа-
лизует масштабные проекты 
практически на всех интересных 
для страны направлениях.

Идите с «Миром»

Перевод бюджетников 
и  п е н с и о н е р о в  н а 
«Мир» пока идет с опе-

режением графика, банки не от-
кладывают эту работу на послед-
ние месяцы. Вероятно, в ближай-
шее время перевод на «Мир» зар-
платных проектов предприятий, 
где трудятся десятки и даже со-
тни тысяч человек, будет завер-
шен, и динамика выпуска карт 
несколько снизится.

Уже стартовал выпуск и пере-
выпуск пенсионных карт, это 
тоже большой объем эмиссии, 
несмотря на более длительные 
сроки перевода (переход должен 
завершиться в середине 2020 
года. — Прим. ред.).

Мы взаимодействуем с мини-
стерствами образования, труда, 
здравоохранения, с региональ-
ными администрациями, кото-

рые ставят задачи перед подве-
домственными организациями. 
Нет сомнений, что к середине 
следующего года перевод вы-
плат для работников бюджетной 
сферы на карты национальной 
платежной системы будет за-
вершен.

Какая доля карт выпускается с 
бесконтактом и в кобейджинго-
вом варианте?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Выпуск бескон-
тактных карт нарастает, к нему 
приступили уже все ключевые 
эмитенты «Мира», в том числе 
Сбербанк и ВТБ. 

От банков к НСПК был за-
прос — карта должна быть макси-
мально функциональной, и мы 
постарались сделать так, чтобы 
уже в первый год массовой эмис-
сии «Мир» выпускался с бескон-

тактным модулем. Была стан-
дартизирована технология бес-
контактной оплаты, сейчас ак-
тивно ведется раскрытие сети 
приема таких карт. Мы работаем 
и над востребованными сегодня 
мобильными приложениями.

Что касается кобейджинго-
вых карт, то их количество сей-
час составляет примерно 3—4 

процента от общей эмиссии. К 
июлю было выпущено полмил-
лиона совместных карт «Мир» с 
международными платежными 
системами, в сентябре — свыше 
610 тысяч. Больше всего карт 
«Мир» — Maestro, которые сегод-
ня выпускают многие банки. У 
Газпромбанка есть карты с 
японской платежной системой 
JCB, а в середине июля старто-
вал масштабный проект Рос-
с е л ь х о з б а н к а  п о  в ы п у с к у 
«Мир»-UnionPay. 

Почему в линейках «Мира» 
крупнейших эмитентов все еще 
нет кобейджингового варианта?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Мы работаем над 
тем, чтобы в ближайшее время 
крупнейшие банки приступили 
к выпуску кобейджинговых 
карт. 

Кроме того, активно развива-
ем сотрудничество с зарубежны-
ми партнерами, чтобы постепен-
но раскрывать сеть приема 
«Мира» в разных странах. Пре-

жде всего в тех, где высок тури-
стический поток, — например, 
Турция, Таиланд, Вьетнам, Объе-
диненные Арабские Эмираты. 
Нам интересны и европейские 
страны, в которых живет доста-
точно много россиян, которые 
владеют недвижимостью или 
арендуют жилье. Среди них до-
статочно много российских пен-
сионеров. Они остаются россий-
скими гражданами, у них будет 
или уже есть карта «Мир» для по-
лучения пенсии.

О каких странах идет речь?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Мы уже присту-
пили к переговорам с компанией 
Global Payments, которая обслу-
живает инфраструктуру приема 
карт в Чехии, Словакии, Венгрии 
и Румынии. Перечень интере-
сных нам стран, где мы надеемся 
обеспечить прием карт, очень 
широкий.

Когда с «чистой» картой «Мир» 
можно будет отправиться за ру-
беж? Я имею в виду именно даль-
нее зарубежье.
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Прямой выход на 
международный рынок — это са-
мый длительный и самый трудо-
емкий этап развития платежной 
системы. 

Конечно, идти за рубеж со 
100 тысячами выпущенных карт 
было сложно. Сейчас, когда 

эмиссия и транзакционный по-
ток нарастают очень быстро, ве-
сти переговоры гораздо проще. 
Однако помимо технологиче-
ских и бизнес-решений, нужно 
учитывать уровень регулятора, 
а договориться с любым нацио-
на льным банком очень не-
просто.

В каждой стране есть своя 
история платежной индустрии, 
архитектура рынка — ведущая 
роль может принадлежать как 
банкам, так и процессинговым 
компаниям или национальным 
платежным системам. В послед-
нем случае можно достаточно 
быстро открыть сразу всю сеть 
приема, как это мы сделали с ар-
мянскими коллегами — сегодня 
российской картой уже можно 
пользоваться в банкоматах и 
терминалах участников нацио-
нальной платежной системы Ар-
мении ArCa, брендированных 
логотипом «Мир».

Поскольку у нас нет такого 
универсального преимущества, 
как у UnionPay с ее десятками 
миллионов китайских туристов, 
нам нужно искать свои причины, 
почему сотрудничество с «Ми-
ром» выгодно. В Европе, напри-
мер, где достаточно жесткое ре-
гулирование и конкуренция 
чрезвычайно высока, приход но-
вой платежной системы дает воз-
можность повысить доходность и 
расширить ассортимент платеж-
ных средств. 

Вы говорили, что «Мир» будет 
поддерживать сервисы бескон-
тактной оплаты через мобиль-
ное приложение — Apple Pay, 
Android Pay, Samsung Pay. Когда 
это произойдет?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Мы работаем 
над подключением карты «Мир» 
к мобильным платежным серви-
сам. До конца года планируем 
представить решение с одним из 
них. Дело в том, что у популяр-
ных сервисов очень плотный 
график запуска: ведь после на-
стройки под определенную пла-
тежную систему следует импле-
ментация решения с каждым 
конкретным банком, и, к сожа-
лению, невозможно это сделать 
одновременно со всеми участ-
никами.

В некоторых регионах карту «Мир» 
уже используют для проезда в 
транспорте. 

Авторитетный политик, бывший 
канцлер Германии Герхард 
Шредер — теперь в «Роснефти».

Акцент

 Приход Герхарда Шредера 
на пост главы совета 
директоров «Роснефти» 
поможет вернуть режим 
доверия в отношениях между 
Москвой и Берлином

Акцент

 До конца года карту «Мир» 
можно будет загрузить 
в телефон через один 
из популярных сервисов

ПОСТ АВТОРА
...Сегодня из 82 стран мира у 67 ставки центральных бан-
ков ниже, чем в России. Это значит, жизнь банков и ком-
паний в них лучше, а кредит доступней. А у кого ставки 
выше? У ЦБ Аргентины, Анголы, Египта, Ганы, Казахста-
на, Кении, Малави, Монголии, Мозамбика, Нигерии, Уганды 
и Замбии (Yakov Mirkin is on Facebook).

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

ПОЖАЛУЙСТА, 
ПОВЕРЬТЕ В НАС!
ЕСТЬ две крайности, между ними ходит, как маятник, лю-
бая экономика мира.

Свернешь резко направо — царство вседозволенности, 
полная анархия, рано или поздно взрывающая экономику. 
Шоки, торговые войны, право сильного, беззащитность и, 
как апофеоз — бедность большинства семей. Нет желания и 
сил думать, к чему-то стремиться, зарабатывать. Выжива-
ние — не лучший способ для развития.

Налево — другая крайность. Всевластность государства 
и крупнейших олигополий. Джунгли правил и надзора, 
сквозь которые невозможно пробраться, не нарушая. Чело-
век, ставший дворней, служивым, не обладающий своим 
имуществом, которого пытаются втиснуть в рамки жест-
ких технологий, немыслимой отчетности и надзора. Они 
забирают все время вместо того, чтобы действовать и ду-
мать. А человек творческий, принимающий риски, замира-
ет, как пойманный. 
Он безвольно повиса-
ет, и чаще всего ему 
остается только эмиг-
рация — внутренняя 
или внешняя. 

Крайности сходят-
ся. Что резко налево, 
что направо — за ними 
бедность, короткие 
временные горизон-
ты, бессильность 
частного лица и, са-
мое главное, техноло-
гические тупики для 
развития. Это эконо-
мики времянок, пи-
рамид и хибар. Инновации? Миллионы идей и продуктов? 
Все это функция от свободы думать, быть подвижным, спо-
койно наращивать имущество и доходы на долгие времена. 

Все экономики мира живут между этими крайностями, 
одни — ближе к левой, другие — двигаясь к правой. Самые 
успешные из них — это те, что нашли лучший баланс между 
принуждением и свободой экономического человека ду-
мать, добывать, достигать и накапливать. Англо-саксон-
ская, континентальная (европейская), скандинавская, 
азиатская, латиноамериканская модели х  экономик — все 
это разные степени свободы, глубины регулирования и 
концентрации собственности. И разная глубина государ-
ственного вмешательства в частную жизнь. 

Каждая из этих моделей — не случайна. Они выходят из 
истории обществ, из их традиций ценностей, из того, кем 
является «коллективный человек». Но мы точно знаем, что 
экономики-победители — это всегда стаи свободно мысля-
щих, самостоятельных людей, поощряемых в этом государ-
ством, но регулируемых так, чтобы не допускать анархии, 
общественных взрывов и торговых войн. Такие «всепобе-
ждающие» экономики всегда основаны на дисперсной соб-
ственности. Любые сверхконцентрации в имуществе и эко-
номической власти, любой резко правый или левый уклон 
убивают их, лишая людей в них, двигающихся и думающих, 
надежды и времени, прививая им страх и беспомощность. 

Экономика, огосударствленная на 80—90 процентов — 
неживая. Псевдолиберальное общество, в хозяйстве кото-
рого государства на грош, на 5—10 процентов, а крупней-
ших олигополий, экономических баронов и князей — на 
70—80 процентов — нежизнеспособно. Все это мир время-
нок, дворни, зарплатных рабов, технологического тупика, 
подавленного мышления. 

Экономика, состоящая из крупной собственности до 
25—30 процентов, государства — до 10—15 процентов, а в 
остальном основанная прежде всего на имуществе и дохо-
дах среднего класса, мелкого и среднего бизнеса — только 
она живая.

А что у нас? Огосударствление экономики достигает 
60—70 процентов. Мало-помалу начинает переходить и эти 
границы, стремясь к 75—80 процентам. Это большой 
тренд, длящийся с середины 90-х годов. 

Если вдруг в будущем мы достигнем 80 процентов ого-
сударствления, 80—90 процентов сверхконцентрации соб-
ственности, то это уже другая модель экономики. Грубо го-
воря, соединение «командных высот» и ларьков сапожни-
ков на улицах. Такая конструкция неизбежно будет осно-

вана на запретитель-
ном, вместо стимули-
рующего, регулиро-
вании, на росте нака-
заний. Ее ядро — и с 
этим ничего не поде-
лаешь — избыточное 
административное 
бремя. В ее центре — 
служивый, бюджет-
ный человек, не лю-
бящий риски и инно-
вации. Исполнитель 
поручений. Не веря-
щий в то, что он мо-

жет прирастать своим имуществом, доходом и бизнесом 
на длинных временных горизонтах. Человек времянок, 
ищущий кормления и заботы, или же их альтернативы — 
административной власти, как аналога денег и имущества. 
Хорошо бы потихоньку начать отползать от этого большо-
го тренда. Не думать больше о 1928—1929 годах как о воз-
можных аналогах. И понять нам всем, что ключевое в на-
шем экономическом будущем — поверить в российского 
человека. Уйти от запретительной модели, построенной на 
том, что любой стимул — это вывезут, перегонят из рублей 
в валюту, обойдут закон, обязательно нарушат. Ведь имен-
но эта модель во многом гонит нас в твердолобую эконо-
мику, в которой мало место инициативе и инновациям. 

Пожалуйста, поверьте в нас, поверьте в людей творче-
ских, поверьте в предпринимателей, дайте свободней ды-
шать, и мы все вместе станем одной из самых быстрых, 
профессиональных и технологичных экономик мира, 
обеспечивая качество жизни на уровне 10—15 лучших ми-
ровых практик. 

Что резко налево, 
что направо — 
за ними тупики 
для развития. 
Это экономики вре-
мянок, пирамид 
и хибар

Ключевое в нашем 
экономическом 
будущем — поверить 
в российского чело-
века. Уйти от запре-
тительной модели

БОРЬБА ЗА БРЕНД

НЕ СПЕШИТЕ СНИМАТЬ НАЛИЧНЫЕ
Владимир Валерьевич, прием карт «Мир» уже несколько 
месяцев обязателен всюду, где принимают другие карты, 
но на многих терминалах и банкоматах ваш бренд так и 
не появился. Почему?
Комлев | Вопрос брендирования действительно стоит 

очень серьезно. В ряде точек, где карта уже давно принима-

ется, нет соответствующих наклеек. А если человек не ви-

дит логотип «Мир» в торговой точке, он, скорее всего, ре-

шит, что карта здесь не принимается, и пойдет снимать на-

личные в банкомат. 

Безусловно, это неудобно держателю карты, не говоря уже 

о том, что это не самое эффективное решение как для раз-

вития платежной системы, так и для банковского сообще-

ства. Поэтому мы сейчас проводим регулярный аудит бан-

коматных и терминальных сетей и очень плотно работаем 

с нашими партнерами, банками и торговыми предприятия-

ми, над брендированием их сетей.

P. S. Карту «Мир» национальной платежной системы банки 

начали выпускать с 2015 года. Ее обладатели получили не-

зависимость от работы международных платежных си-

стем (МПС). Годом ранее Visa и MasterCard из-за санкций 

США неожиданно прекратили обслуживать карты некото-

рых банков России, и держатели их карт не могли расплачи-

ваться ими и снимать наличные в банкоматах. 

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 

ЦИФРА

20
МИЛЛИОНОВ
единиц карты «Мир» уже выпуще-
но. В августе по количеству опера-
ций с их участием доля безналич-
ных транзакций составила 81,8 
процента, а снятия денег в банко-
матах — 18,2 процента
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КОГДА  ВЕРСТАЛСЯ 

НОМЕР

Национальная полиция и Гра-
жданская гвардия закрыли 92 из-
бирательных центра в Катало-
нии, конфисковав урны и бюлле-
тени. Корпус «моссос» отчитал-
ся о 244 закрытых участках. В 
столкновениях с правоохрани-
тельными органами пострадал 
761 человек, по сведениям депар-
тамента здравоохранения Ка-
талонии — минимум трое серьез-
но. Шесть человек задержаны за 
участие в беспорядках, сопротив-
ление властям и нападение на 
стражей порядка. Очевидцы со-
общают, что по желавшим про-
голосовать в Барселоне полицей-
ские стреляли резиновыми пуля-
ми, в толпу кидали светошумо-
вые гранаты. Главный жест, ко-
торым встречают полицейских 
протестующие, — поднятые руки, 
свидетельствующие, что у них 
нет оружия. О том, что явка на 
референдуме превысила 50 про-
центов, сообщил представитель 
Женералитата Жорди Туруль. По 
его словам, «там, где нет насилия 
со стороны полиции, уровень уча-
стия очень высокий», а голосова-
ние проходит на 96 процентах 
избирательных участков.  

К ЧЕМУ 
ПРИВЕДЕТ 
ОТДЕЛЕНИЕ 
КАТАЛОНИИ

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ и полити-
ческие последствия выхода Ка-
талонии из Испании тесно свя-
заны друг с другом. Отделив-
шийся от пиренейского коро-
левства регион автоматически 
покинет и Европейский союз. А 
это значит, что он лишится по-
мощи европейских финансовых 
институтов (кредитов по линии 
ЕЦБ, Европейского механизма 
стабильности), а главное — пра-
ва использовать евро. Общеев-
ропейская валюта в Каталонии 
станет иностранной. Конечно, 
остается возможность исполь-
зовать ее, не находясь в зоне 
евро, как это происходит в Чер-
ногории или Косово, но, по мне-
нию экспертов, власти этого ре-
гиона все равно будут вынужде-
ны в среднесрочной перспекти-
ве вводить национальную валю-
ту.

Ударит отделение Каталонии 
и непосредственно по населе-
нию. Согласно исследованиям, 
447 тысяч рабочих мест будут 
ликвидированы, а уровень без-
работицы подскочит с нынеш-
них 16 процентов до 34,4 про-
цента, тем самым превысив по-
казатель Греции (21,1). Неопре-
деленность в собственном буду-
щем вынудит каталонцев еще 
позже заводить детей (хотя ре-
гион уже сейчас находится на 
одном из последних мест в мире 
по рождаемости), что приведет 
к старению населения. Пенсио-
неров станет еще больше, уже 
сейчас их свыше 1,7 миллиона 
человек (больше, чем в любом 
другом регионе Испании). При-
ведет независимость региона и 
к росту тарифов на торговлю и 
экспорт. Местные товары поте-
ряют таможенные послабления 
ЕС. Это сделает экспорт нерен-
табельным. Ожидается, что ВВП 
сократится на 25—30 процен-
тов.

Только в туристической от-
расли спад составит 20—25 про-
центов. Сократится количество 
желающих отдохнуть в Катало-
нии из-за необходимости про-
ходить таможню, оформлять 
визу. По словам министра энер-
гетики, туризма и цифровых 
технологий Альваро Надаля, 
покинут Барселону и бизнесме-
ны, регулярно устраивающие 
там свои конгрессы (а ведь на 
это не повлияли даже недавние 
теракты). У независимого госу-
дарства неизбежно возникнут 
проблемы с энергообеспечени-
ем, что тоже не делает его при-
влекательным в глазах тури-
стов.

К тому же региону придется 
выплатить свою долю испан-
ского государственного долга — 
20 процентов, что составляет 
200 миллиардов евро.

Подготовил Юрий Когалов

Каталония: 1001 вопрос референдума
«1-0» — в чью пользу? 
Назначенный на первое 
октября референдум о 

независимости от Испании и сме-
не монархии на республику пресса 
Каталонии называла не иначе как 
«день 1-0». Будто результат матча. 
Тем самым каталонцы изначально 
присудили себе победу в долгом 
противостоянии с центральной 
властью страны, чем бы оно ни 
кончилось. В свою очередь, Мад-
рид тоже проявил спортивную (и 
не только) злость: референдум ис-
панские власти заранее объявили 
«аннулированным», противоза-
конным и находящимся полно-
стью вне игры, поскольку «неле-
гальным». В субботу накануне го-
лосования об этом еще раз заявил 
министр образования, культуры и 
(очень логично!) спорта, офици-
альный представитель правитель-
ства Испании Иньиго Мендес де 
Виго. Заявлению предшествовала 
долгая борьба центра с мятежной 
автономией, в том числе решение 
Конституционного суда, отменив-
шего референдум, финансовые 
проверки каталонских органов 
власти, конфискация урн и бюлле-
теней, выговоры, штрафы и угро-
зы должностным лицам, закрытие 
избирательных участков, ввод в 
Каталонию усиленных отрядов 
Гражданской гвардии (аналог на-
шего ОМОНа, подчиняется напря-
мую правительству Испании) и 
так далее. Каталонцы действовали 
в полном соответствии с законом 
Ньютона — чем больше давить, тем 
сильнее сопротивление. 

Бои без правил начались, не до-
жидаясь свистка арбитра. Роди-
тельские комитеты по всей Ката-
лонии заняли помещения школ, 
где обычно расположены избира-
тельные участки. Днем устраива-
ли там детские праздники, а на 
ночь оставались внутри, чтобы 
полиция не смогла участки за-
крыть и опечатать. 

В субботу полиция все-таки 
закрыла 1300 из 2315 избира-
тельных участков, в остальных 
оставались люди, иногда с деть-
ми. Утром в воскресенье гра-
жданская полиция блокировала 
значительную часть оставшихся 
пунктов. Гвардейцы демонстра-
тивно не церемонились: разбива-
ли кувалдами стеклянные двери, 
вышвыривали вон волонтеров и 
активистов, увозили урны и бюл-
летени. Главу правительства Ка-
талонии Карлеса Пучдемона 
тоже не пустили на закрытый 
участок, к которому он относит-
ся по месту жительства. Что, 
впрочем, лишь создало «новост-
ной повод» для СМИ, а Пучдемо-
ну абсолютно не помешало в оче-
редной раз выразить свою непри-
миримую позицию и сказать от-
делению от королевства «да». Ка-
талонцы на этом референдуме 
имеют право голосовать на лю-
бом участке, если их собствен-
ный закрыт, предъявив докумен-
ты и присланный по электронной 
почте код избирателя.

На все участки полицейских 
сил, впрочем, явно не хватало. Ни-
чем другим свое относительное 
спокойствие не смогли объяснить 
жители одного из центральных 
районов Барселоны, которые со-
брались около школы Эскола де 
Асумпсьон, на узкой улочке у сте-
ны муниципального рынка.

За день до часа «Х» 
В этой школе я успела побы-

вать накануне. Учатся там около 
200 детишек от 3 до 12—13 лет, в 

основном жители ближайших 
кварталов. По чистой, конечно же, 
чистой случайности в субботу там 
захотели провести детский празд-
ник на весь день и маленький вио-
лончельный концерт, благо в этой 
школе углубленно изучают музы-
ку. По еще одной не менее чистой 
случайности детский праздник 
решила посетить в частном поряд-
ке министр образования Катало-

нии Клара Понсати. Третьей слу-
чайностью был приход в эту шко-
лу корреспондента «РГ» и компа-
нии местных журналистов с дик-
тофонами и камерами. Бывают же 
совпадения, что тут странного?

Министр — типичная каталон-
ская дама средних лет, с сединой, 
коротко стриженая и подвижная, 
каких на здешних улицах тысячи 
— была одета в джинсы и белую 
футболку без каких-либо букв или 
рисунков. От комментариев для 
прессы отказалась наотрез («я 
здесь как частное лицо», «очень 
рада, что дети играют и веселят-
ся»), ситуацию с референдумом 
прилюдно не оценивала — нельзя 

по должности. Из столовой прине-
сли стулья, и юная виолончелист-
ка начала концерт с «Аве Мария». 
На пюпитрах и на импровизиро-
ванной сцене стояли красные гво-
здики — негласный символ ката-
лонской независимости. Правило 
на запрет агитации в последний 
перед голосованием день соблю-
далось по мере сил. Не выдержала 
публика лишь на финальной ова-

ции: аплодисменты сменились 
дружным «Votarem!» («Проголо-
суем!»), которое за последний ме-
сяц в Каталонии звучало букваль-
но на каждом углу.

Более словоохотливой, чем ми-
нистр, была председатель отделе-
ния «Ассоциации Мам и Пап» 
(АМПА) в этой школе (по сути, ро-
дительского комитета) Мирейя 
Триас. Она рассказала, что реше-
ние занять школу было принято на 
общем собрании. Нет, не едино-
гласно, но большинством голосов. 
«Те, кто воздержался, тоже выска-
зали свое мнение», — заметила Ми-
рейя. 

Было ли это опасно для тех, кто 

запирался внутри школ? На этот 
вопрос «РГ» министр образова-
ния Понсати сказала как отреза-
ла: «Без комментариев». Мирейя 
Триас была убеждена, что сило-
вые акции невозможны прежде 
всего потому, что «мы собираемся 
вести себя мирно» и никого из си-
ловиков не провоцировать. Брать 
с собой детей или нет, каждый ро-
дитель решал сам. Принцип «дети 
вне политики» здесь все-таки ува-
жают.

По данным социологических 
опросов, за отделение от Испании 
высказывалось даже чуть меньше 
каталонцев, чем за сохранение 
статус-кво — в районе 40%. Однако 
после того, как страсти вокруг го-
лосования окончательно накали-
лись, людям стала важна сама воз-
можность высказать собственное 
мнение, в праве на которую Мад-
рид им отказал, ссылаясь на зако-
ны страны. Более 80% каталонцев 
отстаивают сейчас именно это. 
«Демократия — да!» — самый ча-
стый лозунг на транспарантах, на 
значках, на балконах и где угодно 
в Каталонии.

Уроки демократии 
До университета, конечно, грех 

было не дойти, пока позволяло 
время. Дело было поздним вече-
ром, да еще и после грандиозного 
пятничного концерта в поддержку 
каталонской независимости. Тем 
не менее человек тридцать-сорок 
со спальными мешками, светящи-
мися экранами телефонов и — свя-
тое дело — какой-то фастфудной 
лапшой в дымящихся картонных 
стаканчиках вели оживленные ди-
скуссии, сидя на собранных в кру-
жок пластиковых стульях. На сте-
нах и во внутреннем дворе уни-

верситета — лозунги, плакаты, ри-
сунки и прочая наглядная агита-
ция. Студенты абсолютно не уди-
вились появлению «журналиста 
из России», только с солидным ви-
дом попросили предъявить доку-
мент (что они в потемках прочли в 
русскоязычной красной «короч-
ке», не знаю, для верности просто 
перевела написанное). Как рас-
сказал представитель студентов 
Барселонского университета 
24-летний Джорди Вивес (в маги-
стратуре он изучает как раз эко-
номические процессы), студенты 
«чувствуют себя частью общего и 
очень важного для их будущего 
дела». Но главное — «для нас бес-
прекословной ценностью являет-
ся сама идея демократии», сказал 
Джорди. А что для тебя (на «ты» 
здесь общаются все и практически 
всегда) важнее, спрашиваю Джор-
ди, возможность отделение от ко-
ролевства или сам факт голосова-
ния? Безусловно, говорит он, глав-
ное — возможность проголосо-
вать, свобода волеизъявления, от-
вечает он. Наша позиция должна 
быть услышана, и ни у кого нет 
права «давить» инакомыслие. А 
как же, спрашиваю будущего эко-
номиста, решать потом проблемы 
с автоматическим выходом из ЕС 
и обратным в него вступлением, с 
финансами, визами и границами, 
с неизбежным обострением отно-
шений с Испанией и еврострукту-
рами? Ответ расплывчатый. Глав-
ное — демократия, дальше будет 
видно. Но без демократии в любом 
случае любая страна заводит себя 
в тупик…

Проголосуем! 
К зданию школы я вновь при-

шла в день голосования часов в 

пять утра, с запасом времени на 
случай «а вдруг что». «Вдруг» ни-
чего не было. Сразу стало видно 
жителей теплых краев: с собой на 
ночную вахту они взяли не термо-
сы с чаем и кофе, а сок, шоколадки 
и галеты. Щедро ими делились, в 
том числе и со мной — «возьми две 
штуки, у нас пословица – на одной 
ноге далеко не уйдешь». Иногда 
скандировали свой лозунг, но в об-
щем вели себя спокойно, без лиш-
него ажиотажа. Каталонцы в прин-
ципе сильно отличаются от «сред-
них» испанцев по характеру — бо-
лее сдержанные, более упрямые, 
тише говорят, но жестче высказы-
ваются…  Кастаньеты и фламенко, 
разного рода «цыганщина» здесь 
не в чести — Барселона чисто евро-
пейский город-порт, вольный и 
свободный по духу и сути. В шесть 
утра хлынул ливень. Поэтому ро-
дительский комитет задержался в 
здании еще минут на пятнадцать. 
Вышедших встречали аплодис-
ментами.

В полседьмого приехала маши-
на региональной полиции «мос-
сос» и перегородила улицу. Из ма-
шины «моссос» не выходили, 
просто стояли с мигалкой. Дождь 
продолжался, пришлось прятать-
ся от него на узком крыльце собо-
ра, закрытого на ночь. Те, кто туда 
не поместился, сидели плечом к 
плечу под зонтами или просто не 
обращали на потоки воды внима-
ния. Около семи часов «моссос» 
пропустили к школе черную ма-
шину, которую собравшиеся тоже 
встретили аплодисментами и 
дружным скандированием. При-
везли избирательные урны. Их 
торжественно внесли внутрь — 
толпа почтительно расступалась. 
Людей становилось все больше и 
больше. Сначала я видела человек 
триста, затем количество явно уд-
воилось. Дождь, похоже, не мешал 
никому.

Часов в восемь появились пер-
вые члены избирательной комис-
сии и волонтеры, вошли в здание 
школы. Предупредили всех, что 
без документов и кода избирателя 
голосование будет считаться не-
действительным. Отличительная 
особенность — у собравшихся не 
было никаких явных или неявных 

лидеров. Даже «кричалки» возни-
кали явно спонтанно, когда кому-
то надоедало стоять на месте и 
мокнуть. «Мирное сопротивле-
ние!» — крикнул кто-то из толпы, и 
на него немедленно зашикали: 
«Никакой агитации!» Люди — от 
совсем юных, лет двадцати на вид, 
до стариков лет семидесяти и стар-
ше — спокойно стояли и ждали. Раз-
ве что утыкались в экраны смар-
тфонов и делились новостями.

Около девяти новость оказа-
лась плохой — на соседнем участ-
ке гвардейцы устроили потасов-
ку с гражданами, причем с де-
монстративной жесткостью. Уча-
сток закрыли, а избиратели потя-
нулись сюда. Возмущенно дели-
лись впечатлениями: «Хуже на-
цистов, атакуют — и все». Мужчи-
на, оказавшийся рядом со мной, 
показывал разорванную на спи-
не куртку — «схватили и порвали, 
когда пытались меня отбросить». 
Куртка восстановлению точно не 
подлежала. На участок приехала 
местная дама-политик, Нурия де 
Жисперт, экс-президент парла-
мента Каталонии. Сказала ровно 
пару слов и на этом речь завер-
шила. Ораторов и трибунов пе-
ред входом на участок отмечено 
по-прежнему не было. В чистом 
виде «гражданское самосозна-
ние» и самоорганизация — как и 
было задумано, пояснили стояв-
шие рядом со мной люди. 

За несколько минут до девяти 
часов утра избирателей попроси-
ли пропустить вперед людей са-
мого старшего возраста. Шерен-
гу седовласых избирателей с пал-
ками и на инвалидных колясках 
тоже провожали внутрь аплодис-
ментами. Когда они позже выхо-
дили с участков — тем более. Каж-
дого приветствовали персональ-
но и подолгу. Те плакали или сму-
щались. На момент подписания 
номера в очереди, чтобы прого-
лосовать, стояли человек 700.

Акцент

 Гвардейцы демонстративно 
не церемонились: разбивали 
кувалдами стеклянные 
двери, вышвыривали вон 
волонтеров и активистов, 
увозили урны и бюллетени

761 человек пострадал 
в Каталонии при столкновениях 
с полицией.

ВОКРУГ СПОРТА

МЕССИ И РОНАЛДУ МОГУТ ОКАЗАТЬСЯ В РАЗНЫХ ЛИГАХ
Министр спорта Каталонии Жерар Фигуэрас за-

явил, что если область получит независимость 

от Испании, то ведущий футбольный клуб «Бар-

селона» и другие команды региона могут сме-

нить национальный чемпионат.

«В случае обретения Каталонией независимо-

сти «Барселона», «Эспаньол» и «Жирона» долж-

ны будут выбрать, где они хотят играть: в чемпио-

нате Испании или другой страны, например, Ита-

лии, Франции или Англии», — считает Фигуэрас.

При подобном развитии событий два лучших 

футболиста мира аргентинец Лионель Месси 

из «Барселоны» и португальский форвард ма-

дридского «Реала» Криштиану Роналду ока-

жутся в разных лигах. А так называемое класи-

ко (история противостояния двух команд на-

считывает более двухсот матчей) фактически 

канет в Лету.

Главный спортивный чиновник Каталонии на-

помнил, что в чемпионате Испании по разным 

командным игровым видам играют представите-

ли Андорры, в высшем дивизионе футбольного 

первенства Франции выступает «Монако», а клу-

бы из Уэльса соревнуются в английской профес-

сиональной лиге. «Не думаю, что УЕФА будет воз-

ражать против того, чтобы еще одна команда иг-

рала в лиге другой страны», — добавил министр 

спорта Каталонии. 

Обозначил свою позицию и президент испанской 

лиги Хавьер Тебас: «Если произойдет разделение 

страны, то каталонские клубы не смогут играть в 

испанском чемпионате. Надеюсь, что до этого 

дело все-таки не дойдет». Но здесь Испания долж-

на учитывать регламент ФИФА: если процедурно 

первым шагом станет не самостоятельный выход, 

а исключение «Барсы» из Примеры, то это дейст-

вие может быть расценено как вмешательство вла-

стей в футбол с последующими санкциями вплоть 

до дисквалификации национальной федерации.

В свою очередь, ФК «Барселона» накануне ре-

ферендума опубликовал на своем официальном 

сайте весьма осторожное заявление: «В высшей 

степени уважая многообразие мнений членов 

клуба, мы продолжим поддерживать большинст-

во каталонского народа и будем делать это гра-

жданским и мирным путем». 

Вчера «Барса» дома победила «Лас-Пальмас» со 

счетом 3:0. Месси отличился дублем. Хозяева 

просили перенести этот матч. Лига приняла ре-

шение все же провести игру, но без зрителей.

Подготовил Илья Трисвятский
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КРИЗИС Трамп продлил 
еще на год запрет 
на финансирование 
образовательных 
обменов с РФ

Пошел по стопам 
Обамы

Диана Ковалева

ПРЕЗИДЕНТ США Дональд Трамп подписал распоря-
жение, продлевающее еще на год запрет на финансиро-
вание образовательных и культурных обменов с Рос-
сией. Решение было принято на основании закона о за-
щите жертв торговли людьми и насилия от 2000 года, со-
общила пресс-служба Белого дома, распространившая 
текст распоряжения.

«Соединенные Штаты не будут предоставлять негума-
нитарную и не связанную с торговлей помощь или разре-
шать финансирование для участия в программах образо-
вательных и куль-
турных обменов 
официальных лиц и 
работников прави-
тельств Эритреи, 
КНДР, России и Си-
рии в 2018 году», — 
гласит документ. Од-
нако согласно не-
большой «оговорке» 
сотрудничество с 
Москвой все же воз-
можно, если оно от-
вечает национальным интересам США. Подобное исклю-
чение также делается для Эритреи, Сирии и некоторых 
стран СНГ: Белоруссии, Узбекистана и Туркмении. 

О введении новых ограничений в отношении России 
в документе не говорится, однако распоряжение Трам-
па предписывает представителям США в Международ-
ном валютном фонде и многосторонних банках разви-
тия голосовать против проектов, которые хоть как-то 
могут сыграть в пользу правительств России, а также 
КНДР и Ирана.

Ответственным за исполнение распоряжения амери-
канского президента был назначен госсекретарь США 
Рекс Тиллерсон, который также отвечает за закрепление 
на законодательном уровне антироссийских санкций, 
введенных еще при Бараке Обаме. Ранее в 2016 году по-
добное распоряжение о запрете финансирования обра-
зовательных и культурных обменов с Россией принял Ба-
рак Обама, который также основывался на законе о за-
щите жертв торговли людьми и насилия от 2000 года. Со-
гласно этому закону подобные меры со стороны Вашинг-
тона возможны в отношении других государств, кото-
рые, по мнению правительства США, не соблюдают зало-
женные в законе нормы.

ДЕМАРШ Власти Швеции 
разрешили акцию 
неонацистов

Для наци 
сняли запрет

Максим Макарычев

СТРАНЫ Северной Европы продолжают демонстриро-
вать свой удивительный либерализм по отношению к 
ультраправым. В Швеции скандалом завершился марш 
неонацистов, которые получили официальное разреше-
ние на его проведение со стороны местных властей.

Организация с громким названием «Североевропей-
ское движение сопротивления» (NRM) подала заявку на 
проведение акции против «неконтролируемого въезда» 
в Швецию нелегальных мигрантов. Этот запрос неона-
цистской группировки, основанной в Швеции, но расши-
ряющей свое влияние в соседних Финляндии и Норве-
гии, был удовлетворен. После этого NRM заявила на сво-
их веб-сайтах, что ожидает участия в ее субботней акции 
около тысячи человек. В итоге «антииммигрантская ак-
ция» во втором по величине городе страны Гетеборге вы-
лилась в открытый неонацистский марш, который при-
вел к травмам и арестам. С самого начала проведения ак-
ции группировка, требовавшая «наказания преступни-
ков», к которым помимо мигрантов отнесла политиков и 
«продажных журналистов», вступила в стычки с поли-
цией, когда попыталась свернуть с заранее согласован-
ного властями маршрута. В акции, отмечает «Вашингтон 
пост» со ссылкой на шведскую полицию, приняло учас-
тие около 600 сторонников радикального движения, что 
делает ее самым масштабным неонацистским маршем в 
Швеции за последние годы. Кстати, в этой стране не су-
ществует запрета на членство в рядах неонацистов.

Сторонники NRM, известной своей открытой антисе-
митской позицией, попытались пройти маршем мимо 
синагоги, находящейся в центре города, в тот момент, 
когда вокруг нее собрались иудеи на свой праздник Йом 
Киппур. Здесь радикалов уже поджидали антифашисты. 
По оценкам полиции, противостоять неонацистской 
группировке собралось около 10 тысяч активистов, в 
том числе из рядов чернокожих мигрантов, которые при-
ехали в Гетеборг из различных уголков страны.

В результате местным стражам порядка, в букваль-
ном смысле вставшим живым щитом между противобор-
ствующими сторонами, с трудом удалось предотвратить 
побоище. Тем не менее сильные ушибы получили не-
сколько человек, а один полицейский был доставлен в го-
спиталь. Задержаны около 60 участников акции, а в от-
ношении 35 человек, включая лидера группировки Сай-
мона Линдберга, суд выдал ордера на арест. Среди задер-
жанных есть жители Дании и Германии, которые пыта-
лись проникнуть в Швецию на марш. Полиции удалось 
«потушить огонь». Однако неонацисты, получившие 
«благословение на марш» от местных властей, уже дали 
понять, что намерены проводить свои акции в Швеции и 
соседних странах каждую субботу. 

СКАНДАЛ 
Уволен глава 
минздрава 
США

ЧАРТЕРЫ 
ПОДСТАВИЛИ

Андрей Васильев

АМЕРИКАНСКИЙ министр 
здравоохранения  Томас Прайс  
подал в отставку после того, как 
стало известно о том, что он 
пользовался во время загранич-
ных командировок не обычны-
ми, как положено, авиарейсами, 
а использовал для этого частные 
самолеты.

Чартеры Прайса внутри 
страны, а также в Европу и Азию 
обошлись американской казне, 
по данным «Политико», в мил-
лион долларов.  Прайс, входив-
ший в ближний круг президен-
та, попросту подставил Трампа, 
который ему доверял. Причем в 
Женеву, Берлин, Пекин, Токио и 
другие столицы Прайс отправ-
лялся в сопровождении своей 
жены.

Сам глава Белого дома, как 
обычно уехавший на выходные в 
свой гольф-клуб в Нью-Джерси,  
не скрывал своего раздражения 
отставкой Прайса. Он в своем 
стиле назвал Прайса «очень хо-
рошим человеком», однако зая-
вил о том, что использование и 
оплата перелетов частными ком-
паниями в служебных целях яв-
ляется «неприемлемым».

Свобода слова Главный редактор Russia Today: Наши зрители нас поддерживают

Минюст США 
взялся за «дубину» 

Тут стоит отметить, что в США на дан-

ный момент работают многие ино-

странные государственные телекомпа-

нии. К примеру, британская Би-би-си 

или немецкая «Дойче Велле». Вещают 

там и китайские каналы. Но на них за-

кон об иностранных агентах не распро-

страняется. Исключение лишь одно — 

японский телеканал NHK. Было одно. 

Теперь станет два.

Комментируя ситуацию вокруг Russia 

Today, официальный представитель 

МИД России Мария Захарова подчер-

кнула, что систематические атаки на RT 

в последние несколько лет заметно 

усилились. Причем не только со сторо-

ны Вашингтона. «Атлантический совет, 

который связан с НАТО, опубликовал 

доклад, в котором рекомендовал Поль-

ше внести телеканал Russia Today в спи-

сок потенциальных объектов для ки-

бернападения, — напомнила россий-

ский дипломат. — Эта же организация 

активно лоббирует включение RT в спи-

сок иностранных агентов».

Впору говорить о настоящем паранои-

дальном психозе Запада. И речь идет 

не только об отношении к работе RT. 

Вспомним, какая истерика была раз-

дута вокруг контактов бывшего посла 

России в США Сергея Кисляка с ва-

шингтонскими политиками. А ведь это 

неотъемлемая часть работы любого 

посла в каждой стране. Тем не менее 

российского дипломата публично об-

виняли чуть ли ни в попытке вербовки. 

В конце 2016 года власти США устрои-

ли необоснованную высылку большой 

группы российских дипломатов. За-

тем произошел фактический рейдер-

ский захват российской дипсобствен-

ности в США. 

Вот как эту ситуацию в начале сентя-

бря прокомментировал заместитель 

министра иностранных дел РФ Сер-

гей Рябков: «Американская сторона 

пытается делать хорошую мину при 

плохой игре, маневрируя словами, а 

не содержанием в своей политике. Ут-

верждая, что это осмотры, инспекции. 

Нет, это обыски… Кого-то в прежние 

годы называли государственными 

спонсорами терроризма. Я склонен 

назвать происходящее государствен-

ным хулиганством».

В чем США обвиняют Россию и кон-

кретно RT? Седьмого января разведка 

США обнародовала очередной свой 

«сенсационный» доклад, в котором ут-

верждалось, что Москва организова-

ла «кампанию влияния» на президент-

ские выборы в США 2016 года. В этой 

«операции» согласно документу мак-

симально активно были задействова-

ны российские хакеры и телеканал RT. 

Кстати, RT в этом докладе упоминает-

ся более 100 раз. Но, как обычно, аме-

риканские спецслужбы не предоста-

вили доказательства. Россия ждала, 

что в Вашингтоне, наконец, переста-

нут упиваться собственной исключи-

тельностью и вспомнят о важности 

российско-американских отношений 

для глобальной геополитики. «Должен 

уже возобладать разум даже не над 

эмоциями, не над чувствами. Нужно 

понять, что мы скатываемся в какую-то 

просто яму, из которой не выйти», — за-

явила в конце августа Мария Захаро-

ва. Но время идет, а «государственное 

хулиганство» продолжается. Москве 

ничего другого не остается, как отве-

тить. «Когда начинаются «бои без пра-

вил», когда закон извращается и прев-

ращается в инструмент изничтожения 

телекомпаний, то каждый шаг в отно-

шении российского СМИ будет иметь 

соответствующий ответ, — отметила в 

четверг Захарова. — А на кого этот от-

вет придется, вот это в Вашингтоне 

должны хорошо просчитать».

США годами практически открыто де-

лают то, в чем теперь пытаются голо-

словно обвинить Россию. Американ-

ские госструктуры давно и методично 

вмешаются во внутренние дела мно-

гих суверенных государств. Россия не 

исключение. На это из бюджета США 

выделяются колоссальные средства. 

В 2008 году, к примеру, при госдепар-

таменте США была создана «Команда 

по цифровым внешним контактам». В 

нее вошли эксперты, в задачу которых 

входила подготовка комментариев 

для распространения на форумах и в 

блогах. В 2011 году не российские 

СМИ, а британская The Guardian опу-

бликовала расследование об амери-

канской операции «Искренний голос». 

Пентагон выделил более 200 миллио-

нов долларов на создание системы 

управления виртуальными личностя-

ми — 500 аккаунтов придуманных лю-

дей с собственной историей.

А в 2014 году в США был принят «Акт о 

предотвращении агрессии со стороны 

России», который, в частности, предус-

матривает финансирование мероприя-

тий, нацеленных на «развитие граждан-

ского общества и демократии в Рос-

сии». На период 2016—2018 годов выде-

лено 60 миллионов долларов «россий-

ским демократическим и гражданским 

организациям на поддержку медиа и 

свободного Интернета в России». 

США давно выживали RT из страны, пытались разрушить репутацию, а теперь поставили в условия, в которых невозможно работать.

Акцент

 Чем больше власти США 
пытались задушить RT, 
тем сильнее росла 
ее аудитория

Трамп назначил 
ответственным 
за реализацию 
санкций главу 
госдепа Тиллерсона

ЦРУ ВЕРБУЕТ «РУССКИХ РЕКРУТОВ»

Центральное разведывательное управление (ЦРУ) США в своем 

аккаунте в «Твиттер» разместило объявление о поиске сотрудни-

ков со знанием русского языка. В обязанности «специалистов-

лингвистов» будет входить высококачественный, наиболее точ-

ный и быстрый перевод русскоязычных материалов. Помимо зар-

платы примерно в 103,639 долларов потенциальным сотрудникам 

обещан «щедрый» социальный пакет. Однако обязательным тре-

бованием для всех кандидатов (помимо высшего образования и 

американского гражданства) является прохождение медицин-

ского и психологического осмотра, а также проверка детектором 

лжи. Не исключено и тщательное изучение биографии каждого из 

потенциальных сотрудников. 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО В ФРГ задержан шантажист, отравлявший детское питание

Схватили на прогулке с собакой
Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

Т
ри дня шантажист, угро-
жавший расставить в су-
пермаркетах отравленное 

детское питание и требовавший 
несколько миллионов евро в ка-
честве откупа, держал в напря-
жении всю Германию. В субботу 
полиция наконец сообщила: зло-
умышленник задержан. 53-лет-
него гражданина ФРГ Йохена С. 
взяли во время прогулки с соба-
кой в городе Офтердинген (земля 
Баден-Вюртемберг). При аресте 
он сопротивления не оказал. 

В квартире подозреваемого 
была обнаружена пол-литровая 
бутылка с этиленгликолем. 
Именно эту ядовитую жидкость 
выявили специалисты в пяти ба-
ночках с детским питанием в од-
ном из супермаркетов города 
Фридрихсхафен. В банке остава-
лось еще около 250 миллилитров 
вещества, которое, отмечают эк-
сперты, может вызвать опасные 
отравления и даже привести к ле-
тальному исходу. Как сообщил 
представитель полиции, видимо, 
это был остаток от уже использо-
ванного в найденных баночках 
этиленгликоля. Тем не менее 
окончательной уверенности в 
том, что опасность миновала, 
еще нет. Ведь преступник угро-
жал также тем, что уже отравил 
другие продукты питания.

Злоумышленник пытался 
уничтожить следы преступле-
ния. В мусорном контейнере не-
подалеку от дома вместе с сум-
кой и обувью был найден его но-
утбук, с которого подозревае-

мый предположительно посылал 
электронные письма, шантажи-
руя продовольственные концер-
ны. 

Специально образованная ко-
миссия уголовной полиции под 

кодовым названием «Яблоко» 
более десяти дней охотилась за 
преступником. Правда, до сих 
пор остается непонятно, почему 
силовики вовремя не проинфор-
мировали население о смертель-

ной опасности. Ведь о шантаже 
стражам порядка стало известно 
еще 18 сентября. 

Именно тогда в ведущие про-
довольственные концерны и в от-
деления полиции земли Баден-
Вюртемберг поступили сообще-
ния от неизвестного лица или 
группы лиц, требовавших милли-
оны евро под угрозой отравления 
продуктов питания. Хотя пять ба-
ночек с кашей для младенцев сра-
зу же были найдены, население 
узнало об опасности лишь в кон-
це сентября. Лишь чудом никто 
не пострадал. 

Полиция в тот момент не со-
общила данных о злоумышлен-
нике, но уже шла по его следу. В 
одном из супермаркетов на видео 
был идентифицирован подозри-
тельный мужчина, расставляв-
ший на полках баночки с питани-
ем для детей. 220 стражей поряд-
ка день и ночь принимали инфор-
мацию от населения по электрон-
ной почте и телефонам. Один из 
поступивших звонков вывел на 
след Йохена С. 

По рассказам соседей, Йохен 
С. был вежливым, однако очень 
замкнутым человеком. Мужчина 
души не чаял в своих кроликах, а 
также в собаке по кличке Джина. 
Ранее он работал кинологом. По-
дозреваемый уже признал свою 
вину и сообщил, что у него не 
было сообщников и что никакие 
другие продукты он не отравлял. 

Полиция идентифицировала на видео подозрительного мужчину, расставлявшего на полках питание для детей.
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Видео на сайте: 
Маргарита Симоньян 
прокомментировала 
действия США 
в отношении RT
rg.ru/art/1456267

ПОДРОБНОСТИ

Владислав Воробьев

М
инюст США потре-
бовал от компании, 
которая обслужи-
вает RT America, 
зарегистрировать-

ся в качестве иностранного аген-
та. При этом власти уверяют, что 
подобные требования никак не 
ущемляют права RT. В Москве уве-
рены в обратном. А в МИД России 
заговорили о «соответствующем 
ответе». Российские эксперты ут-
верждают: Вашингтон сделал пер-
вый шаг в направлении прекра-
щения работы Russia Today в 
США. Конечно же, закрыть RT 
America в силу американского за-
конодательства крайне сложно. 
Вот почему власти США решили 
поставить российскую компанию 
в невыносимые условия.

За комментарием «Российская 
газета» обратилась к главному ре-
дактору RT Маргарите Симоньян. 
По ее словам, «нас уже давно вы-
живали из страны (США. — «РГ»): 
пытались разрушить нашу репу-
тацию, публиковали про нас тон-
нами фейки, делали изгоев из тех, 
кто продолжал, несмотря на трав-
лю, приходить к нам в эфир. Но 
чем больше нас пытались заду-
шить, тем сильнее росла наша ау-
дитория. Мы все пережили. Вот 
поэтому теперь они ударили нас 
дубиной — поставили в условия, 
работать при которых фактиче-
ски невозможно».

Что дальше? RT прекратит свое 
вещание в США?
МАРГАРИТА СИМОНЬЯН: Если RT заре-
гистрируют, как иностранного 
агента, — в чем у нас мало сомне-
ний — от нас могут потребовать 
практически всю внутреннюю 
информацию докладывать в выс-
шие органы. У кого мы запраши-
ваем интервью, кто у нас работа-
ет, вплоть до публикации личных 
адресов и зарплат. То есть хотят, 
чтобы мы фактически подстави-
ли своих сотрудников. Естествен-
но, люди под таким прессингом 
работать не смогут. Ни одно СМИ 
не вправе требовать от своих со-
трудников таких жертв. Сейчас 
мы с юристами обсуждаем, как 
быть дальше. При этом юристы 
нам говорят, что если мы не под-
чинимся требованиям и не заре-
гистрируемся, — наших людей мо-
гут просто посадить в тюрьму.

Кстати, атаки на RT стали пово-
дом для серьезной дискуссии в 
соцсетях. Что вам пишут амери-
канцы?
МАРГАРИТА СИМОНЬЯН: Наши зрители 
нас поддерживают, за что им спа-
сибо. Много американцев пишут 
в соцсетях, что это предательство 
свободы слова, которую в самой 
же Америке и придумали. Благо-
дарят нас за то, что мы показыва-
ем новости, которых нет на CNN. 
Самое удивительное, что такие 
комментарии люди пишут и в от-
вет на статьи в мейнстримовских 
СМИ. Ради этого и работаем.
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СВЕДЕНИЯ  
о земельных участках, находящихся в собственности  
Республики Татарстан, расположенных в границах  

ОЭЗ ППТ на территории Елабужского муниципального района 
Республики Татарстан и не сданных в аренду

Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 
можно получить: АО «ОЭЗ ППТ «Алабуга»  

На сайте: www.alabuga.ru, по телефону:  +7 (85557) 59018

Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, 
кв. м. Кадастровый номер Площадь, 

кв. м.
16:18:200201:181 143787 16:18:200201:724 459
16:18:200201:182 50213 16:18:200201:730 3170
16:18:140401:1689 6171 16:18:060401:379 250059
16:18:200201:175 2066 16:18:060401:387 194131
16:18:200201:176 721 16:18:200201:777 3187
16:18:200201:180 53 16:18:200201:783 505
16:18:200201:194 6157 16:18:140401:2913 161466
16:18:200201:200 1950 16:18:200201:776 210592
16:18:200201:202 3866 16:18:140401:2990 529728
16:18:200201:203 760 16:18:200201:780 8902
16:18:200201:229 3851 16:18:200201:775 606
16:18:200201:299 44765 16:18:140401:2912 1814
16:18:140401:1991 399577 16:18:140401:2914 763242
16:18:200201:374 159536 16:18:140401:2194 2160000
16:18:200201:439 20398 16:18:140401:2293 2586
16:18:200201:441 19304 16:18:140401:2297 430013
16:18:200201:443 19488 16:18:140401:2294 506761
16:18:140401:2380 28000 16:18:140401:2295 1570518
16:18:200201:493 20000 16:18:140401:2001 1510788
16:18:200201:504 181 16:18:140401:3189 103063
16:18:060401:318 109 16:18:140401:3190 581
16:18:060401:317 109 16:18:140401:3191 5568
16:18:060401:316 296 16:18:140401:2296 212056
16:18:060401:315 322 16:18:140401:1970 540000
16:18:200201:530 638 16:18:140401:2193 90000
16:18:200201:526 1227 16:18:140401:336 941935
16:18:200201:529 487 16:18:140401:338 990261
16:18:200201:531 805 16:18:140401:2167 912783
16:18:200201:525 4831 16:18:060401:271 10215
16:18:200201:521 3474 16:18:140401:2365 41550
16:18:200201:520 1251 16:18:140401:2362 38432
16:18:200201:564 9 16:18:140401:2366 1165
16:18:200201:565 9 16:18:140401:2206 95014
16:18:200201:566 9 16:18:140401:3162 19681
16:18:200201:567 9 16:18:140401:3163 18847
16:18:200201:568 9 16:18:140401:2427 180567
16:18:200201:569 9 16:18:140401:3160 3985
16:18:200201:549 9 16:18:140401:3161 253091
16:18:200201:570 9 16:18:140401:2423 20262
16:18:200201:571 9 16:18:140401:2426 126564
16:18:200201:552 9 16:18:140401:3181 13940
16:18:200201:559 9 16:18:140401:3182 5244
16:18:200201:556 9 16:18:140401:3183 22882
16:18:200201:553 9 16:18:140401:3184 178303
16:18:200201:554 9 16:18:140401:3185 16865
16:18:200201:555 9 16:18:140401:3186 2023
16:18:200201:557 9 16:18:140401:3187 110017
16:18:200201:558 9 16:18:140401:2424 35004
16:18:200201:544 9 16:18:140401:2428 47924
16:18:200201:545 9 16:18:140401:2422 331292
16:18:200201:546 9 16:18:140401:3179 5079
16:18:200201:548 9 16:18:140401:3180 4173
16:18:200201:550 9 16:18:140401:2241 54664
16:18:200201:551 9 16:18:140401:2242 742563
16:18:200201:547 9 16:18:140401:3157 79757

16:18:000000:1232 109075 16:18:140401:3158 10246
16:18:060401:410 169 16:18:140401:2252 91969
16:18:060401:411 75629 16:18:140401:2441 152
16:18:200201:615 1101 16:18:140401:2444 11005
16:18:200201:696 4731 16:18:140401:2442 15749
16:18:200201:697 1995 16:18:140401:2440 12052
16:18:200201:698 4132 16:18:140401:2439 1513

16:18:140401:2832 14524 16:18:140401:2443 2446
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о проведении
Внеочередного общего собрания акционеров

Закрытого акционерного общества «Энергия-Телеком»

Закрытое акционерное общество «Энергия-Телеком», находя-
щееся по адресу: 141070, Московская область, г. Королев, ул. Лени-
на, д. 4А, сообщает о проведении внеочередного Общего собрания 
акционеров в форме заочного голосования.

Дата окончания приема заполненных бюллетеней для голосо-
вания – 23.10.2017 г. 18.00. Заполненные бюллетени направить 
держателю реестра акционеров Общества – в Акционерное обще-
ство «Специализированный регистратор – Держатель реестров ак-
ционеров газовой промышленности (АО «ДРАГА»), в лице Фили-
ала АО «ДРАГА» в г. Королеве по адресу: 141070, Московская об-
ласть, г. Королев, ул. Циолковского, д. 4А.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие собра-
нии: 02 октября 2017 года.

Повестка дня собрания:
1.Об избрании Счетной комиссии ВОСА.
2. Об изменении адреса места нахождения Общества.
3. Об утверждении Устава Общества в новой редакции.
4. Об утверждении Положения о Совете директоров Общества
С информацией можно ознакомиться с 02 октября по 23 октя-

бря 2017 г. по адресу: Московская область, г. Мытищи, Олимпий-
ский пр-т, стр. 10, комн. 1704 с 9.00 до 17.00 по рабочим дням.

Совет директоров ЗАО «Энергия-Телеком»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Изменение к опубликованному в «Российской газете»  
от 5.03.2009 г. № 37 Перечню участков недр  федерального 
значения в редакции, изложенному в «Российской газете»  

от 08.06.2017 № 123 (7289).

№ Место-
положение

Наименование 
участка недр

Вид полезного 
ископаемого

1 Красноярский 
край

Северо-Пайяхский 
участок недр феде-
рального значения

Нефть

2 Красноярский 
край

Пайяхский участок 
недр федерального 
значения

Нефть

3 ЯНАО
Падинский участок 
недр федерального 
значения

Газ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Итоги Как в России рождаются и погибают 
крупные компании

Взлет и падение 
«ВИМ-Авиа»

Наталья Козлова, Олег Корякин, 
Татьяна Шадрина

Д
о 25 ноября будут нахо-
диться под домашним 
арестом гендиректор и 
главный бухга лтер 
«ВИМ-Авиа». Они мо-

гут общаться со следователем и 
сотрудниками тюремного ведом-
ства. Но не могут пользоваться 
компьютером, телефоном и 
встречаться с родными. Все 
остальное — по разрешению суда.

Отправились в крутое пике
Следствие работает ударны-

ми темпами. Буквально за не-
сколько часов до суда Кочневу и 
Пантелеевой было предъявлено 
обвинение в мошенничестве.

По данным, полученным из 
собственных источников, корре-
спонденту «РГ» стало известно, 
что следствие продолжает уста-
навливать причастных к хище-
нию денег «ВИМ-Авиа» и двумя 
фигурантами дело скорее всего 
не закончится. Это означает, что 
в самое ближайшее время число 
задержанных увеличится.

Напомним, Следственный ко-
митет расследует уголовное дело 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном размере). 
Максимальный срок  — десять лет 
лишения свободы. Пока аресто-
ванные вины не признают.

Сейчас со следователями об-
щаются должностные лица авиа-
компании. Владельцы, супруги 
Рашид и Светлана Мурсекаевы, 
недоступны для тех, кто задает 
вопросы под протокол. По дан-
ным следствия, они скрылись за 
рубежом — их местонахождение 
устанавливается. Ищут самого 
Мурсекаева и его активы, кото-
рыми надо гасить ущерб постра-
давшим. Мурсекаев, похоже, уле-
тел в Турцию. Если это так, то из 
Турции он, вероятно, перебрался 
в Арабские Эмираты, где у него, 
по слухам, есть недвижимость. 
Эмираты и Мурсекаева связыва-
ет многолетнее сотрудничество. 
Его авиакомпания арендует в Ду-
бае, по словам источника в пра-
воохранительных органах, ро-
скошный офис под представи-
тельство. Уже известно, что ши-
рокофюзеляжные самолеты Мур-
секаев взял в лизинг у авиаком-
пании Emirates, которую основа-
ло правительство ОАЭ.

Представительство авиаком-
пании Мурсекаева открыто и в 
Узбекистане. А в Германии он фи-

нансировал местную грузовую 
а в и а к о м п а н и ю  A i r  C a r g o 
Germany. Недвижимость оста-
лась и в России. Но самые «све-
жие» данные удалось найти лишь 
шестилетней давности. У Мурсе-
каева квартира в центре Москвы, 
в Скатертном переулке.

От Домодедова 
до Богатых Саб 

Взлет «ВИМ-Авиа» начался с 
2 0 0 З  г о д а ,  к о г д а  P a ш и д 
Mуpceкaeв купил 12 пoдepжaн-
ныx «Бoингoв». Потом зaключил 
coглaшeния c туpфиpмaми и 
нaчaл тecнить дpугиx пepeвoзчи-
кoв.  Mуpceкaeв никoгдa нe 
paбoтaл в aвиaиндуcтpии, xoтя в 
ней paзбиpaлcя. 

B начале 1990-x oн вместе c 
зeмлякoм из Бapнaулa Cepгeeм 
Heдopocлeвым зарабатывал на 

пocтaвкaх товаров шиpпoтpeбa и 
пpoдуктoв из Aзии в cчeт дoлгoв 
зa poccийcкoe opужиe и aвиaтex-
нику. Называлась тогда их кoмпa-
ния «Бeлуxa». Параллельно ком-
пания cкупaлa aкции oбopoнныx 
и  a в и a ц и o н н ы x  з a в o д o в . 
«Бeлуxa» прекратила существо-
вание спустя семь лет, и партне-
ры пошли дальше разными путя-
ми.

Сейчас с «авиационным» на-
правлением бизнеса Мурсекаева 
начали разбираться следователи. 
Им, возможно, придется изучать 
не только проблемы на просто-
рах родины. Уже понятно, что 
Мурсекаев активно развивал 
бизнес в разных уголках мира — в 
Германии, в Ирландии, в Араб-
ских Эмиратах и Узбекистане.

По данным из  открытых 
источников, у Мурсекаева как 
минимум до 2014-го оставался 
«самолетный» бизнес в Ирлан-
дии.  Компания City Leasing 
Limited расположена в Дублине. 
Директором ирландской фирмы 
числился россиянин Алексей Ку-
рин. Любопытно, но человек с та-
ким же именем выступал иници-

атором банкротства авиакомпа-
нии «Башкортостан», которая за-
должала структурам «ВИМ-
Авиа» крупную сумму.

Тем удивительнее звучат но-
вости об этой компании сегодня. 
Оказывается, местом юридиче-
ской прописки «ВИМ-Авиа» был 
небольшой поселок Богатые 
Сабы в Татарстане. А уж фото го-
ловного офиса, расположившего-
ся в ветхом ангаре, которое обле-
тело всю страну, здесь и вовсе 
восприняли как анекдот. Но, увы, 
все оказалось всерьез.

Тихую регистрацию «ВИМ-
Авиа» в Татарстане, состоявшую-
ся в феврале 2016 года, заметил 
лишь круг экспертов. И тогда они 
терялись в догадках, с чем связан 
переезд? И кто бы мог подумать, 
что «ВИМ-Авиа» перебралась в 
Татарстан на своем излете. Впро-

чем, на тот момент никто еще не 
видел, где именно открыла свой 
офис компания. Тогда бы, пожа-
луй, и без глубокого финансового 
анализа стало бы ясно, что дела 
ее плохи. Здание выглядит как не-
что среднее между складским по-
мещением и большим сараем. 
Международный авиаперевоз-
чик, базировавшийся в Домоде-
дово снимал в нем комнатушку 
за скромные пять тысяч рублей в 
месяц. Когда там появился столь 
экзотичный арендатор, местные 
жители шутили: теперь у нас са-
молеты будут взлетать. 

Но самолеты не полетели. 
Лишь изредка здесь появлялись 

двое представителей «ВИМ-
Авиа» и что-то делали в офисе. Те-
перь комната заперта. А на днях 
со здания сняли ярко-красную 
вывеску «ВИМ-Авиа», столь аб-
сурдно здесь смотревшуюся.

Погорели на тарифах
На чем же «погорела» компа-

ния? «ВИМ-Авиа» была известна 
своими низкими тарифами. 

Ее руководство придержива-
лось во всем модели бюджетного 
перевозчика и зарабатывало на 
больших объемах перевозок в 
пиковый сезон. Всего за полтора 
года авиакомпания преврати-
лась в крупнейшего чартерного 
оператора, отмечают эксперты. 

Но ставка на низкие цены на 
перевозку и большой оборот — 
очень рискованная стратегия. 
Небольшой сбой — и вся экономи-
ка авиакомпании может рухнуть 
как карточный домик. Что и слу-
чилось. В начале этого лета не во-
время пришли с техобслужива-
ния самолеты, и начались массо-
вые задержки рейсов.  

К этому прибавился «знаме-
натель» общей экономической 
ситуации. Низкая инфляция ста-
ла одной из причин ухудшения 
финансового состояния «ВИМ-
Авиа», так как ее бизнес-модель в 
этих условиях оказалась неэф-
фективной, такое мнение выска-
зал глава минэкономразвития 
Максим Орешкин. «Компания 
привлекает деньги населения, 
продавая заранее билеты. В усло-
виях низкой инфляции она мо-
жет зарабатывать на этом гора-
здо меньше денег. Это приводит к 
ухудшению финансового состоя-
ния», — объяснил Орешкин. 

И вот итог. Следствие продол-
жается. А застрявших в аэропор-
тах пассажиров «ВИМ-Авиа» воз-
ят за бюджетные деньги.

Главный бухгалтер «ВИМ-Авиа» Екатерина Пантелеева и генеральный директор компании Александр Кочнев помещены под домашний арест до 25 ноября.

Акцент

 Еще в феврале 2016 года, 
когда «ВИМ-Авиа» переехала 
в сельский дом, можно было 
догадаться, что дела ее плохи

Офисы авиакомпании «ВИМ-Авиа» в регионах порой размещались в 
самых неожиданных местах.

Указ Президента Российской Федерации

Об объявлении 
дисциплинарного 

взыскания 
Министру транспорта 

Российской Федерации
Согласившись с представленным на основании части второй ста-

тьи 24 Федерального конституционного закона от 17 декабря 1997 г. 
№ 2-ФКЗ «О Правительстве Российской Федерации» предложением 
Председателя Правительства Российской Федерации об объявлении 
дисциплинарного взыскания Министру транспорта Российской Феде-
рации, постановляю:

1. Объявить дисциплинарное взыскание в виде неполного служеб-
ного соответствия Министру транспорта Российской Федерации 
Соколову М.Ю.

2. Настоящий Указ вступает в силу с 28 сентября 2017 г.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль
28 сентября 2017 года
№ 451

ШКОЛА Методы учителя 
вызвали споры в обществе

Без дураков

Вера Черенева, «Российская газета», Санкт-Петербург

СИТУАЦИЮ, сложившуюся в петербургской школе 
№684, обсуждают по всей стране. От Калининграда до 
Владивостока учителя, родители и чиновники спорят, 
можно ли увольнять за слово «дурак». История неодноз-
начная, ведь слово написала педагог, да к тому же на лбу 
ученика.

Все произошло на перемене. Второклассники шалили, 
разрисовывали друг другу руки. Педагог пообещала, что 
если не прекратят, сама разрисует школьнику лоб. Поо-
бещала и сделала.  Мальчик дома ничего не рассказал. Но 
до мамы новость долетела быстро. Сейчас по этому фак-
ту в прокуратуре проводится проверка. 

Руководство школы уволило педагога по статье. «Это 
был совершенно непедагогичный поступок, он противо-
речит образу петербургского учителя, — сообщил пресс-
секретарь петербургского комитета по образованию Да-
ниил Борисов. За уволенную учительницу неожиданно 
вступились депутаты. «Каждый может ошибиться, вино-
вата не она, а система. В школах дефицит педагогов-муж-
чин, мальчикам не хватает мужского воспитания, — зая-
вил зампредседателя Комитета Госдумы по образованию 
и науке Борис Чернышов. А в педагогическом сообщест-
ве поступок учительницы резко осудили. Унижением 
достоинства ребенка назвал случившееся член профсою-
за «Учитель» Андрей Демидов.  

Между тем эту историю некоторые использовали для 
продвижения своих услуг. Так, одна из частных школ раз-
местила в Глобальной сети объявление: «Если вы уже в 
сентябре чувствуете, что на лоб вашего первоклассника 
нацелена ручка учителя, то у нас еще есть 1 место в на-
шем первом классе».

ВУЗЫ Зачем в Тимирязевке 
раздавали соль

Все в поле

На Дне открытых дверей в Российском аграрном университе-
те побывало не меньше 2 тысяч абитуриентов и их родите-
лей. Ради такого праздника были открыты двери всех музе-
ев, а среди них есть и уникальные. Для посещения  был 
доступен знаменитый парк за главным корпусом универси-
тета. «Стань солью земли!» — под таким лозунгом проходил 
этот День открытых дверей, и все потенциальные абитуриен-
ты получили в подарок мешочки с солью. Знаменитая 
Тимирязевка предлагает сегодня 36 направлений бакалаври-
ата, 32 — магистратуры и 4 программы специалитета. В этом 
году конкурс по заявлениям составил 10 человек на место, в 
2018 году сотрудники университета ожидают еще больше.

Подготовила Ирина Ивойлова
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ПОРУЧЕНИЕ

Полетели самолетами «России»
Два самолета Ту-214 специального летного отряда «Россия», который обычно 

обслуживает первых лиц государства, вывезли часть пассажиров «ВИМ-Авиа» 

из Турции. 

Также Минтранс планирует в среду представить в Госдуме предложения по из-

менениям в воздушное законодательство, в том числе касающиеся финансо-

вых проверок авиакомпаний. Об этом в воскресенье в ходе пресс-конференции 

сообщил глава ведомства Максим Соколов. Он проинформировал, что в поне-

дельник останется перевести менее тысячи пассажиров «ВИМ-Авиа» с просро-

ченной датой вылета. А вопрос отзыва сертификата «ВИМ-Авиа» будет решать-

ся в ближайшие две недели. При этом вывоз туристов, застрявших в Турции по 

вине «ВИМ-Авиа», должен завершиться сегодня, 2 октября. До 15 октября сохра-

няются регулярные рейсы «ВИМ-Авиа» на Дальний Восток, уточнили в Росавиа-

ции. 

В будущем для минимизации таких проблем будет создан фонд страхования ри-

ска авиапассажиров, сообщил вице-премьер Аркадий Дворкович. По его сло-

вам, к концу года будет принят закон об этом и о финансовой устойчивости авиа-

компаний, с пересмотром нынешних критериев. Которые минтранса раскрити-

ковал глава государства, поскольку они не позволили предотвратить кризисную 

ситуацию вокруг авиакомпании «ВИМ-Авиа». И уже в четверг президент подпи-

сал указ, в котором министру транспорта Максиму Соколову объявлено «дисци-

плинарное взыскание в виде неполного служебного соответствия».

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ 

Азат Хаким,
председатель совета директоров «Тулпар Аэро Групп»:

— С Рашидом Мурсекаевым я знаком с 2003 года. Это нестандартный бизнес-

мен. То, что он делал, часто было непонятно многим участникам рынка. 

Его проблема в том, что он взял очень резкое ускорение. Набрал много бортов, 

особенно больших «Боингов-777». А за них лизинг очень высокий. Переоценил 

свои финансовые возможности. В Татарстане он зарегистрировался, скорее 

всего, потому, что искал финансового партнера. Понимал, что появились про-

блемы. Ему нужен был не инвестор, а, видимо, акционер. А еще у него была идея 

запустить грузопоток в Россию из Китая через Казань.

Задержки рейсов «ВИМ-
Авиа»: следите за 
новостями на сайте 
rg.ru/sujet/5935

ЧП Террорист убил двух 
женщин в Марселе

Резня на вокзале 
Сен-Шарль

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

БЫЛО около двух часов по полудни, когда парень лет 30, 
сидевший на лавочке  неподалеку от центрального входа 
марсельского вокзала Сен-Шарль, поднялся и подошел 
сзади к двум девушкам. Выхватив спрятанный в рукаве 
нож, с криком «Аллах акбар!» он схватил одну из них за 
волосы и перерезал ей горло. Другая лишь успела повер-
нуться лицом к убийце и сразу получила несколько уда-
ров. Обе скончались на месте. Одной, как стало известно 
из полицейских источников, было 17 лет, другой 20.

Жизненный путь устроившего резню душегуба завер-
шился несколькими минутами позже. Его застрелили во-
енные, которые осуществляли патрулирование на вокза-
ле и в его окрестностях в рамках антитеррористической 
операции «Сантинель», когда он и на них пошел с ножом. 

Все люди, что находились на вокзале, были в срочном 
порядке эвакуированы. Сам вокзал закрыт, движение 
поездов было приостановлено на несколько часов, но к 
вечеру частично восстановлено.

То, что нападение было терактом, здесь никто не сом-
невается, и в первую очередь французская антитеррори-
стическая прокуратура, которая инициировала рассле-
дование в связи с драмой в Марселе. Им будет занимать-
ся отдел МВД по борьбе с терроризмом и Главное управ-
ление внутренней разведки (ГУВР).
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ДИСКУССИИ Михаил Пиотровский: Частные музеи меняют культурный ландшафт России 

Музей автоматов. Газированных
Елена Яковлева

Н
а послденей коллегии ми-
нистерства культуры в 
Плесе, посвященной му-

зейному делу, всех поразили му-
зейщики, представившие Музей 
автоматов. Правда, тут же доба-
вившие: «Газированных». Это 
был частный музей, бум которых 
сегодня переживает провинци-
альная Россия. Об их судьбе и 
перспективах наш разговор с ди-
ректором Государственного Эр-
митажа Михаилом Пиотровским.

В России есть частные музеи с 
громким именем, спорящие с 
именами Эрмитажа или Третья-
ковки?
М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й : Конечно. Я 
пришел к вам на встречу с выстав-
ки в одном из лучших частных му-
зеев России — это выставка Такаси 
Мураками в «Гараже». Эрмитаж 
много сотрудничает с «Гаражом». 
Замечательный частный музей 
Фаберже, по последнему рейтин-
гу популярности у туристов на 
третьем месте в стране! Это бле-
стящий образец создания част-
ной коллекции, возвращения ве-
щей в Россию, реставрации Шу-
валовского дворца… С Фаберже 
мы тоже активно сотрудничаем. 
В Москве есть прекрасный Музей 
русской иконы, замечательный 
Музей русского импрессиониз-
ма... 

Вы считаете их «профессиональ-
но» равными себе?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: У профессио-
нализма бывают разные оттенки, 
но в этом их особенность и пре-
лесть: они всегда отражают вкус 
своего собирателя. И должны его 
отражать. Их прелесть, в отличие 
от строгих, академичных класси-
ческих музеев, как раз в том, что 
они Герасимова могут подать как 
импрессиониста. Но, понимая, 

что частный музей — это великое 
достижение, мы при этом, напри-
мер, два года, не принимали «Га-
раж» в Союз музеев России, но в 
конце концов приняли. И другие 
частные музеи принимаем и бу-
дем принимать, тщательно обсу-
ждая «кандидатов». 

Не боитесь острой конкуренции 
с их стороны? 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Нет. Сейчас у 
нас в стране создается единое му-
зейное пространство, в котором 
три вида музеев — государствен-
ные, частные и общественные. 
Они конкурируют, ничего друг у 
друга не отнимая. У нас с частны-
ми музеями общий конкурент и 
оппонент.

Кто?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Те, кто нам про-
тивостоит, написали на своем зна-
мени слово «досуг». И представля-
ют себе музейную культуру исклю-
чительно в этой сфере. А такие 
взгляды чреваты и уничтожением 
научной деятельности музеев, и 
возможным изъятием части му-
зейного фонда для каких угодно 
интересов (что было хорошо про-
демонстрировано во время музей-
ных изъятий в 20—30-х годах XX 
века).

 И вот нам опять, защищаясь, 
приходится декларировать, что 
мы выполняем великую миссию 
— сохраняем культурно-истори-
ческое наследие нации, а вовсе 
не оказываем услуги. Что раз мы 
ценой больших усилий — от геро-
изма до хитрости — смогли сохра-
нить музейный фонд страны в 
90-е годы в условиях опасности 
его разорения, мы имеем право 
сегодня рассчитывать на непри-
косновенность наших коллек-
ций. Что музеи должны быть ав-
тономны в принятии важных 
культурных решений. Что зара-
ботанные ими деньги не должны 

тут же вычитаться в пользу госу-
дарства за счет автоматического 
сокращения субсидий. 

В Плесе, на коллегии мини-
стерства культуры, мы, кстати, 
отвергли Концепцию развития 
музеев, подготовленную посто-
ронним учреждением. Потому 
что она как раз продемонстриро-
вала полное непонимание, что та-
кое музей в обществе. Хотя на са-
мом деле концепция развития му-
зейного дела нужна, но — другая. В 
первую очередь отличающая му-
зеи от досуговых учреждений и 
сферы услуг. 

Образовательность в музее не 
менее важна, чем досуговость. Я 
уж не говорю об искусстве как те-
рапии. 

И в этой ситуации нам важны 
частные музеи, тщательно сохра-
няющие свои особенности и сво-
боду движения.  

В чем сильны и чем слабы част-
ные музеи? 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Частные музеи 
обычно обладают большими сред-
ствами. И могут более свободно 
ими распоряжаться. Но при этом 
государственная собственность 
освобождается от ряда отягчений, 
которыми обычно облагается вся-
кая частная. У нас есть налоговые 
льготы и государственные средст-
ва поддержки. Частные музеи меч-
тают быть полностью равными с 
государственными в сфере льгот. 
Иногда не понимая, что они тут же 
навешивают на тебя тяжелое ярмо 
контроля. Частным музеям не 
нужны договоры об иммунитете 
своих картин от арестов, налагае-
мых юридическими исками.  В 
частном музее можно легко сде-
лать то, что в Эрмитаже сразу вы-
зовет истерику разного рода «ак-
тивистов». 

Бизнесмен Олег Жаров открыл в 
ярославском селе Вятское 10 му-
зеев… 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: И мы на совете 
по культуре при президенте РФ 
настояли на присуждении ему го-
сударственной премии. И в Сою-
зе музеев музейному селу «Вят-
ское» — место. 

Российская провинция пережи-
вает бум частных музеев. Когда в 
деревне появляется музей, она, 
во-первых, обретает лицо, а во-
вторых, разыгрывая туристиче-
скую карту, задает себе новую 
экономическую судьбу.
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Это абсолют-
но правильное действие — созда-
вать небольшие оригинальные 
музеи в деревнях и малых горо-

дах. И для этого как раз очень хо-
роша не забюрокраченная част-
ная инициатива.

А вот что касается туризма, то 
не надо забывать, что турист — не 
главная целевая аудитория му-
зея. Главная — дети, студенты, 
гурманы — любители искусства, 
пенсионеры. 

Конечно, важно, когда тури-
сты, принося музею деньги, при-
общаются к высокому искусству 
и образовываются, но когда ту-
ризм превращается в дикий ка-
ток… Зарабатывать нужно, но не 
на самом показе, а на чем-то до-
полнительном. Очень важно, 
кстати, что многие частные му-
зеи остаются бесплатными. И не 
только в Америке, но и у нас. 

С чем вы боретесь вместе с част-
ными музеями?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Унификация 
сейчас самое страшное, что нам 
грозит вообще, а не только му-
зейной культуре. Деление на чер-
ное и белое стало столь популяр-
ным, что мы забываем о том, что 
все сложно. Мы живем в XXI веке, 
все высокие вероятности в кото-
ром описываются гуманитария-
ми, а не простыми арифметиче-
скими подсчетами технократов и 
бюрократов. Надеюсь, частные 
музеи помогут нам это осознать.

При этом никогда не будем за-
бывать, что с частного музея на-
чиналась Третьяковская галерея. 
А за коллекциями Щукина и Мо-
розова всегда видны фигуры их 
собирателей, останавливающие 
нас и сегодня в дурных планах 
объединения или перемещения 
этих коллекций.

Даже у нас, в Государственном 
Эрмитаже, за коллекциями стоят 
фигуры Екатерины Великой, Ни-
колая Первого. Так сохраняются 
традиции и вкусы. И продолжает-
ся служение обществу «по Треть-
якову». 

Премьера «Принцесса цирка» открыла Московскому театру мюзикла двери 
в новую жизнь

Снова туда, где море огней
Валерий Кичин

В 
центре Москвы открыл-
ся новый театр. Конеч-
но, на самом деле Теа-
тру мюзикла уже шесть 
лет, и все эти годы он иг-

рал на Багратионовской в зале 
бывшей «Горбушки» — но это был 
театр для посвященных. Теперь он 
на Пушкинской площади, в быв-
шем кинотеатре «Россия», где не-
когда шумели толпы зрителей 
ММКФ и успешно играл бродвей-
с к и е  м ю з и к л ы  S t a g e 
Entertainment. И это уже другой 
театр, которому предстоит стол-
кнуться с другими вызовами.

«Мы отлично понимаем, что 
площадка на одной из централь-
ных площадей Москвы налагает 
на нас новую ответственность, — 
говорил худрук МТМ Михаил 
Швыдкой. — И что здесь будет зна-
чительно труднее, чем в обжитой 
«Горбушке». Туда приезжали 
зрители, знающие, чего им ждать 
на нашей сцене, на Пушкинской 
же площади много случайных ту-
ристов, а это совсем иная публи-
ка. Но мы надеемся, что сумеем 
наладить контакт и с нею». 

П р о б н ы м  к а м н е м  с та л а 
«Принцесса цирка» — мюзикл по 
мотивам старого фильма-оперет-
ты с музыкой Имре Кальмана и Ге-
оргом Отсом в роли Мистера Икс. 
То, что классическая оперетта иг-
рается как мюзикл, — можно счи-
тать опытом спасения жанра для 
новых поколений, которым нор-
мальный вокал уже кажется нее-
стественным пением. Поэтому в 
спектакле нет классического во-
кала оперного класса и тип голо-
сов иной — микрофонный, «мюзи-
кальный». Переписано либретто: 
сохранив фабульную канву, Алек-
сей Иващенко предложил более 
крепкую драматургическую 
основу с развитой интригой. Поя-
вились новые персонажи — к при-
меру, заводила всей интриги ко-
варная Агнесса де Сегюр. А глав-
ное — сюжет помещен в его естест-
венную среду — цирковую, с ее 
особой энергетикой, мускулисто-
стью и куражом. Для этого в шоу 
задействован монреальский 
цирк-театр «7 fingers», а в его со-
здании, в сотрудничестве с режис-
сером Мариной Швыдкой, при-
нял участие знаменитый канадец 
Себастьян Солдевилья. Артисты 
цирка выполняют функции кор-
дебалета, но необыкновенно пла-
стичного и спортивного: вроде бы 
играючи, они демонстрируют ре-
ально сложные, иногда рискован-
ные трюки. В цирковое действо 
вовлечены и исполнители глав-
ных ролей Мистера Икс и Теодоры 
Вердье Максим Заусалин и Вале-
рия Ланская — им нужно петь, вы-

полняя элементы акробатики (на-
иболее головокружительные трю-
ки будут подхвачены и продолже-
ны дублерами из цирка). Выход-
ной номер Мистера Икс с пирами-
дой из стульев сделает честь лю-
бому цирковому хиту (дублер ге-
роя — блистательный Андрей 
Кольцов). Самое безупречное в 
этом увлекательном синтетиче-
ском спектакле — цирк, который в 
союзе с гениальными мелодиями 
Кальмана заиграл свежими кра-
сками. Цирк сплавлен с приемами 
мюзикла и, конечно, все-таки с 
традиционной опереттой. Она 
представлена комической парой 
Каролина — Пеликан (Алексей 

Колган — Павел Любимцев), чей 
знаменитый дуэт сорвал самые 
восторженные аплодисменты. 
Колган в роли величественной Ка-
ролины еще раз доказал, что 
никто не знает женщин так, как 
мужчина: он предъявил театраль-
ное событие уровня недосягае-
мой Гликерии Богдановой-Чесно-
ковой.

Но в целом кастинг спектакля 
мне кажется неровным. Не хвата-
ет опереточной легкости (тради-
ционного «шампанского», сказа-
ли бы поклонники жанра) ка-
скадной паре циркачки Мари 
(Екатерина Новоселова) и влю-
бленному в нее Тони (Дмитрий 

Федоров). Если Оксана Костец-
кая в роли интриганки Агнессы, 
Евгений Вальц (Гастон) или Ма-
рат Абдрахимов (Пуассон) де-
монстрируют абсолютное владе-
ние тайнами и обаянием «легко-
го жанра», то, как ни странно, в 
их тени оказались персонажи Ва-
лерии Ланской (Теодора) и Мак-
сима Заусалина (Мистер Икс). 
Обоим недостает необходимой 
главным героям харизмы, а у Ми-
стера Икс в этот вечер были се-
рьезные проблемы с вокалом: 
резкий, чуть надтреснутый, по-
чти немузыкальный звук без ню-
ансов сделал знаменитую арию 
испытанием для слуха. Вообще 
музыкальная сторона дела пока 
самая уязвимая: уже с первых 
звуков неожиданно хлипкой 
увертюры стало ясно, что мело-
ману здесь будет трудно (аран-
жировка Юрия Потеенко, дири-
жер Арсентий Ткаченко). Воз-
можно, дают о себе знать издер-
жки освоения нового зала с его 
сомнительной акустикой: по 
ходу спектакля все как-то выров-

нялось, стерпелось — слюбилось, 
второй акт был азартен, динами-
чен, блестящ и завершился пол-
ным триумфом.

Новому театру в центре Мо-
сквы еще предстоит завоевать 
это пространство, освоить его и 
стать необходимым элементом 
сложившегося здесь «московско-
го Бродвея» с его морем огней, 
россыпью талантов и звезд. Пока 
он похож на неоперившегося но-
вичка: неуверенно озирается, 
пробует голос в новых стенах и 

еще не избавился от налета про-
винциальности в костюмах и в 
качестве оркестра. Но первый 
шаг сделан, и Театр мюзикла го-
тов открыть свои наработанные 
за годы сокровища новой публи-
ке. Поздравим его с новосельем — 
и в добрый путь!

«Принцессе цирка» все жанры 
покорны: от оперетты до мюзикла.

Михаил Пиотровский: Музеи 
имеют право рассчитывать на 
неприкосновенность коллекций. 

Акцент

 Самое безупречное в этом 
увлекательном синтетиче-
ском спектакле — цирк
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НОВЫЙ «ГОГОЛЬ» ЯВИЛСЯ
ФИЛЬМ «Гоголь. Начало» режиссера Егора Баранова не 
обманул мои ожидания, потому что, по правде говоря, 
никаких особых ожиданий у меня перед просмотром и не 
было. 

Идея Александра Цекало (он же главный продюсер 
фильма) была с самого начала понятна из рекламы се-
риала, который прежде выхода на ТВ решили выпу-
стить на широкий экран. В механизме такой необыч-
ной раскрутки я ничего не понимаю, но, вероятно, в 
ней есть свой смысл, если «Гоголь» стал лидером про-
ката начала осени, собрав порядка 220 млн рублей. 

Особых ожиданий не было не потому, что я литера-
турный сноб и шел смотреть фильм, заранее выпятив 
нижнюю губу. Отнюдь! Я люблю «жанр», люблю Голли-
вуд, с почтением отношусь к нашим успехам в «жан-
ре», будь то «Экипаж» или сериал о сыщике Каменской 
по романам Александры Марининой, или что угодно, 
если это сделано не халтурно, а фильм Егора Баранова 
откровенной халтурой быть не обещал. 

Просто из доволь-
но агрессивной ре-
кламы было заранее 
понятно, что режис-
сер с продюсером 
решили одним вы-
стрелом убить не 
двух, не трех, а це-
лую, если можно так 
выразиться, стаю 
зайцев. И триллер, и 
детектив, и фанта-
стика, и все замеша-

но на живой воде классики, на неубывающем интересе к 
Гоголю, на его весьма и весьма загадочной личности 
даже на фоне других русских классиков.

Гоголь в широком представлении — это такая «черная 
дыра», которая поглотит все что угодно, любую мистику, 
любую чертовщину. С другой стороны, Гоголя искуси-
тельно трактовать как патриота и православного писате-
ля, и тоже любая натяжка сойдет с рук. 

Начиная с Серебряного века, Гоголь вдруг оказался 
привлекателен и для эстетов любого рода, от Андрея Бе-
лого и Набокова до, например, Кирилла Серебреннико-
ва, что тоже понятно: в гоголевском стиле есть какая-то 
загадка, какой-то «фокус». В его художественных прие-
мах, с одной стороны, есть абсолютно сумасшедшая ли-
хость вроде носа, самостоятельно гуляющего по Невско-
му, с другой — язык и стиль Гоголя — это предел совершен-
ства, недаром Белинский писал, что из Гоголя нельзя ни 
слова выкинуть.

Поэтому к фильму Егора Баранова «Гоголь» у меня 
заранее было как раз меньше всего претензий по части 
Гоголя. Что такое Гоголь и кто такой Гоголь, по-настоя-
щему не знает никто. Сформулировать Гоголя пыта-
лись многие, не удалось никому. Что говорить, если до 
сих пор спорят: служил ли он в III отделении или это 
поздняя фальсификация Фаддея Булгарина в его мему-
арах?

И все-таки остается вопрос: можно так с Гоголем или 
нельзя? Гоголь-сыщик, совершающий главные свои «от-
крытия» в галлюциногенном состоянии, — это святотат-
ство? Вопрос этот особенно актуален в связи со сканда-
лом вокруг фильма «Матильда», в который вмешалась 
уже Государственная Дума. Но, во-первых, Гоголь, в от-
личие от Николая II к святым еще не причислен и едва ли 
будет причислен. Мне как-то трудно представить Гоголя 
в виде иконы. Во-вторых, я внимательно смотрел фильм 
Егора Баранова и никакого оскорбления в отношении Го-
голя там не нашел. 

Молодой актер Александр Петров чрезвычайно обая-
телен в этой роли. К тому же это совсем еще молодой Ни-
колай Васильевич, автор «Ганца Кюхельгартена», напи-
санного в 1827 году, опубликованного в 1829-м под псев-
донимом В. Алов и уничтоженного Гоголем с чувством 
стыда за написанное... 

Кстати, вы читали «Ганца Кюхельгартена»? Руча-
юсь, что читали разве что единицы. А в фильме все-таки 
передана история с этой неудачной поэмой и цитиру-
ются ее строки устами симпатичной русской леди, си-
дящей на качелях. Строки-то, кстати, хорошие! Я даже 
думаю поэму перечитать. 

Так что просвети-
тельский момент 
тоже в известном 
роде присутствует.

Но, разумеется, 
водить школьников 
всем классом на этот 
фильм не нужно. Это 
чистой воды развле-
каловка, 
entertainment 
production, не боль-
ше того. Местами 
действительно страшно, местами довольно-таки смеш-
но. Но в общем это такая солидная окрошка из всего, что 
под руку попало.

 При этом, как и в окрошке, не чувствуется настояще-
го вкуса ни одного из ингредиентов, все они проскакива-
ют в желудок под общий квас. 

Блюдо в целом получается разнообразное, но грубое. 
Тут вам и Всадник из «Сонной лощины» Тима Бёртона, 
но с рогами на спине, как в «Чужом». Тут и готика, и вече-
ра на хуторе близ Диканьки. И волоокие девы в криноли-
нах, и ведьмы с оторванными в русалочьей потасовке ру-
ками. И полный фантастический бред, и «чисто научное» 
объяснение преступления...

Все это наезжает друг на друга и, казалось бы, долж-
но скрежетать. Например, как соединить готику с Мало-
россией? Конечно, готика все забивает своим тусклым, 
мрачным колоритом. От «вечеров на хуторе» остаются 
рожки да ножки, кувшины да «козацкие» усы с трубка-
ми. Но и Гоголь совсем не был чужд готики, которая у 
него странным образом присутствует даже в «Вие», где 
дело происходит в Малороссии.

Как соединить мистический «хоррор» с детективом? 
Тим Бёртон как-то соединил, и получился классический 
уже фильм. 

В принципе с этой задачей справляется и Егор Бара-
нов. Детективная линия в фильме не менее интригует, 
чем разного рода чертовщина, а Олег Меньшиков в роли 
следователя по особым поручениям Якова Петровича 
прекрасен, особенно когда в карете намазывает красную 
икру на крутое яйцо или когда цитирует себя юного из 
«Покровских ворот»: «А не хлопнуть ли нам по рюмаш-
ке?»

Фильм-то в общем получился и смотрится на одном 
дыхании. Беда в том, что оригинальная идея в этой ленте 
только одна, и это — Гоголь-сыщик. Не густо...    

В отличие 
от Николая II Гоголь 
к святым не причи-
слен и едва ли будет 
причислен

Беда в том, 
что оригинальная 
идея в этом фильме 
только одна, 
это — Гоголь-сыщик

КСТАТИ
Действие оригинального либретто протекало в Санкт-Петербурге, Ми-
стера Икс звали Федей Палинским, героиню — Федорой, в таком виде опе-
ретта идет на Западе до сих пор. Но «русская клюква» была столь не-
стерпимо развесистой, что в российских постановках сюжет перенесли в 
Париж, герои получили французские имена. Первая попытка включить в 
действие артистов цирка — в Нью-Йорке в 1927 году; в Мюнхене в 2014-м 
спектакль разыгрывался в стенах реального цирка. Чуть раньше, в 2001 
году, такой опыт предприняли в Екатеринбурге, где на арене цирка про-
шел спектакль Свердловской музкомедии с участием акробатов, наезд-
ников, клоунов и дрессировщиков кошек. Шоу было записано для ТВ.

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Премьер-министр 
Кыргызстана рассказал 
о преимуществах ОДКБ и ЕАЭС

Доверие 
высокого уровня

Максим Макарычев

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Кыргыз-
стана Сапар Исаков посетил Мо-
скву с официальным визитом и в 
интервью «РГ» рассказал о пер-
спективах российско-киргиз-
ского сотрудничества.

Сапар Джумакадырович, чем об-
условлен столь высокий статус 
вашего визита в Москву? Это 
первый начиная с 1991 года офи-
циальный визит главы прави-
тельства Кыргызстана в Россию, 
поездки всех предыдущих пре-
мьеров носили характер рабо-
чих. 
САПАР ИСАКОВ: Наши отношения се-
годня находятся на самом высо-
ком уровне. За прошедшие семь 
лет работы в качестве президен-
та Кыргызстана Алмазбека 
Шаршеновича Атамбаева до-
стигнут высокий уровень дове-
рительных отношений с Влади-
миром Владимировичем Пути-
ным и Дмитрием Анатольеви-
чем Медведевым. На самом деле 
мы продвинулись во многом. Вы 
же помните, что в какое-то вре-
мя отношения между нашими 
двумя странами, образно гово-
ря, опустились ниже плинтуса и 
изменились до неузнаваемости. 
Восстанавливать их было слож-
но и трудно. Но все это было сде-
лано в короткий срок во многом 
благодаря тому, что между гла-
вами двух государств сложи-
лись доверительные отношения. 
Заработало и реализовано мно-
жество проектов, которые про-
должают успешно работать 
между нашими двумя странами. 
Это и вступление Кыргызстана в 
ЕАЭС (Евразийский экономиче-

ский союз. — Ред.), и помощь Рос-
сийской Федерации в реализа-
ции «дорожной карты» на 200 
миллионов долларов, а также 
500 миллионов долларов созда-
ния Российско-киргизского 
фонда развития, который реаль-
но оживил экономику нашей 
страны. Отмечу, что половина 
этих средств уже реализована 
на поддержку более 700 эконо-
мических проектов — крупных 
или малых. Наши предприятия 
реально заработали. Россий-
ские компании с мировым име-
нем успешно работают в Кыр-
гызстане: сегодня, например, 
«Газпром» стал реальным хозя-
ином газотранспортной систе-
мы нашей страны, лидером на 
рынке поставок газа. Недавно 
состоялся визит нашего прези-
дента в Россию на государствен-
ном уровне, и после прихода но-
вого правительства во главе со 
мной российская сторона лю-
безно дала согласие на осущест-
вление официального визита де-
легации кабинета министров 
Кыргызстана в Москву.

В каких направлениях, кроме га-
зовой отрасли, успешно разви-
вается российско-киргизское 
сотрудничество?
САПАР ИСАКОВ: Это, прежде всего, 
швейная промышленность . 
Бренд «Сделано в Кыргызстане» 
уже котируется в России с точки 
зрения ценовой категории и ка-
чества. Это и текстильное произ-
водство. Сельское хозяйство в 
части экспорта в России сельско-
хозяйственной продукции. Рост 
ее поставок в этом году достиг по 
сравнению с прошлым годом уже 
40 процентов. Кстати, рост про-
мышленности в нашей стране за 
этот же период составил 31 про-
цент, что произошло во многом 
из-за реализации совместных 
проектов, из-за той роли, кото-
рую в этом играет Российская 
Федерация. Можно сказать: все, 
что мы производим сегодня, пра-
ктически уходит в Россию.

Как ЕАЭС помогает развивать 
экономику республики?
САПАР ИСАКОВ: Конечно, роль ЕАЭС 
ощущается. Ее позитивное влия-
ние чувствует каждый гражда-
нин нашей страны, проводя 

сравнение с тем, какой была его 
жизнь до и после вступления в 
Союз. Как премьер-министр, я 
часто езжу по регионам нашей 
страны. О пользе сотрудничест-
ва говорят товаропроизводите-
ли, которые сегодня задышали 
по-новому. Они в восторге, ведь 
завозятся новые технологии, 
оборудование, появляются но-
вые рабочие места в каждом 
уголке страны. Мы активно по-
ставляем в страны ЕАЭС мя-
сную, молочную продукцию, 
овощи, фрукты, сухофрукты. Все 
это дает очень существенный 
прирост нашей экономике. Бо-
лее того, наши соседи, не входя-
щие в Союз, в первую очередь в 
Китае, высказывают желание по-
лучить статус национальных 
производителей в нашей стране. 
Это дает им возможность по-
ставлять продукцию по нулевой 
ставке в соседние страны. А наш 
интерес — это налоги и новые ра-
бочие места. Могу сказать, что 
ЕАЭС дает только положитель-
ные плоды.

Каким вы видите сотрудничест-
во с Россией, с другими участни-
ками Организации Договора о 
коллективной безопасности 
(ОДКБ) в плане обеспечения ста-
бильности в регионе?
САПАР ИСАКОВ: Это важнейший стра-
тегический и геополитический 
проект. Вопросы, обсуждаемые в 
различных форматах ОДКБ, не-
сут очень серьезную повестку 
дня. Во внешней политике нашей 
страны ОДКБ занимает приори-
тетное место. Мы четко понима-
ем, что вопрос обеспечения реги-
ональной безопасности, особен-
но в свете непростой ситуации в 

Афганистане, имеет первосте-
пенное значение. ОДКБ — это сво-
его рода зонтик безопасности 
для всех ее членов. Кыргызстан 
будет предпринимать исчерпы-
вающие меры для того, чтобы де-
лать свой весомый вклад в разви-
тие нашей организации.  

В 2014 году была закрыта аме-
риканская военная база в Кыр-
гызстане. Не предпринимали ли 
США, с учетом обострения ситу-
ации в Афганистане, попыток 
поставить вопрос о создании в 
вашей стране некоего транзит-
ного пункта для переброски 
войск?
САПАР ИСАКОВ: Я считаю, что это уже 
не важно, поскольку Кыргызстан 
уже принял свое решение в 2014 
году. И это решение будет сохра-
няться в силе. Это принципиаль-
ная и важная внешнеполитиче-
ская позиция для нас. США не 
предпринимали с тех пор попы-
ток, о которых говорите вы, хотя 
со стороны других партнеров 
предложения такого характера 
были. Могу заверить, что Кыр-
гызстан впредь будет очень по-
следовательным, надежным пар-
тнером для всех стран ОДКБ.

Планируется ли развитие тури-
стического кластера?
САПАР ИСАКОВ: Развитие туризма у 
нас пока находится на начальном 
уровне, однако мы понимаем, 
что он может стать перспектив-
ной отраслью экономики с уче-
том всех природных возможно-
стей. Кстати, граждане РФ охотно 
едут к нам: в этом году Кыргыз-
стан посетили около 500 тысяч 
российских туристов, и это очень 
высокий показатель. В нашей 
экономической программе пра-
вительства, названной «40 шагов 
к новой эпохе», один из таких ша-
гов подразумевает развитие эко-
туризма, горного туризма. Как 
большой мегапроект мы расце-
ниваем Всемирные игры кочев-
ников, которые мы проводим и 
на которые, 8 сентября будущего 
года, ждем россиян. 

Авиация Российско-китайский самолет назвали CR 929

Лайнеру дали имя

Сергей Птичкин, 
Тарас Фомченков

П
ерспективное семей-
ство широкофюзе-
ляжных дальнемаги-
стральных самолетов 
названо CR 929. Базо-

вая версия — CR 929-600, младшая 
версия — CR 929-500, а старшая — 
CR 929-700.

Латинские буквы C и R обозна-
чают участников: С — China, R — 
Russia. CR — это также первые две 
литеры названия российско-ки-
тайского предприятия China-
Russ ia Commercia l  A ircraft 
International Corporation (CRAIC), 
которое выступает оператором 
программы перспективного ши-
рокофюзеляжного дальнемаги-
стрального самолета.

Торжественная церемония, на 
которой объявили имя лайнера и 
презентовали его будущую лив-
рею, состоялась в штаб-квартире 
«Китайской корпорации гра-
ж да н с к о го  а в и а с т р о е н и я » 
(COMAC) в Шанхае. Нашу страну 
представляли замглавы минпро-
мторга Олег Бочаров и президент 
Объединенной авиастроительной 
корпорации (ОАК) Юрий Слю-
сарь. Со стороны Китая были за-
мминистра промышленности и 
информатизации КНР Синь Го-
бинь и председатель совета дирек-
торов COMAC Хэ Дунфэн. Также в 

мероприятии принял участие 
президент совместного россий-
ско-китайского предприятия 
CRAIC Го Бочжи. 

Комментируя выбор основных 
цифр будущего лайнера, Юрий 
Слюсарь пояснил: «В китайской 
культуре число 9 означает веч-
ность. Мы же стратегически на-
званием и нумерацией совместно 
выстраиваем концепцию единого 
предложения гражданских само-
летов. Так, семейство CR 929 от-
ражает возможность формиро-
вать предложение для авиакомпа-
ний совместно с китайским узко-
фюзеляжным проектом С 919, а 
нумерация каждого члена семей-
ства продолжает линейку предло-
жений коммерческих самолетов 
ОАК, от МС-21-200/300/400 к CR 
929 — 500/600/700». 

Председатель совета директо-
ров COMAC Хэ Дунфэн заявил: 
«Следующие 20 лет станут стра-
тегически важным периодом в 
развитии мировой гражданской 
авиационной промышленности. 
Мы приложим все усилия, чтобы 
сделать CR 929 примером успеш-
ного сотрудничества России и Ки-
тая в современном мире». 

Также стороны представили 
логотип совместного предприя-
тия CRAIC, используемый в лив-
рее лайнера. Он представляет со-
бой два равных крыла, которые 
движутся равномерно слева на-
право. Цвета крыльев символизи-

руют участников проекта: кра-
сный — Китай, синий — Россия.

Совместная работа над пер-
спективным авиадвигателем в 
мировом авиастроении дело 
исключительное. Двигатели дела-
ют не все страны и технологиями 
стараются не делиться. Как пред-
полагается, российско-китай-
ский двигатель будет иметь тягу 
не менее 35 тонн, а по реализации 
в нем научно-технических заде-
лов станет одним из самых совре-
менных. 

Работы по проекту идут весьма 
динамично. Меморандум о воз-
можности создания такого само-
лета подписали в апреле 2014 
года. Основополагающие доку-
менты - 25 июня 2016 года в рам-
ках официального визита Влади-
мира Путина в Китай. На 20-м ме-
ждународном авиационно-кос-
мическом салоне China Airshow 
2016 2 ноября презентовали об-
лик российско-китайского лайне-
ра. А уже в сентябре этого года 
ОАК подписала с китайской дви-
гателестроительной компанией 
AECC меморандум о сотрудниче-
стве по совместной разработке 
газотурбинного двигателя. 

Предполагается, что первый 
твердый контракт на CR 929 мо-
жет быть заключен уже в 2019 
году, первый полет — в 2023 году, 
начало поставок — в 2026 году.

Если проект удастся реализо-
вать по плану, то это будет настоя-

щий прорыв в гражданском авиа-
строении и сильнейший удар по 
монополии Airbus и Boeing, 
контролирующих сегодня весь 
мировой рынок дальнемаги-
стральных широкофюзеляжных 
самолетов.

Как заявляется, CR 929 может 
быть на 15 процентов эффектив-
нее, чем Boeing 787 Dreamliner и 
Airbus 350. В конструкции само-
лета планируется реализовать но-
вейшие достижения в аэродина-
мике и композитных материалах. 

Расходы на проектирование и 
строительство самолета Россия и 
Китай будут нести поровну. 

Эксперты считают, что миро-
вой спрос на широкофюзеляжные 
самолеты в период 2023—2041 го-
дов составит не менее 8200 штук. 
Крупнейшим рынком будет Ки-
тай с потребностью не менее 1500 
лайнеров. И России с учетом раз-
меров нашей страны CR 929 
очень даже пригодится.

Новое имя и ливрея борта симво-
лизируют совместную работу 
России и Китая над созданием 
самолета.

Сапар Исаков: ЕАЭС дает только 
положительные плоды.

Акцент

 Мировой спрос на широкофю-
зеляжные самолеты
в период 2023—2041 годов
может составить 
не менее 8200 лайнеров 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Полный текст читайте 
на сайте
www.rg.ru

БЕС ЗЛА
В ПОСЛЕДНЕЙ премьере московского Театра Сатиры 
«Опера нищих» есть все, что я в театре не люблю. Класси-
ческая пьеса Джона Гея «Опера нищих» автором спекта-
кля Андреем Прикотенко перенесена в наше время — мне 
такое не нравится, потому что классические пьесы пото-
му и классические, что всегда рассказывают про любое 
время безо всяких переносов. В результате получилось 
то, что мне тоже не нравится: спектакль про чернуху.

И вот это все, чего я не люблю, соединившись каким-то 
непонятным образом, вылилось в очень хороший спек-
такль. Все то, что всегда было плохо, оказалось уместным, 
правильным и, главное, очень задевающим зрителя. Анд-
рей Прикотенко создал спектакль, который может раз-
дражать, даже бесить, но который невозможно забыть. 

Почему так произошло? Много разгадок, и у всех бу-
дут разные. Несомненно одно: в центре спектакля выдаю-

щаяся — я настаиваю 
на этом определении 
— актерская работа 
Максима Аверина.

Аверин существу-
ет на пределе челове-
ческих сил. Не 
просто не щадя себя, 
а как будто специ-
ально себя уничто-
жая. По сюжету один 
человек внутри ге-
роя как бы умирает, 
чтобы родился дру-
гой. И создается ощу-

щение, словно мы видим духовную смерть. Подчеркиваю: 
духовную, а не физическую. Видим.

Я не знаю, как Аверин это делает. И не зрительское это 
дело: знать. Зрительское дело восторгаться, что и делаю с 
удовольствием.

А знаете, что я вам скажу? Мы очень редко говорим о 
неприглядности зла. О том, как прекрасно добро, — 
сколько угодно. О притягательности зла — ради бога. А 
вот о том, как зло калечит человека, как бес зла, поселив-
шийся внутри личности, начинает эту личность уничто-
жать, куда как редко.

Вот Достоевский говорил о вечной борьбе Бога и дья-
вола и что поле их битвы — душа человека. Аверин пока-
зывает эту борьбу так, что мы ее физически можем ощу-
тить. Вообще, должен сказать, редко увидишь в театре 
спектакль, после которого хочется крикнуть: «Остано-
витесь, люди! Что мы с собой делаем!»

Политические аллюзии, которые возникают в спекта-
кле, мне лично неинтересны: не бывает таких времен, 
когда нравственным и гуманным быть выгодно. Вопрос 
нравственности — это ведь вопрос не политических при-
страстий, а того, с кем ты хочешь быть — с Богом или с 
бесом. В Театре Сатиры говорят ровно об этом.

Спектакль густонаселен. И нет ни одной плохо сыг-
ранной роли. Но самое поразительное: вот эта тема борь-
бы человеческого и не человеческого в каждом из нас 
идет через все роли. У каждого героя есть такой выбор, и 
каждый его совершает.

Ах, как точно и как страшно Юрий Воробьев играет 
человека, у которого, кажется, вовсе нет души. Человек 
ли его герой или просто машина по производству зла?

Как умудряется Светлана Рябова буквально несколь-
кими штрихами абсолютно достоверно создать образ 
женщины, которая, однажды убив в себе человеческое, 
уже не в состоянии его возродить? Такая судьба встает. 
Понятная. Жуткая.

Я открыл для себя актера Александра Чевычелова. Он 
играет человека, который хорошо знает принцип «с вол-
ками жить — по-волчьи выть». И воет, а что делать? Толь-
ко душа противится. Не приемлет она волчьих законов, 
человеческая душа. По-другому невозможно. А душа 
протестует. Как вот это все играет поразительный актер?

Могу перечислять всех. Повторюсь: провальных ра-
бот здесь нет. Даже за эпизодической работой встает уз-
наваемая судьба.

Спектакль впускает в себя не сразу. В нем есть какая-
то, я бы сказал, отталкивающая правда о человеческих 
пороках. И не вдруг захочется узнавать про себя гадости. 
Но правда тем и прекрасна, что притягательна, посте-
пенно затягивает.

Поначалу кажется, что в этой постановке вообще нет 
никакой эстетики. Вообще. Предельная простая декора-
ция (художник Ольга Шаишмелашвили): какой-то по-
мост, по которому 
ходят люди, и длин-
ный экран, на него 
проецируются круп-
ные планы героев. И 
все. Слова, которые 
произносят персо-
нажи, лишены какой 
бы то ни было лите-
ратурности.

Но постепенно 
ты, зритель, понима-
ешь: это эстетика 
того мира, в котором 
многие из нас живут. 
Это наша с вами речь. Это наши с вами крупные планы, 
когда окружающим кажется, что мы хорохоримся, а в 
глазах-то тоска.

В сущности Театр Сатиры поставил спектакль о том, 
что случается с миром, когда из него исчезает духов-
ность. Вот все есть: деньги, связи, даже некое подобие 
дружбы и любви. А духовности нет. И тогда начинается 
ад.

И тут я должен сказать о безусловной смелости худру-
ка театра Александра Ширвиндта. Ширвиндт создал те-
атр, в котором есть все, что называется, на любой вкус.

Театр Сатиры обходят вниманием критики, ему по-
чти не дают премий. А он существует ради зрителей, ста-
раясь делать спектакли для разных людей.

Кто такой зритель Театра Сатиры? Раньше это был че-
ловек, который ходил на звезд, и то был замечательный 
театр. Сегодня это тот, кому интересно увидеть разное. 
Кто готов и посмеяться, и поплакать, и подумать.

На самом деле Ширвиндт, не делая никаких деклара-
ций и заявлений, спокойно и несуетно создал в центре 
Москвы новый театр со знаменитым названием.

В фойе стена с фотографиями ушедших гениев: Плу-
чек, Миронов, Папанов, Менглет… Увы, много фотогра-
фий. Потери невосполнимые. А театр жив и переполнен!

А театр представляет спектакль Андрея Прикотенко — 
постановку, которая заставляет нас взглянуть внутрь 
себя честно и по-настоящему. Это не развлечение. Это 
боль.

Спасибо, театр, за эту боль. Она исцеляющая. 

Все то, что всегда 
было плохо, оказа-
лось уместным, пра-
вильным и, главное, 
очень задевающим 
зрителя

Театр Сатиры поста-
вил спектакль 
о том, что случается 
с миром, когда 
из него исчезает 
духовность

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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СКАНДАЛ Владельцы польских 
магазинов подозревают 
украинцев в воровстве

Обыскать 
по-соседски

Петр Лихоманов

Н А П Л Ы В  граждан Украины, 
ищущих работы и лучшей доли — 
так называемых «заробитчан», в 
Польшу все больше вызывает 
раздражение внутри этой стра-
ны, четыре года назад активнее 
других приветствовавшей «евро-
интеграцию» соседей. И теперь 
новости Польши регулярно по-
полняются сообщениями о дра-
ках и криминальных историях с 
участием украинцев.

Очередной казус польско-
украинской дружбы случился на 
западе страны, в городе Барли-
нек, где владелец супермаркета 
повесил на входе в торговый зал 
объявление с лаконичным тек-
стом: «Внимание! Каждый гра-
жданин Украины после прохо-
ждения кассы подлежит провер-
ке». Объявление было написано 
на двух языках, причем украин-
ский текст — с явными ошибками. 
Как объяснил свой поступок хо-
зяин магазина по имени Ежи Би-
тель, повесить такое предупре-
ждение его заставили участив-
шиеся случаи краж из магазина, 

к которым, по его мнению, при-
частны граждане Украины. «По-
ляк может что-то украсть раз в 
месяц. С украинцами такие исто-
рии случаются даже четыре раза 
в неделю. Я должен был нанять 
двух дополнительных охранни-
ков», — объяснил мотивы своего 
поступка Битель польским жур-
налистам. Последней каплей ста-
ла для владельца магазина по-
пытка украинского гастарбайте-
ра вынести, не оплатив, две сум-
ки с продуктами. 

Объявление провисело только 
сутки: оскорбленные украинцы 
пожаловались в польский Центр 
мониторинга расистского и ксе-
нофобского поведения. Тот, в 
свою очередь, проинформировал 
прокуратуру, омбудсмена и по-
сольство Украины. В связи с на-
чавшимся скандалом Битель 
принес искренние извинения 
«всем, кто чувствует себя оскор-
бленным», и убрал объявление. 
При этом бизнесмен дал понять, 
что от жестких практик борьбы с 
украинскими ворами не отка-
жется, просто «содержание та-
блички должно быть не таким». 

ОБЩЕСТВО После понижения 
пенсионного возраста поляки 
массово уходят на пенсию

На заслуженный 
отдых?

Ариадна Рокоссовская

В ПОЛЬШЕ понизили пенсион-
ный возраст с 67 до 60 лет — для 
женщин и до 65 — для мужчин. Так 
правящая партия «Право и спра-
ведливость», невзирая на обще-
мировые тенденции увеличения 
возраста выхода на пенсию, вы-
полнила свое предвыборное об-
ещание.

С 1 октября в Польше вступил 
в силу закон о снижении пенсион-
ного возраста до значений 2012 
года. Напомним, что в ноябре 
2011 года премьер Дональд Туск 
объявил, что для того чтобы 
«оставаться на плаву», необходи-
мо постепенно повышать возраст 
выхода на пенсию до 67 лет неза-
висимо от пола. Его главные поли-
тические противники в тогда еще 
оппозиционной партии «Право и 
справедливость» обрушились на 
него с критикой и вместе с пред-
ставителями профсоюзных орга-
низаций потребовали, чтобы Кон-
ституционный суд проверил за-
конность такой реформы. Суд 
встал тогда на сторону премьера, 
а сам он объяснял, что решился на 

такой непопулярный шаг, «пони-
мая, что несет высочайшую ответ-
ственность за то, чтобы пенсион-
ная система гарантировала ка-
ждому полагающуюся ему пен-
сию, чтобы через десять лет никто 
не говорил, что государство не в 
состоянии ее платить». Оппози-
ционной партии ничего не остава-
лось, как критиковать правитель-
ство и обещать избирателям, что 
в случае прихода «Права и спра-
ведливости» к власти все вернет-
ся на круги своя.  Министр по де-
лам семьи, труда и социальной по-
литики Эльжбета Рафальска так и 
сказала журналистам: «Мы, как 
правительство и политическая 
формация, доказываем, что нам 
можно доверять». Какими будут 
последствия этого шага? По дан-
ным польского фонда социально-
го страхования, которые приво-
дит телеканал TVN24bis, число 
людей, начавших в сентябре 
оформление пенсии по новым 
правилам, в 20 раз выше, чем в тот 
же период в прошлом году. Всего в 
последнем квартале текущего 
года на пенсию, как ожидается, 
уйдет около 331 тысячи человек. 

ЦИТАТА

Все идет по графику

Реализация программы широкофюзе-

ляжного дальнемагистрального само-

лета идет по графику, констатировал 

глава минпромторга Денис Мантуров 

в официальном сообщении. 

«Разработана концепция семейства, 

определены характеристики воздуш-

ного судна. Ближайшие планы — пере-

ход программы к эскизному проекти-

рованию и этапу запроса предложе-

ний поставщиков систем и оборудо-

вания», — перечислил министр.

«Создаваемая машина сразу вписыва-

ется в глобальный контекст для полно-

ценного присутствия на мировом рын-

ке. При этом мы создаем единый про-

ект, формируем с китайскими коллега-

ми единое позиционирование нового 

самолета», — пояснил Денис Мантуров.

ЦИФРА

2023 
ГОД
планируется в качестве года, 
когда новый самолет встанет 
на крыло
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С МЕСТА СОБЫТИЯ Кубок 
Президента по самбо 
снова выиграли наши

Маршрут 
привычный

Николай Долгополов, Лондон

ПЕРЕД началом четвертого турнира самбистов на Ку-
бок Президента его главных организаторов пригласили в 
резиденцию российского посла в Великобритании Алек-
сандра Яковенко. Место — наипрестижнейшее. На Кен-
сингтон Пэлас Гарденс расположились посольства мно-
гих стран, а также дома примкнувших к ним местных и 
заезжих миллионеров-миллиардеров. Вежливые, однако 
твердые полицейские даже транспорт в этот сугубо пе-
шеходный район не пропускают, предлагая отправиться 
на стоянку, только заезд на которую обойдется в семь 
фунтов. Но лучше так, чем допустить любое поползнове-
ние к атаке террористов, что в Лондоне, увы, случается.

Чрезвычайный и Полномочный Посол Александр Вла-
димирович Яковенко принял нас с искренним радушием. 
Да, признаем, что сейчас отношения двух стран совсем 
не на пике. Появляются перспективы, возникают над-
ежды, которые дипломаты российской школы никогда не 
теряют и всегда неу-
станно, терпеливо 
работают для их 
претворения в слож-
ную современную 
жизнь. И, знаете, Ку-
бок Президента по 
самбо — это малень-
кая частичка подоб-
ных стремлений и 
стараний. Александр 
Яковенко напомнил: 
Кубок проводится в 
Британии уже четвертый год подряд. И, преодолевая 
трудности, завоевал и симпатии жителей острова, и по-
стоянную прописку в календаре Международной феде-
рации самбо.

Полны постоянства и люди, эти крупные состязания 
неизменно поддерживающие. Они и пришли в посольст-
во РФ. Среди дам выделялась статью и величавостью 
принцесса Катарина. Она возглавляет Оргкомитет тур-
нира и по-прежнему с нами. Седовласый Майкл Уинн 
Паркер несмотря ни на что ведет бизнес с Россией. Кава-
лер множества орденов возглавляет Ассоциацию самбо 
Британского Содружества. И порадовал всех своим неис-
сякаемым оптимизмом: мы все равно придем к лучшему. 
И догадываетесь, кто поможет этому? Самбо, которое яв-
ляется средством надежной защиты, сближает людей, им 
занимающихся в 120 странах. 

С ним согласился президент ФИАС Василий Борисо-
вич Шестаков. Самбисты сражаются только на ковре. А 
сойдя с него, они вновь члены единой дружной семьи, 
братья. В чем-то это подтвердил и член парламента Се-
верной Ирландии Иан Пейсли-младший. Его знаменитый 
отец к нам не благоволил, а сын отлично разбирается в 
политической ситуации. Потому и приехал на Кубок 
Президента и вместе с президентом ФИАС Шестаковым 
принимал участие в награждении. 

Не осталось без внимания и изменение в формуле со-
стязаний. Всем британцам понравилось, что мы привез-
ли не первую сборную, а самбистов из Новосибирска. 
Конечно, не игра в поддавки, зато точно уравнивание 

шансов всех девяти команд, боровшихся за Кубок Прези-
дента. Прежний, сделанный ювелирами Санкт-Петер-
бурга и трижды выигранный сборной России, перешел к 
ней в вечное владение. А новый кубок, изготовленный 
кубачанскими мастерами, пусть и не столь тяжелый, 
зато исключительно изящный. Какая же прекрасная че-
канка по серебру и какой отточенный стиль.

И не волнуйтесь, он достался новосибирцам, на пути к 
финалу дважды победившим соперников со счетом 7:0 и 
в решающем матче отдавшим лишь очко сборной Вели-
кобритании — 6:1. Новосибирцы представляли Россию и 
в боевом самбо. Взяли три медали из четырех. Особенно 
поразил всех русский гигант Дмитрий Левашов. Рост — 
два метра, вес согнал со 108 до 100 килограммов, чтобы 
выступить на Кубке Президента. Выигрывал на первых 
же секундах, а потом час фотографировался с выстроив-
шимися в терпеливую очередь болельщиками. Всем хоте-
лось сняться вместе с русским богатырем. Уже ради это-
го стоило приехать из сибирского далека.

Единственным, бросившим вызов королям самбо 
стал 32-летний легковес из Тринидада и Тобаго Керни 
Борн — так он сам написал свое имя в блокноте.

Как вам удалось победить в боевом самбо нашего парня?
КЕРНИ БОРН: Я бился изо всех сил. Поклялся себе и тренеру. 
И получилось.

Тренируетесь где-нибудь в США?
КЕРНИ БОРН: Нет, у себя на острове. Самбо и джиу-джитсу — 
это мое любимое.

А почему вы так кричали после победы?
КЕРНИ БОРН: Что толку кричать раньше? Выиграл и дал 
волю чувствам.

Увидим ли вас на чемпионате мира в Сочи?
КЕРНИ БОРН: Что значит «увидим ли»? Я точно приеду. Спе-
циально для того, чтобы покричать и в Сочи, сгоню вес с 
60 до 57 килограммов. В этой категории боевого самбо у 
меня больше шансов.

10—12 ноября в Сочи на чемпионат мира собираются 
многие.

ВОЛЕЙБОЛ Наша женская сборная потеряла титул чемпионок Европы

Развалились на приеме
Павел Зарудный, Баку

С
борная Сербии стала по-
бедителем завершившего-
ся в Азербайджане жен-

ского чемпионата Европы. Вче-
ра в финале сербки выиграли у 
Голландии — 3:1 (25:20, 25:22, 
18:25, 25:18). Ну а наша команда 
еще в четвертьфинале уступила 
будущему бронзовому призеру 
— Турции — 0:3 (25:27, 18:25, 
20:25). Россия потеряла конти-
нентальный титул, завоеванный 
в 2013 и 2015 годах.

Россиянки встречались с Тур-
цией второй раз за этот чемпио-
нат. На групповом этапе удалось 
одержать победу со счетом 3:1. 
Перед четвертьфиналом наши 
девушки из-за весьма странного 
расписания имели сразу три 
свободных от игр дня. Похоже, 
это и выбило команду из ритма. 
Хотя по большому счету безого-
ворочное поражение стало впол-
не естественным следствием 
всех тех сложностей, с которы-
ми сборная России сталкивалась 
на протяжении сезона-2017. 

В злосчастном четвертьфи-
нале большое психологическое 
значение имел стартовый сет, 
проходивший с переменным 
успехом. Ближе к финишу пар-
тии россиянки вышли вперед на 
два очка (19:17), однако концов-
ка оказалась за соперницами. 

Самый показательный отре-
зок случился в третьем сете, 
когда победительницы двух по-
следних чемпионатов Европы 

уступали 0:2, но еще имели 
шанс переломить ход матча. 
Россия в этой партии лидирова-
ла 12:10, и после того, как тур-
чанки отыграли очко, на линию 
подачи встала десятый номер 
турчанок Гюльдениз Онал. Про-
изошедшее дальше можно смело 
назвать квинтэссенцией беско-
нечных проблем отечественно-
го женского волейбола с игрой в 
защите, и особенно в таком важ-
ном элементе, как прием. 

На своей подаче Гюльдениз 
выиграла восемь (!) очков под-
ряд, изменив счет на табло с 

11:12 на 19:12 в пользу наших 
оппонентов. Турчанка соверши-
ла три чистых эйса, еще не-
сколько раз затруднила прием, 
не позволивший организовать 
нормальную атаку. Плюс то и 
дело ошибались в атаке наши за-
писные бомбардиры. Татьяна 
Кошелева, к примеру, заверши-
ла матч с крайне низким показа-
телем эффективности нападаю-
щих ударов — жалкие 30 процен-
тов (7/23).

По ходу этого провального 
отрезка Ушаков был дважды вы-
нужден брать тайм-ауты и объя-

снять волейболисткам азбуч-
ные истины на уровне первых 
лет обучения в детско-спортив-
ных школах — как надо переме-
щаться по площадке, готовясь к 
приему подачи.

После игры в микст-зоне наш 
наставник, решением руковод-
ства Всероссийской федерации 
волейбола превратившийся из 
ассистента Владимира Кузют-
кина в главного тренера всего-
то за два дня до старта турнира, 

сказал: «Комментировать тут 
нечего». Чуть позже он пример-
но то же самое повторил и на 
пресс-конференции.

Провальное выступление 
россиянок подчеркнул резуль-
тат полуфинального матча Тур-
ция — Сербия. Наши обидчицы 
были разгромлены соперником, 
не получив ни единого шанса — 
0:3 (17:25, 12:25, 21:25). В дру-
гой игре этой стадии Голландия 
на тай-брейке одолела хозяек 
площадки азербайджанок — 3:2 
(20:25, 25:19, 25:19, 25:27, 
15:12).

В итоговой классификации 
турнира Россия — на шестом ме-
сте. Оказалось, что среди четы-
рех неудачников четвертьфина-
ла у Италии дополнительные 
показатели на групповом этапе 
лучше, чем у теперь уже экс-
чемпионок Европы. Шестая 
строчка — повторение худшего 
результата, зафиксированного 
в 2009 и 2011 годах. Интересно, 
что на всех этих трех турнирах 
в штаб сборной входил Влади-
мир Кузюткин — раньше как 
главный тренер, а сейчас как 
помощник рулевого. Правда, с 
ним Россия в 2010-м стала чем-
пионом мира.

Что касается Ушакова, то, не-
смотря на неудачу, ему наверня-
ка будет предоставлен еще один 
шанс. Все-таки не он отвечал за 
формирование состава и подго-
товку в течение сезона. «Разбор 
полетов» в федерации намечен 
на конец октября.

Футбол «Локомотив» сократил отставание от «Зенита»
с четырех до двух очков

Лидер вдвое ближе

Илья Зубко 

В 
эти выходные состоя-
лись матчи 12-го тура 
чемпионата России по 
футболу среди команд 
П р е м ь ер -л и г и .  Е го 

главными событиями стали 
осечка «Зенита» в Махачкале и 
разгром, который «Локомотив» 
учинил «Динамо».

 Откровенно говоря, мало кто 
ожидал, что матч против «бело-
голубых» сложится для коман-
ды Юрия Семина настолько лег-
ко. «Динамо» испытывает оче-
видные проблемы в атаке, но уж 
в обороне выглядело весьма дос-
тойно и против «Зенита», и про-
тив ЦСКА. Но вчера динамов-
ские защитники допускали 
просто чудовищные ошибки, и 
оставалось только пожалеть их 
вратаря Антона Шунина — чуть 
ли не единственного игрока «бе-
ло-голубых», действительно 
оказывавшего серьезное сопро-
тивление. 

«Локо» забил трижды, а мог и 
вдвое больше. «Динамо» опу-
стилось таким образом в зону 
вылета, а вот «красно-зеленые» 

приблизились к лидеру, «Зени-
ту».

Питерцы ехали в гости к аут-
сайдеру «Анжи» после эффек-
тной победы в Лиге Европы над 
«Реал Сосьедадом». И неприят-
но удивили, выглядев откровен-
но слабо. Пусть и на газоне не 
самого выдающегося качества. 
Особенно «впечатлила» оборо-
на «Зенита», ошибавшаяся не-
позволительно грубо. Команда 
Роберто Манчини могла и вовсе 
впервые в этом чемпионате про-
играть, если бы не нелепый ри-
кошет — после дальнего удара 
Паредеса мяч влетел между ног 
Брызгалова и изменил направ-
ление, влетев в сетку. Во втором 
матче подряд «Анжи» играет 2:2 

с фаворитом, причем упускает 
победу в концовке. 

Ну а днем ранее долгождан-
ный успех праздновал москов-
ский «Спартак». Уральцы ока-
зать серьезное сопротивление 
чемпионам не смогли. Победили 
«красно-белые», можно сказать, 

на классе, забив по мячу в ка-
ждом из таймов. И при счете 2:0, 
который трижды в сезоне обора-
чивался для команды серьезны-
ми неприятностями, у болель-
щиков не появилось ни единого 
повода хвататься за валидол. 

Также отметим очередной не-
удачный матч ЦСКА. Армейцы 
из-за травмы ахилла потеряли 
еще до игры Алана Дзагоева, и 
на фоне «Уфы» смотрелись, мяг-
ко говоря, неважно. Единствен-
ный реальный шанс вырвать по-
беду был у команды в концовке, 
когда судья назначил пенальти. 
Однако подошедший к «точке» 
Натхо пробил слабо и бесхи-
тростно, и Беленов свою коман-
ду спас.

Португалец Эдер (в белой форме) 
забивает за «Локо» во втором 
матче чемпионата подряд.

Турчанки сделали выводы из пора-
жения в группе и разгромили нашу 
команду в матче плей-офф.

Акцент

 От первого поражения в чем-
пионате «Зенит» на последних 
минутах спас рикошет

Кубок Президента 
проводится 
в Великобритании 
уже четвертый год 
подряд

НОВОСТИ

Комиссия
проверит нашу
готовность
к ЧМ-2023
по баскетболу

АРЕНЫ 
НАПОКАЗ

Илья Трисвятский

СЕГОДНЯ в Москву прибывают 
члены оценочной комиссии Ме-
ждународной федерации баскет-
бола (ФИБА), которые проверят 
готовность российских городов 
к мужскому чемпионату мира 
2023 года.

Кроме России, на проведение 
ЧМ-2023 претендуют Турция и 
еще пять стран, подавшие две 
совместные заявки (от Америки 
— Аргентина плюс Уругвай; от 
Азии — Япония, Индонезия и Фи-
липпины).

Оценочная комиссия ФИБА 
посетит Казань, Санкт-Петер-
бург и Пермь, где будет встре-
чаться с руководителями соот-
ветствующих субъектов РФ, гла-
вами региональных спортивных 
ведомств. Главный аргумент на-
шей заявки — мужской ЧМ никог-
да не проводился ни в СССР, ни в 
России, хотя наша страна входит 
в число ведущих баскетбольных 
держав. 

Хозяин ЧМ-2023 станет изве-
стен 9 декабря на заседании Цен-
трального бюро ФИБА.

Тяжелоатлеты
России и еще
девяти стран
пропустят
целый год

ШТАНГОЙ 
ПО ГОЛОВЕ

Владимир Ильин

ИСПОЛКОМ Международной 
федерации тяжелой атлетики 
(IWF) принял решение дисква-
лифицировать Федерацию тяже-
лой атлетики России (ФТАР) на 
один год. Поэтому на предстоя-
щем чемпионате мира в Анахай-
ме (США) 28 ноября — 5 декабря 
россияне не выступят.

Санкции за нарушения анти-
допингового законодательства 
коснулись не только России. Так-
же дисквалифицированы нацио-
нальные федерации Азербайд-
жана, Армении, Белоруссии, 
Болгарии, Китая, Казахстана, 
Турции, Молдавии и Украины. 

Решение IWF ни для кого не 
стало сюрпризом и было ожида-
емым. «Исполком единогласно 
принял решение, что националь-
ные федерации, у которых выяв-
лено не менее трех нарушений 
антидопинговых правил после 
перепроверки проб спортсменов 
с Олимпийских игр 2008 и 2012 
годов, должны быть отстранены 
на один год», — говорится в 
пресс-релизе Международной 
федерации тяжелой атлетики.

Названы
лучшие
игроки КХЛ
за сентябрь

ЛЕГИОНЕРЫ 
В ТОНУСЕ

Илья Трисвятский

КОНТИНЕНТАЛЬНАЯ хоккей-
ная лига (КХЛ) назвала лучших 
игроков в сентябре, с учетом 
стартовых матчей регулярного 
чемпионата в последней декаде 
августа. Из четырех лауреатов 
месяца — три легионера.

Лучшим голкипером признан 
страж ворот нижегородского 
«Торпедо» Станислав Галимов, 
который провел три матча на 
ноль.  

На позиции защитника лауре-
атом стал шведский игрок без-
оговорочно лидирующего в чем-
пионате питерского СКА Патрик 
Херсли. Его команда выдала се-
рию из 16 побед подряд, сканди-
нав набрал 17 (9+8) очков по си-
стеме «гол плюс пас», имеет по-
казатель полезности «плюс 12». 

Сильнейшим нападающим 
августа-сентября Лига считает 
канадца с казахстанским па-
спортом Найджела Доуса, защи-
щающего цвета «Барыса». Он за 
полтора десятка матчей забро-
сил 15 шайб. 

Лучший новичок — форвард 
финского «Йокерита» 18-летний 
Эли Толванен. Он сделал уже два 
хет-трика.

Чемпионат России 
по футболу: следите 
за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/5888

Самбисты сражаются только на ковре. А сойдя с него, 
они вновь члены одной дружной семьи.
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СТАТИСТИКА

«Арсенал» — «Краснодар» — 1:0.

Гол: Джорджевич, 18.

«СКА-Хабаровск» — «Ростов» — 2:1.

Голы: Маркович, 17; Дедечко, 71 — Усти-

нов, 45.

«Тосно» — «Ахмат» — 1:0

Гол: Марков, 77.

«Рубин» — «Амкар» — 0:1.

Гол: Гол, 83.

«Спартак» — «Урал» — 2:0.

Голы: Самедов, 36; Роша, 51.

ЦСКА — «Уфа» — 0:0.

«Локомотив» — «Динамо» — 3:0.

Голы: Фернандеш, 23; Эдер, 32; Ал. Ми-

рачук, 58.

«Анжи» — «Зенит» — 2:2.

Голы: Данченко, 20; Кацаев, 59 — Коко-

рин, 57; Паредес, 85.

Текущее положение 
команд

И В Н П М О
Зенит 12 8 4 0 23-5 28

Локомотив 12 8 2 2 18-10 26

Краснодар 12 6 3 3 17-11 21

ЦСКА 12 6 3 3 14-9 21

Ахмат 12 5 2 5 14-16 17

Спартак 12 4 5 3 18-17 17

Ростов 12 4 4 4 11-10 16

Урал 12 3 7 2 13-12 16

Амкар 12 4 2 6 7-9 14

Уфа 12 3 5 4 8-13 14

Рубин 12 4 2 6 15-12 14

Арсенал 12 4 2 6 11-14 14

Тосно 12 3 3 6 11-15 12

СКА-
Хабаровск

12 2 5 5 8-14 11

Динамо 12 2 4 6 9-14 10

Анжи 12 2 3 7 11-27 9 
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ТЕННИС Шарапова взяла
реванш у Севастовой
за поражение на US Open

Отыгралась
в марафоне

Сергей Литвинов

РОССИЯНКА Мария Шарапова вышла во второй круг тур-
нира Женской теннисной ассоциации (WTA) в Пекине, пе-
реиграв в трех сетах латвийку Анастасию Севастову — 7:6 
(7:3), 5:7, 7:6 (9:7). Таким образом, Шарапова взяла ре-
ванш у Севастовой за поражение в четвертом круге От-
крытого чемпионата США в августе. 

По ходу нынешней встречи Шарапова была очень близ-
ка к поражению. В третьем сете у Севастовой был матчбол, 
но Мария отыгралась. В решающей третьей партии росси-
янка дважды не подала на матч. Да и в целом она часто 
ошибалась в простых ситуациях. И все же в тай-брейке Ма-
рия оказалась сильнее Севастовой, уступая по ходу 0:2. 

К слову, Шарапова 
выиграла десятый из 
десяти марафонских 
матчей в карьере. Та-
ковыми в теннисе 
считаются встречи, в 
которых было прове-
дено не меньше 34 
геймов. Теннисистки 
провели на корте 3 
часа 6 минут. Преды-
дущий столь затяж-
ной матч Мария про-
вела в 2014 году в 
Штутгарте против 
чешки Люси Шафаржовой. Что примечательно — на том 
турнире Шарапова стала чемпионкой.

— Сегодня Севастова явно поймала кураж, — отметила 
Мария. — Но тем не менее в начале третьей партии я почув-
ствовала себя хорошо и прибавила. Мне важно было не 
просто выиграть у Севастовой, но и взять реванш. Можно 
сказать, у меня была двойная мотивация. Кстати, давнень-
ко я не играла тай-брейков в решающем сете. Но я не скажу, 
что устала. У меня была пауза в три недели. Благодаря по-
стоянным тренировкам я смогла набрать нужную форму. 

Матч второго круга Шарапова проведет уже завтра. В 
соперницах у нее будет россиянка Екатерина Макарова, 
переигравшая американку Дженнифер Брэйди — 6:3, 6:3. 

Что касается остальных россиянок, то в следующий 
круг уже вышли Анастасия Павлюченкова, которая встре-
тится с Каролиной Возняцки, и Дарья Касаткина. Соперни-
цей Касаткиной могла стать Светлана Кузнецова, но она 
уступила испанке Ларе Арруабаррене в трех сетах — 7:6 
(7:2), 5:7, 1:6. 

Только в «РГ» Защитник ЦСКА Марио Фернандес — о дебюте в сборной России, 
шансах армейцев на чемпионство и шутках Игоря Акинфеева

Свой парень Фернандес
Артур Нанян 

С
егодня сборная Рос-
сии по футболу собе-
рется в Новогорске, 
где она начнет подго-
товку к контрольным 

матчам против Южной Кореи в 
Москве (7 октября) и Ирана в Ка-
зани (10 октября).

В одной из этих встреч за ко-
манду Станислава Черчесова мо-
жет дебютировать защитник 
ЦСКА Марио Фернандес. Строго 
говоря, натурализованный бра-
зилец провел первый матч за 
нашу сборную еще 3 сентября 
против московского «Динамо». 
Но то была неофициальная игра. 
А полноценный дебют Марио мо-
жет состояться уже в субботу. В 
ожидании этого события Фер-
нандес дал большое интервью 
«РГ».    

В сборной — без поблажек
С какими мыслями готовитесь к 
предстоящим матчам?
МАРИО ФЕРНАНДЕС: Жду их с нетерпе-
нием. Можно сказать, проведу 
первый матч за сборную. Да, я иг-
рал с «Динамо», но это была 
встреча с клубом. А сейчас мы 
выйдем против тех, на кого мо-
жем попасть на чемпионате 
мира.   

У вас была индивидуальная бесе-
да со Станиславом Черчесовым?
МАРИО ФЕРНАНДЕС: Была, когда меня 
вызвали в сборную весной перед 
матчами с Кот-д’Ивуаром и Бель-
гией. Черчесов был большим 
футболистом, было интересно 
его послушать. Он объяснил мне, 
как надо играть в сборной. 

И как же?
МАРИО ФЕРНАНДЕС: Все то же самое, 
что и в ЦСКА. Как и в клубе, в 
сборной схема с тремя централь-
ными защитниками и мобильны-
ми флангами. Отличаются какие-
то мелкие детали, но они незна-
чительны. А так все похоже. Са-
мое главное как в клубе, так и в 
сборной — это дисциплина. Не 
должно быть никаких поблажек. 
И это правильно. 

Ваш дебют за сборную несколь-
ко раз откладывался. Сильно пе-
реживали?
МАРИО ФЕРНАНДЕС: Было неприятно. 
С Кот-д’Ивуаром или Бельгией я 
не мог играть, поскольку к тому 
моменту я еще не прожил пять 
лет в России. А это одно из тре-
бований ФИФА при натурализа-
ции. Я просто тренировался и 
все. Потом был Кубок конфеде-
раций, но тогда я сломал нос. 
Нужна была операция, причем 
срочная. Если кто-то думал, что 
я не хочу играть за сборную Рос-
сии, это не так. Я всегда готов иг-
рать за нее.

Со стороны могло показаться, 
что вы решили играть за Россию, 
так как поняли: шансов попасть 
в сборную Бразилии меньше. 
МАРИО ФЕРНАНДЕС: Ну что вы? Это не 
так. Меня дважды вызывали в 
сборную Бразилии из ЦСКА. Так 
что ничего невозможного нет. Я 
мог и дальше играть за Брази-
лию, но в России я себя чувствую 
как дома. Я понял, что хочу иг-
рать за эту команду. И когда у 
меня возникла возможность 
стать россиянином, я принял 
этот вызов. И уверен, что посту-
пил правильно. 

Сборную нещадно критикуют, 
даже когда она того не заслужи-
вает. Взять хотя бы шумиху во-
круг рейтинга ФИФА, в котором 
Россия находится ниже Ямайки. 
Как к этому относитесь?
МАРИО ФЕРНАНДЕС: Нормально. Как и 
в Бразилии, в России очень лю-
бят футбол. К нему здесь огром-
ное внимание. Я, правда, не чи-
таю газет, но иногда партнеры пе-
реводят мне, что люди говорят о 
сборной. Скажу так: если мы про-
явим себя на чемпионате мира-
2018, все будет хорошо. И отно-
ситься к сборной будут по-друго-
му. Я на это очень надеюсь. 

Цель в Лиге чемпионов — 
выход в плей-офф
Какие задачи стоят перед вами в 
Лиге чемпионов?
МАРИО ФЕРНАНДЕС: Выйти из группы. 
Думаю, нам это вполне по силам.

Даже после поражения от «Ман-
честер Юнайтед» со счетом 1:4?
МАРИО ФЕРНАНДЕС: Конечно. «МЮ» — 
один из лучших клубов мира, у 
них очень сильные футболисты. 
Решающими для нас станут мат-
чи с «Базелем», а потом с «Бен-
фикой». Надеюсь, мы справимся 
и порадуем наших болельщиков.

Согласны, что «Бенфика» самая 
слабая команда в группе?
МАРИО ФЕРНАНДЕС: Так нельзя гово-
рить. В Лиге чемпионов слабых 
команд не бывает. Нам пришлось 
очень непросто с ними. Думаю, 
они еще проявят себя. Может, 
даже с «МЮ».

В прошлые годы ЦСКА попадал в 
очень сложные группы. В этом 
сезоне, кажется, все не так пло-
хо. Вам это действительно по си-
лам?
МАРИО ФЕРНАНДЕС: Мы два года под-
ряд попадали на «Баварию» с 

«Манчестер Сити». С ними мало 
кто может играть на равных. Сей-
час у нас в группе «Манчестер 
Юнайтед». Как я сказал, одна из 
лучших команд мира. Но с «Базе-
лем» и «Бенфикой» мы обязаны 
бороться. И побеждать их, хоть и 
относимся к этим командам с 
большим уважением. 

Фаворит сезона — «Зенит»
Сколько команд претендует на 
чемпионство в этом сезоне?
МАРИО ФЕРНАНДЕС: Их много. «Зе-
нит», «Краснодар», «Локомо-
тив», мы. «Спартак» тоже не сто-

ит сбрасывать со счетов. Они 
чуть отстали, но к ним надо с ува-
жением относиться. Все-таки это 
действующий чемпион.

Но пока явным фаворитом вы-
глядит «Зенит». 
МАРИО ФЕРНАНДЕС: Согласен. У них 
сильная команда, они укрепи-
лись летом. Но ЦСКА может с 
ними бороться. За последние 
пять лет мы трижды выиграли 
чемпионат. Мы хотим вернуть 
себе титул. При этом если по ходу 
сезона мы поймем, что потеряли 
всякие шансы на чемпионство, 
тогда начнем думать о попадании 
в тройку. Для нас очень важно по-
пасть в Лигу чемпионов.  

ЦСКА единственный клуб Пре-
мьер-лиги, никого не купивший 
прошлым летом. Это сказывает-
ся на результатах?
МАРИО ФЕРНАНДЕС: Сложно сказать. 
Мы никого не взяли, но у нас есть 
молодежь. Они прогрессируют, 
им нужен опыт. И они его получа-
ют. Мы ценим тех, кто у нас есть. 
Можно, конечно, делать как «Зе-
нит», который летом купил груп-
пу сильных аргентинцев. Кстати, 
они все топовые футболисты. Но 
и мы сильны. И это ни у кого сом-
нений не вызывает.

Разве отсутствие конкуренции в 
ЦСКА не идет во вред команде?
МАРИО ФЕРНАНДЕС: У нас есть конку-
ренция. Просто основная обойма 

не такая большая, как у того же 
«Зенита». В таком клубе как 
ЦСКА никто не позволит себе 
расслабиться. А много у нас фут-
болистов или мало — не так важ-
но. Все мы играем на пределе воз-
можностей. Как я уже сказал, у 
нас много талантливой молоде-
жи. Они растут. Тот же Чалов, Жа-
малетдинов. У нас есть прекра-
сный пример — Головин. Ему дали 
шанс, и он прибавил. Стал одним 
из лидеров ЦСКА и сборной. 

Головин смог бы заиграть в лон-
донском «Арсенале», который 
якобы интересовался им прош-
лым летом?
МАРИО ФЕРНАНДЕС: Спокойно. Голо-
вин — тот футболист, чей про-
гресс я видел с самого нуля: от 
юношеской команды до первой. 
Он стал отличным игроком. Но 
Саше не надо останавливаться. В 
будущем Головин должен высту-
пать за один из европейских топ-
клубов. Если, конечно, сам того 
захочет и будет предложение.

Никогда не перейду 
в «Спартак»
Уровень чемпионата России вы-
рос по сравнению с тем периодом, 
когда вы только перешли в ЦСКА?
МАРИО ФЕРНАНДЕС: Конечно, вырос. 
Многократно. Тогда «Краснодар» 
не был таким сильным, «Спар-

так» был очень нестабилен, «Ро-
стов» боролся за выживание. 
Мне кажется, все видят, что в 
чемпионате России все сложнее 
играть. И это хорошо. Чем боль-
ше конкуренции - тем лучше, 
причем для всех команд.  

Когда переходили в ЦСКА, зна-
ли, что значит для армейцев дер-
би со «Спартаком»?
МАРИО ФЕРНАНДЕС: Нет. Я не пред-
ставлял, что все настолько се-
рьезно. Думал, это просто матч 
двух команд из одного города. Но 
со временем понял, что для на-
ших болельщиков самое важное 
победа над «Спартаком». 

Момент, когда вы это поняли?
МАРИО ФЕРНАНДЕС: Первое дерби на 
новом стадионе «Спартака». 
Этот матч запомнится навсегда. 
Помню, как радовались наши бо-
лельщики и как нас оскорбляли 
спартаковские. Дерби — это вали-
дол. Это пиротехника на трибу-
нах, драйв, эмоции. Таким и дол-
жен быть футбол. Единственное, 
я не хочу, чтобы были драки меж-
ду фанатами. 

Сколько еще будут играть бра-
тья Березуцкие и Игнашевич?
МАРИО ФЕРНАНДЕС: До тех пор, пока 
сами не захотят закончить. Они 
постоянно следят за собой, тре-
нируются даже больше, чем дру-
гие. Братья и Игнашевич играют 
огромную роль в раздевалке. 
Если честно, не представляю себе 
ЦСКА без них.

А себя можете представить в 
«Спартаке»? Прошлой зимой 
были слухи, что «красно-белые» 
сделали вам предложение.
МАРИО ФЕРНАНДЕС: Предложение от 
«Спартака»? Не было такого. Во-
обще никаких шансов, что я ког-
да-нибудь перейду в «Спартак». 
ЦСКА столько для меня сделал, 
здесь все для меня родное. Я бес-
конечно благодарен руководст-
ву, болельщикам, партнерам по 
команде. Так и напишите: я ни-
когда в жизни не перейду в 
«Спартак».

Со стороны кажется, что ЦСКА 
очень закрытая команда. Почти 
никаких скандалов, ссор. У вас 
такое бывает, чтобы кто-то над 
кем-то подшутил?
МАРИО ФЕРНАНДЕС: Конечно. У нас 
шутников хватает. Вася Березуц-
кий, Набабкин, Вернблум. 

Вернблум как-то признался, что 
отметил подписание контракта с 
ЦСКА водкой. 
МАРИО ФЕРНАНДЕС: Ха-ха, это он мо-
жет. Но если хотите знать, спосо-
бен ли я на такое, то нет. Я не упо-
требляю алкоголь.

А над вами партнеры как-то при-
калывались, шутили?
МАРИО ФЕРНАНДЕС: Поначалу почти 
постоянно. Например, Акинфеев 
вечно шутил над моими волоса-
ми, что я их поправляю. А еще все 
русские из ЦСКА говорили мне 
Morto, morto (в переводе с порту-
гальского — мертвый). Просто 
российские футболисты физиче-
ски готовы очень хорошо. Мы как-
то бегали в парке, они держались 
впереди, а я с трудом выдерживал 
их темп. Тогда Акинфеев и осталь-
ные и стали кричать Morto, morto! 
(смеется). Но сейчас вроде про-
блем с «физикой» у меня нет. Ког-
да ребята это заметили, стали го-
ворить: «Вот теперь ты свой па-
рень». Я и правда свой. И никуда 
из ЦСКА уходить не хочу. 

Продолжение интервью 
с Марио Фернандесом читайте 
в следующем номере 
«РГ — Недели»

ЦИФРА
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МИЛЛИОНОВ
евро заплатил ЦСКА за переход 
Марио Фернандеса из бразиль-
ского «Гремио».

Марио Фернандес (справа) на соб-
ственном опыте убедился в силе 
игроков «Манчестер Юнайтед».  

Акцент

 Марио Фернандес: Я мог 
и дальше играть за Бразилию, 
но в России чувствую себя 
как дома. Когда появилась 
возможность стать россияни-
ном, я принял этот вызов 

Мария Шарапова: 
Не скрою, я очень 
хотела взять реванш 
у Севастовой. У меня 
была двойная моти-
вация на этот матч

По словам Марии Шараповой, пауза в три недели перед тур-
ниром в Пекине позволила ей набрать нужную форму.

В начале сезона Фернандес играл в маске из-за перелома носа, и именно в таком виде он приезжал в сборную.

ДОСЬЕ «РГ»

Марио Фигейра Фернандес
Родился 19 сентября 1990 года в Сан-Паулу.
Начинал карьеру в «Сан-Каэтано». Выступал за команды «Сан-Каэ-
тано» (2006 — 2009), «Гремио» (2009 — 2012). В ЦСКА с 2012 года.
Трехкратный чемпион России (2012/13, 2013/14, 2015/16), обладатель 
Кубка России (2012/13) и двукратный победитель Суперкубка России 
(2013, 2014). Четырежды попадал в список 33 лучших футболистов 
чемпионата России (2012/13, 2013/14, 2014/15, 2015/16).
Провел за сборную Бразилии один матч — товарищеский в 2014 году 
против Японии. В июле 2016 года получил российский паспорт. Первый 
матч за сборную России провел в сентябре этого года против москов-
ского «Динамо» (3:0). Забил в этой встрече один мяч.  Р
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ФОРМУЛА-1 Гран-при 
Малайзии выиграл 
Ферстаппен

Быстрый Макс

Илья Зубко

ОЧЕРЕДНОЙ этап чемпионата мира по автогонкам в 
классе «Формулы-1» Гран-при Малайзии завершился по-
бедой голландского гонщика команды «Ред Булл» Макса 
Ферстаппена. Лидер общего зачета Льюис Хэмилтон из 
«Мерседес» финишировал вторым, а напарник победи-
теля Даниэль Риккардо замкнул тройку лучших. 

Судьба первого места, по сути, была решена в самом 
начале гонки. Ферстаппен решился на обгон стартовав-
шего с поул-позишн Хэмилтона, преуспел в этом и до фи-
ниша шансов британцу больше не дал.

— Машина ехала здорово, и я видел, что Льюису нем-
ного не хватает сцепления с трассой. Кроме того, ему 
было что терять в чемпионате, поэтому я решился обой-
ти его. Мне удалась атака в первом повороте, а дальше я 
вел гонку в своем темпе, — сказал после финиша Макс. 
Кстати, для Ферстаппена эта победа стала первой в сезо-
не и второй за всю карьеру в «Формуле-1». Любопытно, 
что пришлась она на 20-й день рождения гонщика.

— Макс, мои поздравления с победой и с днем рожде-
ния! Он фантастически выполнил свою работу, — сказал 
журналистам Льюис Хэмилтон. — Гонка получилась 
сложной, а у «Ред Булла» было преимущество в скорости. 

Своим вторым местом британский гонщик был впол-
не доволен, поскольку этот результат позволил ему еще 
больше увеличить отрыв от Себастьяна Феттеля в общем 
зачете. Пилот «Феррари» из-за технических проблем 
был вынужден стартовать с последнего места. Он совер-
шил фантастический прорыв на четвертую итоговую по-
зицию и был признан лучшим гонщиком Гран-при. Одна-
ко все эти подвиги принесли Феттелю лишь 12 очков, 
тогда как Хэмилтон набрал 18. Между лидерами сезона 
теперь 34 балла, отыграть которые Себастьяну за остав-
шиеся этапы будет непросто.

— Что касается борьбы за титул, то у меня позитивные 
ощущения, хотя нам еще предстоит поработать с маши-
ной. В Малайзии нам не хватало скорости, этот вопрос 
нужно решить, — отметил Льюис. — До конца сезона оста-
ется еще несколько гонок, у нас есть шансы выиграть не-
которые из них, но нужно продолжать выкладываться. 

Добавим, что этап в Малайзии стал первым за долгое 
время, в котором на трассе не было российского гонщи-
ка. Даниил Квят решением руководства «Торо Россо» от-
странен на два этапа. Но никаких дивидендов команде 
это не принесло. Занявший место Квята Пьер Гасли в де-
бютной для себя гонке показал 14-й результат и очков не 
набрал. А его партнер Карлос Сайнс-младший и вовсе не 
смог финишировать из-за проблем с мотором.
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